
Историк Геннадий Бордюгов: 
100-летие СССР 
будем отмечать, 
но не праздновать. 
Почему?

РЕЗОНАНС Конституционный суд РФ разъяснил чиновникам, 
почему семья Дробковых права

Живите с удобствами

Татьяна Карабут

К
ачество продуктов из-за 
санкций не пострадало, но 
нарушения есть. Напри-

мер, перед Новым годом появи-
лось много сомнительной крас-
ной икры. Об этом глава Россель-
хознадзора Сергей Данкверт 
рассказал на «Деловом завтра-
ке» в «Российской газете».

Сергей Алексеевич, как сказа-
лись санкции на качестве про-
дуктов питания? Стало ли у 
нас в молоке больше пальмово-
го масла, а в колбасе меньше 
мяса?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Мы не заметили 
ухудшения качества продуктов 
из-за санкций. А как они могут 
повлиять? Мы разве много заво-
зили колбасы или шпика из-за 
рубежа? Мы сегодня и то, и дру-
гое сами экспортируем. Раньше 

Россия ввозила 3,5 млн тонн 
мяса и мясной продукции в год и 
была нетто-импортером. А сей-
час, по нашим данным на 16 де-
кабря, мы экспортировали 630 
тыс. тонн мяса и мясной продук-
ции, а импортировали — 530 тыс. 
тонн, то есть уже являемся нет-
то-экспортерами. И, кстати, во 
многом такой рывок был сделан 
благодаря первой волне санкций 
в 2014 году. Так что надо нашим 
западным коллегам сказать за 

это большое спасибо. У нас поне-
многу качество продуктов улуч-
шается — с запуском электрон-
ных систем контролировать ста-
ло намного проще.

Но нарушения все же выявляе-
те?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Через нас прохо-
дит больше 4 млрд ветеринар-
но-сопроводительных докумен-
тов в год. В них мы выявляем 
200 млн нарушений. Представ-

ляете, какие ресурсы надо было 
задействовать еще три года на-
зад, чтобы обработать этот 
объем в бумажном варианте?

По нашим данным, в сравне-
нии с 2020 годом объем некаче-
ственной  молочной продукции 
снизился на 3%, мясной продук-
ции — на 4%. Молочную продук-
цию чаще фальсифицируют до-
бавлением растительных масел, 
крахмала, сои. Добавляют не 
заявленные в составе компонен-
ты — сухое молоко, микробную 
трансглутаминазу (фермент, ко-
торый «склеивает» разные типы 
белков. — Прим. ред.). В мясной 
продукции чаще всего заменя-
ют дорогое мясо дешевым: 
например, в вареной колбасе, 
изготовленной по ГОСТу, обна-
руживается ДНК мяса птицы, 
которого там не долж-
но быть. Но значимых 
нарушений нет.

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург, 
Наталья Козлова

К
онституционный суд 
вста л  на  сторону 
многодетной семьи из 
северной глубинки.

Это решение озна-
чает, что многодетная 
семья Александра и 
А н а ста с и и  Д р о б -
ковых из далекой Ар-

хангельской области сможет те-

перь закончить пристройку к 
своей небольшой квартирке, 
провести туда газ и оборудовать 
теплый санузел. 

«РГ» уже рассказывала об 
этой многодетной семье, кото-
рая не согласилась с отказом чи-
новников и рискнула дойти до 
главного суда страны. И как те-
перь стало известно — победила. 
Конституционный суд России 
разрешил тратить материнский 
капитал на реконструкцию жи-
лья в тех случаях, когда оно фор-

мально не является «объектом 
индивидуального жилищного 
строительства» (ОИЖС).

Подобное решение главного 
суда страны вызывает огромное 
уважение. Как известно, есть дух, 
а есть буква закона. И в деле 
Дробковых они совпали, что не 
просто замечательно, а имеет 
важные последствия. 

Во-первых, многодетная се-
мья решила проблему использо-
вания материнского капитала не 
только лично для себя, но и для 

тысяч таких же семей по всей 
стране. Потому как основания, 
на которых им отказали, законо-
датель изменит по указанию КС.

 И во-вторых,  судьи показали 
коллегам, что в каждом конкрет-
ном случае надо смотреть на ин-
тересы человека, а не на пропи-
санную норму, которую можно 
ведь и поправить, если она меша-
ет гражданам жить и созидать. 

Дом Дробковых в рабочем по-
селке Урдома Ленского района — 
такой же, как десятки соседских 

и тысячи по всей стране. На две 
квартиры, у каждой отдельный 
вход и свой участок земли, своя 
печка для отопления. Общего — 
одна капитальная стена. Но 
именно она стала препятствием 
для семьи с тремя детьми, поже-
лавшей расширить имеющуюся 
жилплощадь. 

Пристройку решили возво-
дить своими силами, на стройма-
териалы взяли кредит, еще один 
оформил на себя отец Анастасии, 
соорудили каркас. А когда деньги 
кончились, решили добавить 
средства материнского капитала 
— и вот уже два года работы оста-
новлены. 

Пенсионный фонд РФ распо-
рядиться мерой господдержки 
подобным образом не разрешил.

Суды общей юрисдикции впо-
следствии подтвердили: статья 
10 ФЗ «О дополнительных мерах 
государственной поддержки се-
мей, имеющих детей» разрешает 
тратить маткапитал только на на 
строительство, реконструкцию 
ОИЖС. А квартира в двухквар-
тирном жилом доме таковым не 
является — даже при том, что в за-
конодательство введено понятие 
«дом блокированной застрой-
ки». Вот только когда в 1957 году 
строился дом Дробковых, его не 
назвали блокированным. Поэто-
му дом — многоквартирный 
(двух), следовательно, маткапи-
тал на его реконструкцию тра-
тить нельзя.

По мнению Анастасии Дроб-
ковой и адвоката семьи Влади-
мира Цвиля, проблема заключа-
ется в неопределенности законо-
дательной нормы. 

В свое время Госдума отказа-
лась вносить изменения в Закон 
о маткапитале, указав, что сред-
ства можно использовать для 
строительства и реконструкции 
отдельного блока жилого дома: 
«Нет правовых барьеров». При 
этом понятия ОИЖС, индивиду-
альный жилой дом, жилой дом 
есть только в Градостроительном 
кодексе РФ, и для других право-
вых актов их толкование никак 
не раскрывается.

В ходе публичных слушаний 
представители органов власти, 
принявших и подписавших оспа-
риваемый нормативный акт, по-
считали, что проблема Дроб-
ковых лежит не в плоскости фор-
мулировок законодательной 
нормы.

Вопрос можно было решить 
через процедуру изменения ка-
тегории  жилища. Однако Влади-
мир Цвиль, отвечая на вопрос 
корреспондента «РГ», объяснил, 
что у его доверителей 
просто нет для этого 
возможностей.
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Нашим западным коллегам надо сказать 
большое спасибо за санкции — уже благо-
даря первой волне нам удалось уве-
личить производство многих продуктов

Австралийский доллар 48,7675
Азербайджанский манат 42,4298
Армянский драм** 18,3040
Белорусский рубль 26,3539
Болгарский лев 39,2249
Бразильский реал 13,8638

Венгерский форинт** 19,0913
Вон Республики Корея*** 56,5198
Гонконгский доллар* 92,7009
Датская крона 10,3144
Доллар США 72,1306
Евро 76,6446

Индийская рупия** 87,4499
Казахстанский тенге** 15,3378
Канадский доллар 52,9904
Киргизский сом** 84,1860
Китайский юань 10,2600
Молдавский лей* 37,3413

Новый туркменский манат 20,6087
Норвежская крона* 73,6808
Польский злотый 16,4738
Румынский лей 15,6615
СДР 96,0787
Сингапурский доллар 53,5292

Таджикский сомони* 70,6512
Турецкая лира* 38,6552
Узбекский сум**** 64,0871
Украинская гривна* 19,5308
Фунт стерлингов 87,3429
Чешская крона* 31,6835

Шведская крона* 69,7231
Швейцарский франк 78,1141
Южноафриканский рэнд* 42,0604
Японская иена** 54,7356

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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с 23.12.22

Академик 
Владимир Порханов: 
Не должно быть 
понятия столичная 
медицина

Сиквел «Аватар. Путь воды» 
Джеймса 
Кэмерона 
вновь взорвал 
планету Пандора

Глава ВЦИОМ 
Валерий Федоров 
подвел итоги этого
года и дал прогноз 
на 2023-й

Надежда 
российского футбола 
Сергей Пиняев 
о «пятерках» 
и идеальной карьере

Страница 06 Страница 12 Страница 07 Страница 15

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Пятница, 23 декабря 2022. № 291(8939)  www.rg.ru Столичный выпуск 

9 4

5

ЖКХ Данные о поверке 
счетчиков не нужно 
теперь никуда передавать 

Аршин покажет

Ирина Огилько

В управляющих компаниях Москвы разнобой. Одни 
требуют от горожан присылать по почте или лично 
приносить копии актов о проведенной поверке водя-
ных счетчиков, угрожая, что в противном случае вы-
ставят счет по нормативу, который обычно значитель-
но больше, чем тратит семья. Другие умудряются узна-
вать сами, что поверка прошла вовремя, и не достав-
ляют лишних хлопот. Есть ли какое-то единое правило 
на этот счет, выяснила корреспондент «РГ». 

Как рассказал заместитель исполнительного дирек-
тора НП «ЖКХ Контроль» Андрей Костянов, в России 
есть Федеральный информационный фонд по обеспе-
чению единства измерений (ФГИС «Аршин»). Вносить 
данные в него после поверки должен мастер компании, 
проводившей поверку счетчика. При этом компания 
должна быть занесена в реестр Росаккредитации. На 
обновление данных в «Аршине» даются сутки. 

— Актуальные данные о состоянии устройства до-
ступны в автоматизированном реестре, поэтому ника-
кие данные теперь передавать жителю не нужно. Жи-
тель обязан лишь следить за межповерочными интер-
валами приборов учета воды и тепла, вовремя прово-
дить поверку, — рассказал Андрей Костянов. 

Чтобы удостоверится в том, что данные о поверке 
поступили в «Аршин», житель может зайти на портал 
fgis.gost.ru и ввести в поисковой строке номер своего 
прибора учета. В следующей платежке уже 
должна быть изменена дата следующей по-
верки. 

РАКУРС Визит 
Зеленского в США 
вдохновил ястребов, 
не переубедил скептиков

Актеру 
подыграли

Игорь Дунаевский

После того как улеглась информационная пыль, запол-
нившая медиапространство в связи со стремительным 
визитом президента Украины Владимира Зеленского в 
Вашингтон, впечатление осталось двоякое.

Если судить по публичным заявлениям сторон, то 
визит стал короткометражным рекламным роликом о 
заранее принятых решениях по новой военной и фи-
нансовой помощи США. Это транш вооружений на 1,8 
миллиарда долларов и долгосрочный законопроект о 
выделении 45 миллиардов долларов на поддержку 
Украины. Джо Байден дал ровно то, что планировал, но 
ничего из того, что дополнительно хотел Зеленский.

Тем не менее, несмотря на старательную де-
монстрацию прочности американо-украинского сою-
за, за закрытыми дверьми, похоже, мог состояться и 
довольно содержательный разговор о глав-
ном. О том, в чем США и Украина пока расхо-
дятся, — целях в конфликте.

АВТОМОБИЛИ Лимиты 
выплат по автогражданке 
планируется увеличить

ОСАГО 
меняется в цене

Владимир Баршев

Лимиты выплат по ОСАГО в следующем году планиру-
ется увеличить. При этом учет износа при выплате 
деньгами за ущерб автомобилю сохранится. Также 
планируется усилить ответственность водителей за от-
сутствие обязательной страховки и сделать ее неотвра-
тимой.  Обо всем этом рассказал президент Российско-
го союза автостраховщиков Евгений Уфимцев, а также 
эксперты страхового рынка.  

Напомним, что сейчас лимит на выплаты по жизни 
и здоровью в ОСАГО установлен в пределах 500 тысяч 
рублей. Даже в обязательном страховании гра-
жданской ответственности перевозчика он ограничен 
2 миллионами рублей. То есть жизнь и травмы пасса-
жира автобуса в 4 раза дороже, чем жизнь и травмы 
пассажира обычного автомобиля. 

За повреждение непосредственно автомобиля по-
страдавший может претендовать на выплату в размере 
не более 400 тысяч. В то время, когда стоимость запча-
стей выросла где-то на 30, а где-то и на все 50 процен-
тов в лучшем случае, такого размера выплат на се-
рьезный ремонт не хватит. В то же время стоимость по-
лисов ОСАГО в связи с увеличением стоимости запча-
стей выросла. 

Как рассказал Евгений Уфимцев, увеличение лими-
та выплат по жизни и здоровью давно обсу-
ждается. И в следующем году эта тема будет 
продолжена. 
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Рассказ «РГ» от 9.11.2022 о проблемах многодетной семьи оказался близок и понятен многим жителям российской глубинки.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
закрыла осеннюю сессию

Право писание

Татьяна Замахина

В Госдуме под звуки российского гимна завершилась 
насыщенная осенняя сессия. Председатель палаты Вя-
чеслав Володин заявил, что принятые за год 653 за-
кона — это исторический максимум. Количество при 
этом было не в ущерб качеству: депутаты сделали ак-
цент на социалку (в частности, поддержку мобилизо-
ванных) и безопасность.

2022 год стал особым как для депутатов, так и в це-
лом для страны, отметил Володин. Были рассмотрены 
конституционные законы о вхождении новых регио-
нов — ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областей — 
в состав России, а также ратифицированы междуна-
родные договоры. Интеграция четырех новых регио-
нов в экономику и правовое пространство страны ста-
ла одним из приоритетов работы депутатов. 

Госдума приняла необходимые решения в пользу 
территорий, которые сделали исторический выбор 
— быть вместе с Россией, подчеркнул Володин. Все 
фракции это поддержали. А теперь в кратчайшие сро-
ки надо сформировать единое правовое поле, обра-
тил он внимание коллег. 18 законов об интеграции 
уже приняты — в частности, об установлении осо-
бенностей налогообложения на этих территориях, о 
включении юрлиц 
в гражданский обо-
рот. Приоритетной 
задачей на 2023 год 
остается рассмот-
рение еще вось-
ми таких законо-
проектов. 

В непростых 
условиях власти 
страны не отказа-
лись от националь-
ных целей и от под-
держки населения. Председатель ГД напомнил, что 
против России было введено более 13 тысяч незакон-
ных санкций. «Но политическая система и экономи-
ческая модель выстояли и показали свою эффектив-
ность», — заявил он.

Традиционно одним из главных осенних дел депута-
тов стало утверждение федерального бюджета: в Госду-
ме называли это особенно сложным процессом в связи 
с усиливающимся санкционным давлением после на-
чала специальной военной операции. Однако все при-
оритеты и социальные обязательства удалось обеспе-
чить финансами. Более трети федерального бюджета 
в 2023 году будет направлено на социальные расходы, 
а в консолидированном бюджете (вместе с региональ-
ными финансами) социальные расходы составят более 
половины.

За год народные избранники приняли 653 зако-
на — это максимум за всю историю работы парламен-
та. Причем 222 закона имеют социальную направлен-
ность, рассказал Володин. Работа шла в постоянном 
диалоге с правительством — кабмин сработал очень эф-
фективно, считает парламентарий.

В «портфеле» депутатов остаются 1319 законо-
проектов, из них 968 готовятся к первому чтению.

В следующем году Дума сосредоточится еще и над 
исполнением шести приоритетных задач, которые 
на прошлой неделе поставил президент, заверил Во-
лодин. Напомним, речь идет о расширении связей с 
дружественными странами, укреплении технологи-
ческого и финансового суверенитета, развитии ин-
фраструктуры, реальном росте зарплат, поддержке 
материнства и семей с детьми. Госдума обязана зако-
нодательно обеспечить реализацию этих задач: за эту 
работу по заданию спикера будет отвечать его пер-
вый заместитель Александр Жуков. На подготовку 
предложений Володин рассчитывает в течение ново-
годних выходных, ведь «у политиков отпусков не бы-
вает». С этого депутаты начнут следующий год, объ-
явил глава палаты.

Несмотря на внешнюю обстановку, диапазон тем, 
над которыми работали депутаты, был разнообразным. 
В числе ключевых решений:

— вводится единое пособие в связи с рождением и 
воспитанием ребенка — при этом можно будет получать 
ежемесячные выплаты за счет маткапитала;

— мобилизованные сохранят рабочие места, а трудо-
вой стаж продолжит накапливаться;

— участникам СВО дали кредитные каникулы, осво-
бодили от пеней за просрочку оплаты услуг ЖКХ и вз-
носов за капремонт;

— мобилизованные предприниматели могут переда-
вать свои организации в доверительное управление;

— за дезертирство, мародерство, добровольную сда-
чу в плен, неявку на военную службу по призыву грозит 
лишение свободы вплоть до 15 лет;

— за создание диверсионного сообщества, обучение 
и содействие диверсиям смогут посадить пожизненно;

— до 10 лет смогут присудить за незаконную деятель-
ность коллекторов;

— создается единая база биометрии (сбор — добро-
вольный);

— за пропаганду ЛГБТ, смены пола и педофилии бу-
дут грозить штрафы до 10 млн рублей;

— суррогатное материнство в РФ более недоступно 
иностранцам;

— меры вводятся для безопасности поездок в такси.  

Никита Юрьевич Чаплин
депутат Государственной Думы, 

председатель Союза дачников Подмосковья 

Алексей Игоревич Бутовецкий
статс-секретарь — заместитель руководителя Росреестра
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ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил молодежную политику на Госсовете

Быть в движении
Айсель Герейханова

М
олодежь сегодня попа-
ла под шквал информа-
ционных атак, поэтому 

ей надо дать опору, достоверные 
знания. Об этом заявил Влади-
мир Путин и поручил внедрить 
в преподавание академический 
курс по основам государствен-
ности России. Он также отме-
тил, что специалисты, которые 
работают с молодежью, должны 
чувствовать поддержку.

В четверг президент провел 
в Кремле заседание Госсовета, 
главной темой обсуждения ста-
ла молодежная политика. Путин 
назвал ее стратегически важной 
для государства. Ведь нынеш-
ние молодые люди через 10—20 
лет будут вкладывать свои силы 
в реализацию целей развития 
России, которые определяются 
уже сегодня. Путин отметил, что 
молодых людей в России поряд-
ка 40 миллионов человек.

«Их таланты и достижения 
в самых разных сферах будут 
прямо влиять на развитие Рос-
сии, а их устремления и помыс-
лы, понимание Отечества, зна-
чимости его тысячелетней ис-
тории, ценности и традиций, 

преданности Родине, конечно, 
будут определять ее будущее», 
— подчеркнул Путин. По его сло-
вам, ключевая задача — обеспе-
чить глубокую, содержатель-
ную преемственность поколе-
ний. «Тогда та смелость, энер-
гия, стремление к преобразова-
ниям, которыми обладает моло-
дежь, будут работать на Россию, 
вносить вклад в укрепление на-
шей страны», — уверен Путин.

Президент призвал в работе 
с молодежью действовать тон-
ко и деликатно. «Нужно пол-
ностью исключить формализм 
и казенщину, четко слышать 
запросы ребят. Учитывать, что 
российская молодежь многона-
циональная, представляет раз-
личные конфессии», — сказал 
он. Президент также попросил 
глав регионов оказать всесто-
роннюю поддержку «Движению 
первых» (Всероссийское движе-
ние детей и молодежи), отметив, 
что название выбрано удачно.

Путин рассказал, что перед 
Госсоветом посетил выставоч-
ную зону молодежных проектов 
Дома молодежи в Манеже. «Осо-
бенно отмечу добровольцев, ко-
торые поддерживают наших во-
еннослужащих и их семьи, ко-

торые по зову сердца, рискуя 
порой даже и своим здоровьем 
и жизнью, помогают мирным 
людям в зоне специальной воен-
ной операции», — заявил Путин. 
Он подчеркнул, что участие в 
добровольческих проектах уже 
стало нормой жизни для очень 
многих и нужно поддержать 
этот благородный порыв. В свя-
зи с этим президент заявил, что 
студенты должны получить пра-
во практиковаться в волонтер-
ских центрах и фондах, где они 
могли бы приобретать опыт гра-
жданской ответственности и со-
лидарности.

Из-за геополитических собы-
тий молодежь оказалась в цен-
тре информационной войны. 
«Попала под шквал информаци-
онных атак. И оказалась в весь-
ма уязвимом положении», — от-
метил Путин. Президент заявил, 

что молодым людям России 
нужно «дать прочную опору в 
виде достоверных знаний». Для 
этого президент поручил раз-
работать и внедрить в учебные 
процессы отдельный академи-
ческий курс, посвященный ис-
тории и основам Российской го-
сударственности.

Знания профессионалов и 
флагманские проекты в сфе-
ре просвещения приобретают 
сегодня особое значение. Прези-
дент считает, что инструментов 
для реализации просветитель-
ской деятельности достаточно — 
тематические занятия в школах, 
в кружках, в военно-патриоти-
ческих и исторических клубах. 
«Рассчитываю, что в ходе этой 
работы юноши и девушки будут 
узнавать о наши легендарных 
людях, инженерах, конструк-
торах, ученых, о таких, как Ко-

ролев, Курчатов, Вавилов, и о 
многих других, чьи открытия 
и изобретения обеспечили на 
протяжении многих лет лидер-
ство нашей страны на важней-
ших направлениях», — сказал 
президент.

Отдельно глава государства 
также отметил популярность 
платформы «Россия — страна 
возможностей» среди россий-
ской молодежи. Он рассказал, 
что уже 18 млн человек стали 
ее участниками. Путин уверен, 
что система поддержки молоде-
жи должна действовать по всей 
стране. «Чтобы ею могли сво-
бодно пользоваться абсолютно 
все молодые люди, чтобы у них 
была возможность получать ка-
чественное, разностороннее об-
разование, устроиться на ин-
тересную работу, чтобы они 
чувствовали заботу государства 
при рождении детей и в приоб-
ретении жилья», — сказал он.

Губернатор Амурской обла-
сти Василий Орлов предложил 
скорректировать действующий 
порядок установления надбавок 
к зарплате молодых специали-
стов для работников Крайнего 
Севера. По его словам, действу-
ющие решения относятся еще 

к советскому периоду. «Татья-
на Алексеевна (Голикова, вице-
премьер РФ. — Прим. «РГ»), во-
просы повышения уровня зара-
ботной платы — это всегда спра-
ведливо, и, наверное, это пра-
вильно, нужно посчитать толь-
ко все», — отреагировал Путин. 
Он отметил, что это относится 
и к предложению предоставить 
налоговые льготы для работо-
дателей, которые нанимают мо-
лодых сотрудников. Кроме того, 
важно поддерживать специали-
стов, работающих с молодежью, 
заявил президент.

Татьяна Голикова предложи-
ла ввести пониженный страхо-
вой взнос для работодателей, 
которые нанимают подростков 
в возрасте от 14 до 18 лет. Она 
считает, что это позволит сде-
лать трудоустройство под-
ростков более прозрачным. По-
низить такой взнос можно до 
7,6%, как это будет действовать 
для студенческих отрядов с ян-
варя 2023 года. «Это серая за-
нятость, и мы эту занятость не 
видим. Но считаю, что мы впол-
не можем этот вопрос прорабо-
тать. И эта зона будет более бе-
лой, чем сейчас», — отметила Го-
ликова.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин ответил на вопросы журналистов 
об итогах года для России

«Прошли уверенно»
Айсель Герейханова

В 
целом Россия про-
шла уходящий год до-
статочно уверенно, 
заявил Владимир Пу-
тин на пресс-подхо-
де для журналистов 
кремлевского пула 
после заседания Гос-
совета. Несмотря на 

все сложности, экономика де-
монстрирует стабильные пока-
затели, а общество — единство, 
подчеркнул президент. Отвечая 
на вопрос «РГ», он также выска-
зался о шансах на дипломатиче-
ское разрешение ситуации на 
Украине: чем быстрее Киев пой-
мет, что вооруженные конфлик-
ты завершаются диалогом, тем 
лучше.

О ситуации в экономике
Пресс-конференция нача-

лась с оценки уходящего года. 
Путин отметил, что идеальных 
ситуаций никогда не бывает, 
Россия, по его словам, этот год 
прошла уверенно. «У нас нет 
никаких озабоченностей, свя-
занных с тем, что ситуация, ко-
торая сложилась на сегодняш-
ний день, помешает реализо-
вывать нам планы на будущее, в 
том числе и на 2023 год», — ска-
зал он.

Путин заметил, что никакой 
разрухи и катастрофы, которые 
предрекали, не произошло. «Бо-
лее того, Россия демонстриру-
ет показатели намного лучшие, 
чем во многих странах «два-
дцатки», — заявил он. Например, 
снижение ВВП оказалось ниже 
прогнозов — не -2,9%, а -2,5%. 
Безработица — ниже допанде-
мийного уровня: тогда было 
4,7%, а сейчас 3,8—3,9%.

«Рынок труда устойчив, го-
сударственные финансы устой-
чивы, здесь тоже нет никаких 
настораживающих моментов. 
Это не с неба упало, это ре-
зультат работы правительства, 
региональных команд, бизне-
са и настроения в обществе, ко-
торое демонстрирует единство 
и стремление к совместной ра-
боте для достижения общих це-
лей», — считает президент. Глав-
ная задача теперь — повышение 
уровня реальной заработной 
платы в стране.

О поставках оружия Киеву
Много вопросов в связи с 

недавней поездкой президен-
та Украины Владимира Зелен-
ского в США касались поставок 
Киеву новых вооружений. Пу-
тин заявил, что американские 
зенитные ракетные комплек-
сы «Пэтриот» — достаточно 
старые системы, которые не 
работают так, как российские 
С-300.

«Говорят, могут «Пэтрио-
тов» туда сейчас поставить. 
Хорошо, пусть ставят. Мы по-
щелкаем и «Пэтриоты». Там то-
гда нужно будет что-то вместо 
«Пэтриотов» ставить, нужно 
будет разрабатывать новые си-
стемы. Это сложный длитель-
ный процесс. Все не так про-
сто», — отреагировал Путин. Он 
также заявил, что военные ре-
сурсы стран НАТО не находят-
ся на грани исчерпания, но их 
советские запасы вооружения 
кончаются, поскольку Россия 
практически полностью их «по-
выбивала» на Украине. Прези-
дент РФ также назвал «большим 

вопросом» возможность пере-
хода Киева на вооружение об-
разца НАТО и отметил, что со-
ответствующий процесс очень 
трудоемкий. «Надо готовить-
ся, надо обучать персонал, надо 
иметь запасы запасных частей, 
надо это обслуживать, ремонти-
ровать», — указал он.

О вовлеченности США 
и разобщении 
русского мира

Путин заявил, что Вашинг-
тон давно вовлечен в процес-
сы на постсоветском про-
странстве, а по Украине целые 
институты работали еще в со-
ветские времена. «Еще в совет-
ские времена почву готовили, 
людей искали, смыслы опре-
деляли и так далее», — расска-
зал президент. Путин отметил, 
что всем  понятно, откуда взя-
лась нынешняя политика США 
в отношении украинского кон-
фликта. «Это тонкий очень во-
прос — единство русского мира. 
«Разделяй и властвуй» — еще 
с древних времен этот лозунг 
действует и активно применя-
ется до сих пор в реальной по-
литике. Поэтому и наши оппо-
ненты всегда об этом мечтали 
и всегда этим занимались: пы-
тались нас разделить и потом 
отдельными частями руково-
дить», — пояснил российский 
лидер. Он добавил, что если 
США подводили ситуацию к 
нынешним событиям на Укра-
ине, то в этом смысле они до-
бились своего результата». «Но 
и у нас уже не было никакого 
другого выбора, кроме тех дей-
ствий, которые были начаты в 
конце февраля текущего года, 
— подчеркнул Путин. — Да, тако-
ва логика развития событий, но 
наша цель прежде всего — защи-
тить людей, повторяю еще раз, 
которые ощущают себя частью 
нашего народа, нашей культу-
ры». «Объединения и усиле-
ния никто не хочет, кроме нас. 
Но мы будем это делать и сдела-
ем», — подчеркнул Путин.

О шансах на переговоры 
с Киевом

Владимир Путин ответил на 
вопрос «Российской газеты» о 
том, есть ли реальные шансы на 
дипломатическое разрешение 
ситуации на Украине. Глава го-
сударства выразил надежду, что 
к Киеву как можно быстрее при-
дет осознание необходимости 
переговоров.

«Все вооруженные конфлик-
ты так или иначе заканчивают-
ся переговорами на дипломати-
ческом треке, — напомнил пре-
зидент. — А мы не отказывались 
никогда. Это руководство Укра-
ины само себе запретило вести 
переговоры». По его оценке, та-
кой подход «выглядит несколь-
ко необычно» и «странно». 
«Рано или поздно любые сто-
роны конфликта садятся и до-
говариваются. Чем быстрее это 
осознание придет к тем, кто нам 
противостоит, тем лучше», — 
сказал Путин.

Россия стремится к тому, 
чтобы как можно скорее за-
вершить военный конфликт на 
Украине. «Наша цель — не рас-
кручивать маховик военно-
го конфликта, а, наоборот, за-
кончить эту войну. Мы к это-
му стремимся», — заявил пре-
зидент. «И чем быстрее, тем 
лучше», — добавил он. Прези-

дент добавил, что интенсифи-
кация боевых действий ведет к 
неоправданным потерям. «Ку-
рочка по зернышку клюет», — 
заметил Путин.

О героях СВО
Путин отметил, что росси-

яне, принимающие участие в 
СВО, все герои, они демонстри-
руют колоссальный труд, свя-
занный с опасностью для здо-
ровья и жизни. При этом есть 
и те, кто проявляет особые по-
ступки, связанные с личным 
героизмом, подчеркнул пре-

зидент. «Мы будем обязатель-
но заниматься тем, что будем 
ставить их в пример всему на-
шему обществу. Именно такие 
люди укрепляют внутренний 
дух нации. Они, конечно, есть, 
их много. Вы наверняка их сами 
знаете. А некоторых пока мы 
еще и не знаем, имен не назва-
ли, но будем это делать обяза-
тельно», — пояснил Путин.

Президент также рассказал, 
что сам встречается с военны-
ми каждый день. «Каждый день, 
чтобы вы понимали, каждый 
день», — подчеркнул он.

О потолке цен на нефть и газ
Одна из самых обсуждаемых 

тем в экономике — потолок цен 
на российские энергоресурсы. 
Путин считает, что такое пове-
дение Запада может привести к 
разрушению мировой энерге-
тики и к росту цен до небес на 
фоне недостаточных инвести-
ций в ТЭК. В итоге это «больно 
ударит по тем, кто пытается эти 
инструменты внедрить».

Путин считает, что потолок 
цен на нефть и газ — «атавизм 
колониализма». «Благополучие 
США выросло на работорговле и 
использовании труда рабов, по-
том на Первой и Второй миро-
вых  войнах, но они привыкли 
грабить и вот попытки нерыноч-
ного регулирования в сфере эко-

номики — это тот же самый ко-
лониальный грабеж. Во всяком 
случае, попытка колониально-
го грабежа. Но мир изменился 
и вряд ли им удастся это сделать 
сегодня», — заявил Путин.

О теракте 
на «Северных потоках»

Президент заявил, что за 
терактом на Nord Stream сто-
ят заинтересованные в транзи-
те через Украину. «Это акт меж-
дународного терроризма, я бы 
сказал, государственного тер-
роризма. Почему? Потому что 
индивидуальные лица, частные 
и физические лица самостоя-
тельно, без поддержки государ-
ственных структур, совершить 
такие теракты не в состоянии», 
— пояснил он.

Чтобы найти виновных, Пу-
тин посоветовал смотреть в сто-
рону заинтересованных в этом 
государств. «Кто заинтересован 
в том, чтобы снабжение рос-
сийским газом было только че-
рез Украину, — тот и взорвал», 
— пояснил президент. Он так-
же выразил удивление тем, что 
полномасштабное расследова-
ние взрывов на газопроводах не 
проводится. При этом, по сло-
вам Путина, Украина продол-
жает получать деньги за тран-
зит российского газа. «Мы же 
им платим, и несмотря на то, 
что они нас агрессорами назы-
вают, хотя сами агрессоры в от-
ношении Донбасса. Мы проти-
водействуем агрессии, а не нао-
борот. Деньги-то берут и ничего, 
деньги не пахнут», — подчерк-
нул Путин.

О бизнесе и патриотизме
Президент заявил, что Запад 

пытается при помощи санкций 
настроить представителей рос-
сийского бизнеса против госу-
дарства. «Всех под санкции по-
ставили, западные, прозапад-
ные или не прозападные — всех 
под одну гребенку. Для чего? 
Для того, чтобы восстановить 
бизнес против государства», — 
сказал он. Путин добавил, что 
люди, которые живут и зара-
батывают в России, «должны 
жить интересами страны». «А 
если человек не связывает свою 
жизнь с этой страной, а просто 
деньги отсюда вынимает, а все — 
там, когда он дорожит не стра-
ной, в которой он живет и где за-
рабатывает, а дорожит хороши-
ми отношениями там, где у него 
имущество и деньги на счетах, 
— такие люди представляют для 
нас опасность», — сказал пре-
зидент. При этом он считает, 
что подавляющее большинство 
представителей в том числе и 
крупного бизнеса — патриоты 
России. «Все стремятся к тому, 
чтобы не просто остаться жить 
и работать в России, а работать 
на благо нашей страны, сохра-
няя трудовые коллективы, свои 
предприятия, развивая эконо-
мику и так далее», — заключил 
президент.

Президент также расска-
зал, что Послания Федерально-
му Собранию в этом году не бу-
дет, но он обязательно огласит 
его в новом году. «Динамика со-
бытий очень большая, - пояснил 
Путин. - Поэтому сложновато 
было зафиксировать в конкрет-
ный момент времени результа-
ты и обозначить планы на бли-
жайшее время. Мы это сделаем в 
начале года, безусловно». 

Владимир Путин уверен, что ситуа-
ция сегодня не помешает планам 
на будущее, в том числе на 2023 год.

А К Ц Е Н Т

Молодым людям нужно создавать 
больше условий для участия 
в добровольческих проектах

А К Ц Е Н Т

Цель России — не раскручивать маховик 
украинского конфликта, а закончить его

В 2022 году депу-
таты поставили 
рекорд по числу 
принятых зако-
нов — их было 653
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ТЕРАКТ

В ДОНЕЦКЕ ОБСТРЕЛЯНА 
ГОСТИНИЦА, ЕСТЬ ПОГИБШИЕ
Иван Петров

В среду вечером на окраине До-
нецка украинские военные на-
меренно разбомбили ресторан, 
находящийся на первом этаже 
гостиницы. В этот момент там 
находились председатель прави-
тельства ДНР Виталий Хоценко и 
экс-глава «Роскосмоса», а ныне 
глава группы военных советни-
ков «Царские волки» Дмитрий 
Рогозин. Оба были ранены оскол-
ками. Позднее выяснилось, что в 
той гостинице был и мэр Горлов-
ки Иван Приходько. Он сообщил, 
что получил контузию при арт-
обстреле.

Два человека в ходе укра-
инской атаки погибли. Это 
охранник Виталия Хоценко и 
один из советников, приехавших 
с Рогозиным.

Самому Дмитрию Рогозину 
предстоит операция, посколь-
ку металлический осколок раз-
мером 3 на 4 миллиметра вошел 
выше лопатки и застрял возле 
позвоночника. Хоценко вчера 
уже вышел на работу, ранение 
оказалось легким. 

«Следователи Следственного 
комитета РФ установят обстоя-
тельства и лиц, причастных к об-
стрелу вооруженными формиро-
ваниями Украины гостиницы в 
Донецке, в результате которого 
есть погибшие и раненые. 

Удары наносились высоко-
точными боеприпасами, пред-
положительно 155-миллимет-
ровой самоходной артилле-
рийской установкой Caesar 
(производство Франции — прим. 
«РГ»)», — сообщили в СКР.

Рогозин предполагает, что 
информация о его встрече была 
кем-то слита, поэтому били 
прицельно. По его словам, было 
«пять прилетов». Депутат Госду-
мы Алексей Журавлев, который 
был в той гостинице, не исклю-
чил, что целью был глава прави-
тельства ДНР Виталий Хоценко, 
так как удар произошел через 10 
минут после его приезда.

В свою очередь врио главы 
ДНР Денис Пушилин указал, что 
регулярные обстрелы в респуб-
лике — реалии жизни и «приле-
теть может куда угодно». «Я бы 
не был столь категоричен, что 
это следили за кем-то конкрет-
но», — сказал он. По мнению Пу-
шилина, украинский удар по го-
стинице в Донецке был намерен-
ным террористическим актом 
против мирного населения.

Гостиница после обстрела 
сильно разрушена как внутри, 
так и снаружи. Пострадавшие 
есть как среди постояльцев оте-
ля, так и среди персонала.

Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков сказал, что 
пребывание в некоторых райо-
нах Донбасса по-прежнему не-
сет большие риски. Но эти усло-
вия, по его словам, не помешают 
выполнять свои функции чинов-
никам и тем, кто приезжает туда 
по зову сердца. 

«Есть командировки у чинов-
ников, и совершенно нормально, 
что они посещают российские 
регионы. Тем более регионы, 
требующие особого внимания 
в период их интеграции и адап-
тации», — сказал представитель 
Кремля.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ПОЛИТРУК С ГИТАРОЙ

Руслан Мельников, Донецк, 

(текст, фото)

И
деологическая и полит-
работа на фронте и в 
тылу не менее важна, 

чем сами боевые действия, по-
тому что во многом именно от 
нее зависит успех на передовой. 
А стихи и музыка подходят для 
этого лучше всего.

Так считает донецкий поэт 
и исполнитель, автор неофици-
ального гимна Донбасса «Дон-
басс за нами» Владимир Скоб-
цов, выступающий на передо-
вой и в госпиталях с 2014 года.

— Солдат из меня никакой: 
у меня инвалидность, протези-
рованные тазобедренные су-
ставы, ни бегать, ни долго хо-
дить я не могу, поэтому делаю 
для победы то, что в моих си-
лах. Слово и язык, которые во 
многом управляют нашим по-
ведением, играют большую 
роль в этой войне.  Ведь и сам 
конфликт возник на языковой 
почве. Можно сказать, я веду 
политработу в войсках и сре-
ди мирного населения. Доно-
шу четко сформулированные 
идеологемы в песенной фор-
ме. Солдату необходима полит-
информация. Но как она будет 
звучать? Если в казенном виде, 
то она может вызвать внутрен-
нее отторжение. А вот полит-
информация под гитару — это 
же совсем другое дело. Она 
помогает солдату лучше осо-
знать, за что он воюет, а мир-
ным жителям — понять, почему 
их расстреливает противник, — 
рассуждает Владимир.

При каждой возможности он 
отправляется с концертами к 
линии соприкосновения, чтобы 
поддержать бойцов. Некоторые 
командиры поначалу скептиче-
ски относились к таким поезд-
кам, но увидев, как меняются 
после выступлений их подчи-
ненные, благодарят музыканта 
и приглашают снова.

— А я, в свою очередь, вижу, 
насколько был прав Хемингу-
эй, когда говорил, что чем бли-
же к передовой, тем больше там 
встречаешь замечательных лю-
дей. Много общаюсь с бойцами. 
Некоторые просят: напиши пес-

ню про меня, а я отвечаю, что 
уже написал, но ты просто еще 
не услышал. Я ведь действитель-
но пишу и буду писать в первую 
очередь о тех, кто сражается на 
передовой. Потому что, если их 
не будет, нас всех закатают в ас-
фальт. И когда ко мне на улице 
подходят бойцы в камуфляже и 
говорят: «Спасибо, брат, ты вы-
ступал у нас, мы тебя помним», 
— это для меня самое дорогое, — 
говорит Владимир.

Особое значение он прида-
ет выступлениям в госпита-
лях перед ранеными бойцами и 
мирными жителями. Однажды в 

одну из таких поездок тяжело-
раненый попросил у Владими-
ра гитару.

— Он взял ее в руки, подер-
жал, погладил, тяжело вздохнул 
и сказал: «Хорошая гитара, жаль 
я себе такую уже не куплю. Мне 
осталось максимум месяц жиз-
ни». Причем сказал это совер-
шенно спокойно. Здесь в Донец-
ке уже выработалось совсем дру-
гое отношение к жизни и смерти. 
В другой раз я зашел в палату к 
лежачим больным. Запомнился 
один мужчина в возрасте, не ка-
кой-нибудь Рэмбо из спецназа, а 
наш обычный донецкий работя-
га. У него была большая рана на 
спине, поврежден позвоночник, 
раненый все время лежал лицом 
к стене и не мог двигаться. Так 
вот он тоже совершенно спокой-
но, без пафоса сказал: «Если бы 
все переиграть заново и если бы 

я знал, что меня так ранят, я бы 
все равно пошел воевать». 

А вообще, я считаю, если хо-
чешь узнать о войне — иди в гос-
питаль. Я выступаю перед ране-
ными с самого начала конфлик-
та и хорошо помню, как медпер-
сонал без зарплаты опериро-
вал раненых на полу, когда не 
было даже самого необходимо-
го. Это настоящий гражданский 
подвиг, — говорит Владимир 
Скобцов.

Впрочем, он отмечает, что 
всех дончан, которые живут 
под ежедневными обстрелами, 
никуда не уехали и выполняют 
свою работу, можно считать ге-
роями. А иначе без этого обы-
денного будничного героизма 
в городе, где фронт и тыл так 
сильно переплелись друг с дру-
гом, попросту не выжить.

— Герой — это дворник, кото-
рый каждое утро под обстре-
лами подметает улицы, герой 
— учитель, который учит детей, 
герой — медик, лечащий боль-
ных и раненых. Кстати, я лично 
знаю хирурга, спасшего много 
жизней, собиравшего людей 
буквально по частям. Но от вни-
мания к своей персоне он толь-
ко отмахивается. А ведь просто 
жить в Донецке бывает порой 
опаснее, чем воевать на пере-
довой. 

Пакет «Града» недавно при-
летел в соседние дворы. В дру-
гой раз снаряд взорвался воз-
ле спортзала, где я занимаюсь. 
Ну и что? Стекла повыбивало, 
но мы продолжили трениров-
ку. А недавно я ушел с Крытого 
рынка и туда тоже прилетело. 
Попало в то самое место, на ко-
тором я находился. Еще помню 
мы снимали с Чичериной ви-
деоклип на песню «Апостол» в 
Иверском монастыре у линии 
соприкосновения между Песка-
ми и Спартаком. Снимали под 
снайперами возле заминиро-
ванного кладбища.    

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На передовой Сергей Шойгу поблагодарил военнослужащих за образцовое выполнение задач спецоперации и спросил о настроении. Ответ был по-военному четким и кратким: «Боевое». 

Песня Владимира Скобцова «Донбасс за нами» известна широкому слушателю и получила статус неофициального 
гимна Донбасса.

А К Ц Е Н Т

Я ведь действительно пишу и буду 
писать в первую очередь о тех, кто сра-
жается на передовой. Потому что, если 
их не будет, нас всех закатают в асфальт

МИНОБОРОНЫ

«МЫ С МИНИСТРОМ, МЫ НЕ СУЕТИМСЯ»

Юрий Гаврилов

В
чера министр обо-
роны России Сергей 
Ш о й г у  в  о ч е р е д -
ной раз проинспек-
тировал армейские 
подразделения в зоне 
специальной военной 
операции. В пунктах 
временной дислока-

ции он посмотрел, как размеща-
ются солдаты и офицеры. А так-
же проверил места содержания 
боевой техники.

Позже в Минобороны Рос-
сии сообщили, что на встрече 
с командирами подразделений 
Шойгу особое внимание уделил 
всестороннему обеспечению 
войск в позиционных районах. 
В частности, министра интере-
совало, как в полевых условиях 
бойцы обогреваются, готовят и 
принимают пищу.

В расположении одного из 
медицинских подразделений 
начальник медслужбы полка 
рассказал Шойгу об особенно-
стях работы военврачей и се-
стер в полевой санчасти.

Судя по его словам, недо-
статка в запасах лекарств и 
медицинского имущества ар-
мейские доктора в зоне СВО не 
испытывают.

На передовой Шойгу пооб-
щался с военнослужащими в 
неформальной обстановке. Он 
поблагодарил их за образцовое 
выполнение задач и спросил о 
настроении. Ответ был по-воен-
ному кратким: «Боевое».

Судя по всему, министру 
понравилось, что в блиндажах 
было тепло. «Молодцы, молод-
цы! Топить надо. Это правиль-
но. Чтобы никто не простывал».

В преддверии Нового года 
Шойгу поздравил бойцов с на-
ступающим праздником и 
напутствовал их: «Не суети-
тесь. Спокойно, все нормаль-
но». «Мы с министром, мы не 
суетимся», — ответил один из 
военнослужащих.

Так же без суеты, профессио-
нально и со знанием дела бойцы 
решают поставленные им зада-
чи. О том, какой это приносит 
результат, вчера рассказал офи-
циальный представитель Мино-
бороны России генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков.

По его словам, на Купянском 
направлении были нанесены 
удары по скоплениям живой 
силы и техники ВСУ под Куче-
ровкой в Харьковской области 
и у Новоселовского в ЛНР. Там 
противник потерял до 15 воен-
нослужащих и два автомобиля.

Огневой налет нашей артил-
лерии на Красно-Лиманском 
направлении был нацелен на 
сосредоточение вражеских 
подразделений в районах Сер-
геевки в Луганской Народной 
Республике и Терны в ДНР. В 
течение суток ВСУ потеряли на 
Красно-Лиманском направле-
нии более 20 человек убитыми 
и ранеными, две бронемашины 
и три пикапа.

Российские войска продол-
жали наступательные действия 
на Донецком направлении. В 
итоге за сутки командование 
ВСУ не досчиталось полусотни 
военнослужащих, двух танков, 
трех БМП и пяти автомобилей.

На Южно-Донецком направ-
лении наши вертолетчики и ар-
тиллеристы нанесли поражение 
противнику под Никольским, 
Новомайорским и Новополем.

«В районах населенных 
пунктов Сладкое Донецкой На-
родной Республики и Левадное 
Запорожской области уничто-
жены две диверсионные груп-
пы ВСУ. 

Всего за сутки на данном 
направлении уничтожено до 30 
украинских военнослужащих, 
две боевые бронированные ма-
шины и три пикапа», — доложил 
Конашенков.

Оперативно-тактическая 
авиация, ракетные войска и ар-
тиллерия нанесли удары по по-
зициям 57 артподразделений, 
живой силе и технике против-
ника в 93 районах.

Под Веселым на Херсонщине 
была уничтожена украинская 
станция радиоэлектронной 
борьбы. У населенного пунк-
та Птичье в ДНР ликвидирован 
пункт ремонта артиллерийских 

систем М777. А около Арте-
мовска, в окрестностях Гуляй-
поля Запорожской области и 
Очакова в Николаевской обла-
сти взлетели на воздух три скла-
да с боеприпасами ВСУ.

В ходе контрбатарейной 
борьбы наши войска нанесли 
у Бердычи и Красноармейска 
в ДНР два ракетных удара по 
позициям украинских РСЗО 
«Град» и «Смерч».

Российские истребители 
сбили над поселками Шевчен-
ко и Богатырь два украинских 
самолета МиГ-29.  Кроме того, у 
Доброполья в Донецкой Народ-
ной Республике был уничтожен 
вражеский вертолет Ми-8.

Наши средства ПВО за сутки 
сбили три украинских беспи-
лотника. А у Попасной и Бара-
никовкой в ЛНР были перехва-
чены два реактивных снаряда 
американской системы залпо-
вого огня HIMARS. 

Всего с начала спецоперации 
Украина потеряла 350 самоле-
тов, 188 вертолетов, 2694 бес-
пилотника, 399 комплексов 
ПВО, 7191 танк и другие броне-
машины, 934 РСЗО.   

А К Ц Е Н Т

Судя по всему, Сергею Шойгу понрави-
лось, что в блиндажах было тепло. 
«Молодцы, молодцы! Топить надо. Это 
правильно. Чтобы никто не простывал»

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
министерстве обороны 
рассказали о подвигах еще 
троих российских военно-

служащих, совершенных ими в 
ходе спецоперации на Украине. 

Мотострелковый батальон, 
в составе которого в должности 
заместителя командира по во-
енно-политической работе дей-
ствовал капитан Юрий Каше-
варов, оборонял один из ранее 
освобожденных от национали-
стов населенных пунктов. Про-
тивник превосходящими сила-
ми при поддержке тяжелой бро-
нетехники, а также применяя 
огонь артиллерии и миноме-
тов, попытался выбить наших 
солдат с занимаемых позиций. 
В ходе боя грамотно  и своевре-
менно отдавались приказы под-
чиненным, батальон уничто-
жил два БТР, две другие боевые 
машины и большое количество 
живой силы противника. 

Также офицер вытащил из-
под огня раненых бойцов, по-
грузил их в автомобиль и вывез 
в безопасный район для после-
дующей эвакуации. «Благодаря  
решительным действиям капи-
тана Кашеварова и его подчи-
ненных, удалось не допустить 
прорыва линии обороны», — от-
метили в военном ведомстве.

Группа российских военно-
служащих, в состав которой 
входил фельдшер прапорщик 
Александр Мурацев, выполня-
ла специальные задачи в райо-
не одного из населенных пунк-
тов. Продвигаясь по маршру-
ту в лесополосе, Александр за-
метил группу националистов, 
готовящих диверсии. После 
доклада командиру было при-
нято решение навязать бой про-
тивнику. Уничтожив внезапным 
шквальным огнем противника, 
российские военнослужащие 
существенно снизили боевые 
возможности националистов. 

Кроме того, Александр эваку-
ировал из-под огня противни-
ка раненых, после чего оказал 
им доврачебную помощь. Это 
позволило спасти жизни сослу-
живцев.

Младший сержант Петр 
Илюшин обнаружил тщательно 
замаскированный объект про-
тивника. Оценив обстановку, он 
принял решение атаковать по-
зиции врага. По условному сиг-
налу группа под его командова-
нием открыла шквальный огонь 
по противнику. Понеся большие 
потери, украинские боевики 
вынуждены были отступить.

В ходе осмотра оставленного 
националистами объекта была 
обнаружена ценная инфор-
мация. 

«За мужество и героизм, 
проявленные при выполнении 
задачи, младший сержант Петр 
Илюшин награжден медалью 
Суворова», — рассказали в ми-
нобороны.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Капитан Юрий Кашеваров не допу-
стил прорыва националистами 
линии обороны наших войск.

Прапорщик Александр Мурацев 
своевременно обнаружил группу 
вражеских диверсантов.

Младший сержант Петр Илюшин 
успешно атаковал замаскирован-
ный объект противника.
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КИЕВ ПРИКАЗАЛ СКРЫВАТЬ ПОТЕРИ

Юрий Гаврилов

С
колько бы в Киеве ни ра-
портовали о победах ВСУ, 
реальность такова, что 

Зеленский вынужден чуть ли 
не в приказном порядке запре-
тить генералам и представите-
лям гражданских властей сооб-
щать о реальных потерях  укра-
инской армии. 

Дошло до того, что команди-
рам ВСУ и штатским чиновни-
кам даже приходится скрытно 
отправлять в тыл тела погиб-
ших солдат. Офицер Народной 
милиции ЛНР Андрей Марочко 
со ссылкой на разведданные так 
описал ситуацию: «Запрещено 
перевозить трупы в светлое вре-
мя суток и маркировать груз. 
По возможности использовать 
гражданский автотранспорт с 
закрытым типом прицепа. Вы-
нужденные остановки делать 
вдали от крупных населенных 
пунктов».

Марочко сказал, что укра-
инским медработникам запре-
тили давать информацию о ко-
личестве и состоянии военных 
пациентов. «В лечебных заве-
дениях и моргах запрещена лю-
бая фото- и видеосъемка без 
разрешения силовых струк-
тур. Военкоматы при сообще-
нии родственникам о гибели их 
близких предупреждают об от-
ветственности за распростра-
нение информации, вредящей 
ВСУ», — отметил офицер.

Наложить гриф «секретно» 
на траурные списки Киев вы-
нуждает не только огромный 
масштаб боевых и небоевых по-
терь среди военнослужащих. 
Тут сказывается и тот факт, что 
в целях экономии на выплатах 
родственникам погибших во-
енных множество солдат, осо-
бенно из числа мобилизован-
ных и членов территориальной 
обороны, украинские чинов-
ники и командиры объявляют 

не павшими на поле боя, а про-
павшими без вести. С таким ста-
тусом родным погибших воен-
ных ничего платить не надо. А 
ведь речь идет о десятках тысяч 
подобных бойцов.

Другой фактор заключается 
в том, что немалое количество 
военнослужащих ВСУ поги-
бает от так называемого «дру-
жественного огня», когда свои 
стреляют в своих же. Есть укра-
инские бойцы, расстрелянные 
за дезертирство, трусость, не-
выполнения приказов. Немало 
военных ВСУ отправляют на тот 
свет заградительные отряды. 

Это о них министр обороны 
России Сергей Шойгу сказал на 
расширенном заседании кол-
легии оборонного ведомства: 
«Украинские националисты 
взяли на себя роль заградотря-
дов. Ежедневно получаем дан-
ные о расстрелах военнослужа-
щих ВСУ, уклоняющихся от вы-
полнения боевых задач».  

Кстати

Песня Владимира Скобцова «Донбасс за нами» известна широкому слу-

шателю в исполнении Натальи Качуры и Маргариты Лисовиной. Она 

уже получила статус неофициального гимна Донбасса. Но сам автор из-

начально создавал ее в маршевой версии и характеризует свое произ-

ведение как марш спецоперации.

— Песня «Вставай страна огромная» пробирает меня, да и не только 

меня одного, до мозга костей. Она объединяет и мобилизует. Хотелось 

бы, чтобы «Донбасс за нами» выполнял ту же функцию. Кстати, песня 

уже облетела мир. На концерте в донецкой филармонии ко мне подхо-

дили жители Канады, Израиля, Австралии, европейских стран, даже 

американский священник. Это было для меня полной неожиданностью. 

Они рассказали, что мою песню хорошо знают в их странах, но открыто 

слушать не решаются из-за тотальной слежки и возможных репрессий. 

А однажды я увидел ролик, на котором показано, как «Донбасс за нами» 

звучит из открытых окон в Одессе. Кто-то снимал это на телефон и вы-

зывал полицию, чтобы пресечь звучание запрещенной там музыки.
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СЫРЬЕ 
Нужны ли 
России 
большие 
хранилища  
нефти

ПРИДЕРЖАТЬ 
БЕЗ СПРОСА
Сергей Тихонов

Минфин США сделал разъяс-
нения по очередному потолку 
экспортных цен, на этот раз для 
наших нефтепродуктов. Сам 
уровень предельных цен еще не 
установлен. Эмбарго ЕС на им-
порт топлива из России зарабо-
тает только 6 февраля. Но США 
уже объявили, что потолок не 
будет действовать до 1 апреля 
2023 года на наши нефтепродук-
ты, загруженные в танкеры до 5 
февраля этого года. 

Евросоюз объявил о гряду-
щем эмбарго еще в мае, поэто-
му к 6 декабря мы уже макси-
мально перенаправили потоки 
экспорта сырой нефти с запада 
на восток и Турцию.  С нефте-
продуктами ситуация хуже, но 
до эмбарго осталось еще полто-
ра месяца. Основная проблема 
с дизельным топливом — поло-
вина объемов его производства 
уходило в Европу. Производить 
его впрок не получится. Значит, 
придется снижать нефтеперера-
ботку и добычу нефти. 

Ранее вице-премьер Алек-
сандр Новак говорил, что добы-
ча нефти в России в 2023 году 
сократится относительно этого 
года на 40 млн тонн (около 0,8 
млн баррелей в сутки) с 530 млн 
до 490 млн тонн. В Международ-
ном энергетическом агентстве 
(МЭА) сделан значительно бо-
лее негативный прогноз — со-
кращение добычи на 100 млн 
тонн (около 2 млн баррелей в 
сутки). Но такое едва ли воз-
можно, только в случае неблаго-
приятной международной конъ-
юнктуры, например, сильного 
падения цен на нефть. А ее добы-
ча — главный источник пополне-
ния бюджета России.

Чтобы противодействовать 
таким негативным сценариям, в 
минэнерго еще в период панде-
мии 2020 года и падения спроса 
на нефть, а затем весной этого 
года поднимался вопрос о со-
здании в России больших нефте-
хранилищ, наподобие стратеги-
ческих резервов нефти в США. 
Максимальный объем нефти в 
них был зафиксирован в 2010 
году — 726 млн баррелей (почти 
100 млн тонн). То есть годовой 
объем возможного снижения 
добычи нефти в России в сцена-
рии МЭА.

Россия нуждается в страте-
гических нефтехранилищах, 
чтобы помочь своей нефтяной 
промышленности и торговле 
нефтью, нивелировать средне-
срочные изменения по спросу и 
предложению на экспортируе-
мое сырье, считает аналитик ФГ 
«Финам» Александр Потавин. 
Исходя из мирового опыта, речь 
может идти о создании нефтя-
ных резервуаров объемом око-
ло 50—100 млн тонн и аналогич-
ных объемов для нефтепродук-
тов. Управлять этими резервами 
должна государственная компа-
ния-оператор, считает эксперт.

Но есть и совершенно дру-
гой взгляд на проблему. По мне-
нию главы Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Константина Симонова, нам 
нужно расставлять приоритеты. 
Для нас сейчас — это судострое-
ние. Этим нужно было зани-
маться раньше, тогда бы не при-
шлось сейчас решать проблему 
в условиях форс-мажора. Кста-
ти, суда, например, супертанке-
ры (перевозящие более 2 млн 
баррелей) могут выступать в ка-
честве хранилищ нефти. Что ка-
сается наземных и подземных 
хранилищ, их создают страны 
— импортеры нефти, а не ее экс-
портеры.

«Если бы мы запаслись неф-
тью в пандемию, не снижая до-
бычу, когда было максимальное 
сокращение ОПЕК+, что бы мы 
сейчас с ней делали?» — спраши-
вает Симонов. 

На свежий запрос «РГ» в 
минэнерго не ответили, но из-
вестно, что создание нефтехра-
нилищ на базе истощенных ме-
сторождений занимает от 3 до 
5 лет. 

Роль временных 
нефтехранилищ 
может в случае 
падения спроса 
выполнять танкер-
ный флот, один 
супертанкер вме-
щает более 2 млн 
баррелей нефти

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

БЕЗРАБОТИЦА НЕ ПУГАЕТ
Абсолютное большинство россиян (90 процентов) не 
боятся потерять работу в ближайший месяц. Таковы 
результаты опроса, проведенного аналитическим цен-
тром НАФИ. 

По мнению авторов исследования, уверенность 
граждан в том, что работа для них найдется, объясня-
ется ситуацией на рынке труда, а именно дефицитом 
кадров, возникшим в связи с частичной мобилизаци-
ей. Летом доля работников, уверенных в своем трудо-
устройстве, была меньше — 85—87 процентов. Наибо-
лее оптимистично настроены люди с высоким уровнем 
дохода (53 процента), превосходя здесь обладателей 
среднего дохода (32 процента). При этом женщин, уве-
ренных в сохранении рабочего места, больше, чем 
мужчин (41 и 31 процент соответственно), что тоже 
объясняется частичной мобилизацией. Меньше, чем 
кто-либо, надеются найти работу в случае ее потери 
люди среднего возраста. 

Государство обещает укрепить занятость. Минтруд 
предлагает потра-
тить на поддерж-
ку рынка труда 27 
млрд руб. Эти сред-
ства пойдут на реа-
лизацию ряда гос-
программ, предпо-
лагающих, в частно-
сти, организацию 
временных обще-
ственных работ и 
профессиональное 
переобучение. Гос-
программы рассчи-
таны на 383 тысячи 
человек. На первом 
этапе они охватят 
176 тысяч. Из них 
123 тысячи займут-
ся временными работами, 40 тысяч — общественными, 
а 12 тысяч смогут пройти курсы переобучения. 

При всем при том уровень безработицы продолжа-
ет держаться на низких отметках. Один из признаков 
этого — зафиксированное Росстатом сокращение числа 
работников неформального сектора за год на 1,5 млн 
человек. «Доля неформальной занятости на региональ-
ных рынках труда зависит от общего уровня благо-
получия, в частности от безработицы: чем она выше, 
тем, как правило, выше и уровень неформальной за-
нятости, — отмечают аналитики сети компаний «Фин-
экспертиза». — Обратная зависимость от уровня дохо-
дов населения: они тем ниже, чем большая доля людей 
трудится в неформальном секторе. Неформальная за-
нятость продолжает оставаться скорее зоной низкого 
благополучия — для нее по большей части свойствен-
ны невысокие заработки и переменный характер ра-
боты». Авторы исследования констатируют, что во 
втором квартале 2022 года самая высокая доля нефор-
мальной занятости наблюдалась в Ингушетии (56,6 
процента), Дагестане (48,6) и Чечне (45,4), а самая 
низкая — в Чукотском АО (1), Москве (3) и Санкт-Пе-
тербурге (6,7).

Стабильность на рынке труда подтверждается и 
возросшей активностью работодателей, объявляющих 
о вакансиях. Эта активность, по данным сервиса «Ра-
бота.ру», выросла на 10 процентов, тогда как актив-
ность соискателей сократилась на 6 процентов. Наибо-
лее востребованы технологи, сварщики и грузчики, а 
в ряду компаний, проявляющих максимальную актив-
ность в поиске сотрудников, эксперты называют пред-
приятия агропрома, транспорта и логистики. 

До сих пор занятость не вызывала тревоги. В своей 
мартовской сводке Росстат сообщал, что безработи-
ца в январе 2022 года несколько выросла, поднявшись 
с 4,3 процента до 4,4. Спрос на рабочую силу с начала 
2022 года вырос на треть, при этом уровень безработи-
цы опустился до 4,4 процента — ниже допандемийного 
уровня. Возник даже дефицит кадров. Причем те, кто 
ищет работу, стали более требовательны к зарплате 
и условиям труда. В целом же рынок труда до сих пор 
оживал. Но теперь ситуация меняется. И не только по-
тому, что из России продолжают уходить иностран-
ные компании. На-
целены на отъезд 
и тысячи россий-
ских IT-специали-
стов. По сообщени-
ям СМИ, они созда-
ют чаты и группы в 
мессенджерах, что-
бы скоординиро-
вать свои действия. 
Некоторые россий-
ские и зарубежные 
IT-компании сами 
вывозят целые ко-
манды разработ-
чиков за границу. Власть пытается остановить отток 
дефицитных специалистов. «Правительство предоста-
вит сотрудникам таких компаний возможность офор-
мить льготную ипотеку, а специалисты до достижения 
ими возраста 27 лет получат отсрочку от призыва на 
военную службу на время их работы в российских IT-
компаниях», — сказал Михаил Мишустин. 

Ударили по рынку труда и логистические пробле-
мы, прежде всего — дефицит комплектующих, который 
уже сейчас приводит к простою производства, а зна-
чит, и к невостребованности сотрудников. 

По данным исследования, проведенного рекрутин-
говым сервисом HeadHunter (HH), с финансовыми 
трудностями разной степени столкнулись девять из 
десяти потерявших работу россиян. Треть опрошен-
ных испытывают серьезные денежные затруднения, 44 
процента — некоторые трудности с деньгами, 14 про-
центов — лишь небольшие, практически незаметные 
сложности, а 10 процентов финансовых трудностей 
не почувствовали. По данным того же опроса, каждый 
четвертый безработный (26 процентов) может позво-
лить себе не искать работу еще три месяца, а у 21 про-
цента финансовые проблемы начнутся уже через ме-
сяц. При этом 19 процентов опрошенных заявили, что 
не испытают серьезных трудностей с деньгами, даже 
если не найдут работу никогда. 

Комментируя последнюю цифру, профессор Финан-
сового университета при правительстве РФ Александр 
Сафонов сказал: «Если в пандемию работу массово те-
ряли синие воротнички и низкоквалифицированные 
работники из сферы строительства, общепита, услуг, 
то сейчас в зоне риска менеджеры, административный 
персонал ушедших из России иностранных компаний — 
как правило, это высококвалифицированные работни-
ки с более высокими доходами и зарплатными ожидани-
ями, и многие из них могут иметь финансовую подушку 
безопасности, хотя это далеко не обязательно».

Как бы то ни было, безработица в России продолжа-
ет держаться на рекордно низких отметках. 

Абсолютное 
большинство 
россиян 
(90 процентов) 
не боятся 
потерять работу 
в ближайший 
месяц

Как бы то ни было, 
безработица 
в России продол-
жает держаться 
на рекордно 
низких отметках 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ Благоустраивать города начнут по стандартам

С видом на площадь
Марина Трубилина

Е
диные требования к благо-
устройству территорий на-
чнут действовать в следу-

ющем году. Утверждены три гос-
стандарта на эту тематику.

В одном стандарте содержат-
ся основные принципы и под-
ходы, рекомендуемые при раз-
работке проектов благоустрой-
ства, реконструкции, капре-
монта дворов, улиц, площадей, 
набережных и других обще-
ственных пространств, расска-
зали в Росстандарте. 

Второй устанавливает содер-
жание правил благоустройства 
муниципалитетов, требования к 
нему (собственно правила долж-
ны утверждаться в каждом муни-
ципалитете). Перечисляется 16 
видов работ по благоустройству. 
Среди них — ежедневная убор-
ка территорий, восстановление 
и замена покрытий дорог и тро-
туаров, установка контейнеров и 
урн, удаление сухих, аварийных 
и потерявших декоративный вид 
деревьев и кустарников, высадка 
новых, подсев газонов, стрижка 
живой изгороди и т.д.

В третьем ГОСТе идет речь 
о практиках привлечения к во-
просам благоустройства гра-
ждан. Это повысит степень от-
ветственного участия жителей 
в формировании общественных 
территорий, считают в Росстан-
дарте. Особенности вовлечения 
жителей будут варьироваться в 
зависимости от типа обществен-
ных пространств (бульвары, пло-
щади, набережные, парки и пр.).  

К 2024 году предполагается 
увеличить долю граждан, прини-
мающих участие в решении во-
просов развития городской сре-
ды, до 30%, отмечает ведущий 
архитектор Градостроительного 
института «Мирпроект» Андрей 
Темников. В 2020 году в двадцати 
пилотных регионах был опробо-
ван разработанный минстроем 
Стандарт вовлечения граждан в 
решение вопросов развития го-
родской среды. Он был утвер-
жден, но носил рекомендатель-
ный характер. «ГОСТ позволит 
еще сильнее вовлечь граждан в 
процесс проектирования, кото-
рый станет более гибким и про-
зрачным. Общественное мнение 

и волеизъявление перестанут 
быть просто «рекомендациями» 
для проектировщиков. Документ 
предусматривает участие гра-
ждан не только на предпроект-
ной стадии или после утвержде-
ния проекта, а на протяжении 
всей его реализации», — говорит 
Темников.

«На протяжении пяти лет в 
рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной 
городской среды» реализуются 
широкомасштабные меропри-
ятия по благоустройству прак-
тически в каждом населенном 
пункте нашей страны. За вре-
мя реализации проекта нако-
пился большой объем практи-
ческих задач, с которыми доста-
точно часто сталкиваются муни-
ципалитеты», — сказал замгла-
вы минстроя Алексей Ересько. 
Стандарты были подготовлены 
на основе сложившегося опыта 
и с учетом ранее разработанных 
методических рекомендаций 
минстроя. Они вступят в силу в 
мае будущего года. 

Благоустройство не обходится без высадки новых деревьев и удаления сухих.

Зернистый путь

Могу сказать точно: 
безопасность сырья 
сегодня контролиру-

ется очень серьезно. Но дальше 
проблемы есть. Качество во 
многом зависит от того, как ра-
ботает система контроля и что 
она, собственно, должна контро-
лировать. Россельхознадзор при 
имеющихся возможностях ис-
кусственного интеллекта может 
отследить все — какое сырье на 
какое предприятие зашло и мо-
жет ли это предприятие из этого 
сырья выпустить ту продукцию, 
которая идет к потребителю. Мы 
же понимаем, что если зашли на 
мясокомбинат субпродукты, то 
докторская колбаса из них не по-
лучится, потому что в ней долж-
но быть 75% говядины. 

Но сейчас у нас в техрегла-
ментах слишком размытые по-
нятия. Если написали «субпро-
дукты», «мясосырье», «сырье 
мякотное», то поясните, что 
вы имеете в виду. Ведь тракто-
вать все эти определения можно 
по-разному. 

А производители сегодня ори-
ентируются, с одной стороны, на 
систему контроля — может она их 
проконтролировать или нет. А с 

другой стороны — на покупатель-
ную способность населения, ку-
пят они его продукт или нет. 

Как повлиять на ситуацию? 
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Нам надо сейчас 
идти дальше в системе просле-
живаемости. Вот есть у нас 4 
млрд ветеринарных докумен-
тов. Но чтобы с ними разобрать-
ся, нам нужна связь нашей элек-
тронной системы с системой ГАИ 
«Поток», с ГЛОНАСС, с «Плато-
ном». Мы четко видим, что наша 
электронная система сегодня 
позволяет выловить недобросо-
вестных производителей — кто 
фальсифицирует продукцию, 
кто скрывает налоги и делает 
лишние транспортные расходы. 
Мы можем запросить информа-
цию по другим системам. Но сей-
час это долго, много барьеров. 

Нужно менять подход и реализо-
вывать взаимную интеграцию. 
При этом необязательно ведь 
наказывать нарушителей. Зада-
ча сделать так, чтобы произво-
дители понимали, что нельзя на-
рушать закон — государство все 
может отследить, и за это могут 
быть серьезные санкции.

Вы раньше говорили, что на 
рынке много фальсифициро-
ванной красной икры. В этом 
году выловили мало лососе-
вых. Есть ли риски увеличения 
фальсификата в этой ситу-
ации? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: А невозможно точ-
но сказать, сколько этого фаль-
сификата. Поясню. Как известно, 
перед Новым годом у нас всегда 
растет спрос на красную икру. 
И сейчас в розничной торговле 

появилась разнообразная про-
дукция, на маркировке которой 
указано «икра»: «икра лососе-
вая зернистая», «икра красная 
имитированная», «икра лосо-
севая структурированная» и 
др. Вот что такое структуриро-
ванная икра? Оказывается, это 
продукт, сделанный из икорной 
массы — то есть по сути отходов 
самой икры. Но этой информа-
ции вы не найдете на этикетке. А 
если и найдете, она будет написа-
на мелким шрифтом. Так что на 
всякий случай ходите в магази-
ны с лупой. 

Такое разнообразие продук-
ции «икра» не только может 
ущемлять права потребителей, 
но и вносить неточности в про-
слеживаемость пищевой про-

дукции и статистическую отчет-
ность. Поэтому давайте сначала 
наведем порядок в терминоло-
гии и в том, как производитель 
должен информировать потре-
бителя о том, что он на самом 
деле продает в банке. Россель-
хознадзор направил официаль-
ное письмо в ведомство, упол-
номоченное контролировать 
маркировку продукции, с прось-
бой урегулировать сложившу-
юся ситуацию в розничной тор-
говле. Также мы предлагаем вне-
сти изменения в технический 
регламент ЕАЭС «О безопасно-
сти рыбы и рыбной продукции», 
запрещающие называть «икор-
ные рыбные изделия» «икрой». 

Полный текст «Делового 
завтрака» с руководителем 
Россельхознадзора 
Сергеем Данквертом читайте 
в следующих номерах 
«Российской газеты». 

1
А К Ц Е Н Т

Перед Новым годом в магазинах 
появилось много имитированной 
и структурированной красной икры 

Сергей Данкверт считает, что систе-
му контроля качества продуктов 
надо кардинально менять.

— Фоторепортаж с «Делового 
завтрака» смотрите на сайте
rg.ru/sujet/84
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Как идет благоустройство

Из-за санкций благоустройство дворов новостроек подорожало на 10—

15%, однако на его качестве санкции не сказались, отмечает пресс-

служба ГК «Первый Трест» (Башкортостан). Перебоев или недостатка 

выбора материалов и комплектующих на рынке нет. Например, по-

прежнему продаются в России детские площадки канадского произво-

дителя, однако теперь без сертификации. Но им есть альтернатива рос-

сийского производства, со всеми документами. 

Некоторые виды растений для озеленения — ряд можжевельников, 

хвойные — поставлялись из Европы, и их уже не могут привезти, отмеча-

ет Наталья Кукушкина из ЦДС. Но мало кто из застройщиков привязы-

вается к конкретному виду растений, и мало какие насаждения не взаи-

мозаменяемы. Если концепция основана на хорошо растущих в нашей 

полосе растениях (ели, сосны, рябины, каштаны, дубы, туи и т.д.), то 

проблем не возникает, эти деревья выращиваются в наших питомни-

ках. А застройщики в целом уже перестали экспериментировать с экзо-

тическими растениями. 

Среди трендов в благоустройстве дворов в последние годы — много-

функциональность (создание зон для малышей, для подростков, тихого 

отдыха, спорта и т.д.), озеленение с учетом календаря цветения, детские 

площадки с абстрактными конструкциями из натуральных материалов, 

перечисляет Алексей Хриченков из «Брусники». В идеале двор должен 

быть привлекателен для животных (для этого вешают синичники, устра-

ивают домики для насекомых и ежей), популярны фонтаны или другие 

водные объекты. Для коммуникации жителей дома устраиваются бесед-

ки, зоны отдыха, коворкинги. 

Справка 

В этом году экспорт красной 

икры в третьи страны сократился 

в 12 раз (с 11 тыс. тонн в 2021 году 

до 900 тонн в нынешнем) — в 

основном за счет существенного 

снижения вывоза в Японию (в 12 

раз) и Южную Корею (в 37 раз).

НАДЗОР 

Суд взыскал 
с бывшего 
сотрудника 
ДПС Кузнецова 
имущество на 
180 млн рублей 

ИНСПЕКТОР 
ЗАРАБОТАЛ 
МИЛЛИОНЫ
Иван Егоров

Лефортовский суд Москвы 
удовлетворил иск Генеральной 
прокуратуры об обращении в 
доход государства имущества и 
денег на общую сумму порядка 
180 млн рублей, которые при-
надлежат бывшему столичному 
инспектору ДПС роты ГИБДД 
УВД по СВАО Сергею Кузнецову.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Ген-
прокуратуры, установлено, что 
Кузнецов, его родственники и 
близкие за время его службы 
купили более 20 объектов не-
движимости и 1 автомобиль. В 
банковских ячейках хранились 
рубли и валюта. При этом све-
дений о законности источников 
получения средств, за счет ко-
торых оно приобреталось, Куз-
нецов и его родственники не 
предоставили. В связи с этим Ге-
неральная прокуратура напра-
вила в суд иск с требованием об 
обращении этих объектов и де-
нежных средств в доход госу-
дарства.

Рассмотрев иск,  Лефор-
товский суд удовлетворил тре-
бования надзорного ведомства 
в полном объеме, обратив в до-
ход государства дорогостоя-
щий дом с земельным участком, 
квартиры, в том числе располо-
женные за рубежом — в Объеди-
ненных Арабских Эмиратах, а 
также свыше 48 млн рублей, бо-
лее 23,8 тысячи евро и 60 тысяч 
долларов США. 

О том, как бывший простой 
инспектор ГИБДД за несколько 
лет службы смог стать не только 
миллионером, но и владельцем 
элитной зарубежной недвижи-
мости, не сообщается. Решение 
суда в законную силу не всту-
пило. 
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ПРОЕКТ Реклама МФО 
может измениться

Займы 
до банкротства

Гульнара Вахитова

Международная конфедерация обществ потребителей 
(КонфОП) предлагает минэкономразвития внести из-
менения в законодательство о рекламе и обязать ми-
крофинансовые организации (МФО) публиковать ин-
формацию о персональном банкротстве, давать ссыл-
ку на ресурсы помощи закредитованным гражданам в 
рекламе своих микрозаймов. Такая практика уже при-
меняется в некоторых странах.

Президент Владимир Путин в начале декабря по-
ручил правительству и ЦБ до 1 июня 2023 года упро-
стить внесудебное банкротство физлиц. «Внесудебное 
банкротство подходит только просуженным должни-
кам — то есть тем, в отношении которых процедура ис-
полнительного производства уже завершилась. Эти 
люди сначала должны пройти довольно долгий путь су-
дебных тяжб. Как следствие, к внесудебному банкрот-
ству мало кто прибегает», — сказал «Российской газе-
те» председатель правления КонфОП Дмитрий Янин, 
отметив, что анонсированные меры президента — 
своевременные. 

По его словам, с января по сентябрь этого года было 
возбуждено 4710 таких банкротных дел. Всего с мо-
мента появления внесудебного банкротства с сентя-
бря 2020 года им воспользовалось только 12 тысяч че-
ловек. «Для того чтобы сделать судебное банкротство 
более доступным, 
предлагаем отме-
нить платные га-
зетные публикации 
о банкротстве, ко-
торые в настоящее 
время являются 
обязательными для 
должника», — доба-
вил он. 

Также, по мне-
нию Янина, необхо-
димо подключить 
к работе, кроме ар-
битражных управ-
ляющих, специалистов, которые будут бесплатно по-
могать заемщикам заполнять формы, необходимые 
для подачи заявления в суд. Например, нотариусов.

Вместе с тем правозащитники предлагают создать 
специальную структуру, которая получит полномо-
чия для подготовки таких заявлений — это может быть, 
например, институт финансового омбудсмена. Сре-
ди предложений есть и идея разработать и внедрить 
бесплатное приложение для помощи потенциальным 
банкротам, например, по аналогии с американским 
TurboTax of bankruptcy. При этом предлагается уси-
лить контроль за работой так называемых раздолжни-
телей, юридических фирм, которые обещают списать 
долги или помочь обанкротиться, а на самом деле заня-
ты сбором денег с отчаявшихся заемщиков.

«Банкротство — это крайняя мера, единственный 
шанс для людей, которые не могут вернуть долги. Не-
льзя лишать их возможности начать финансовую 
жизнь с чистого листа. Пока из-за высокой стоимости 
банкротства получается, что заемщики не могут полу-
чить доступ к праву, которое им гарантировано зако-
ном», — подчеркнул Янин.

Эксперт проекта Народного фронта «За права заём-
щиков» Михаил Алексеев согласился с необходимо-
стью отменить платные газетные публикации. «Ника-
кой пользы ни должнику, ни кредитору от этого тре-
бования нет. За последние пять лет никто так и не смог 
объяснить, для чего эти публикации нужны, если су-
ществует Федресурс, где также публикуются сведения 
о банкротах», — указал он. 

Однако, по его мнению, идея обязать МФО публи-
ковать информацию о банкротстве в своих рекламных 
объявлениях вряд ли будет эффективной. Потребитель 
с психологической точки зрения уверен в своих силах 
и концентрируется лишь на выгодности предложения. 
При этом дополнительные требования к МФО приве-
дут к еще большим тратам на полиграфию и оповеще-
ния, на изменения в рекламных конструкциях, а это, 
несомненно, отразится на стоимости продукта и ляжет 
на плечи клиентов, считает Алексеев. 

Банкротство — 
аварийный выход 
при сложностях, 
но эта процедура 
должна оставать-
ся крайней мерой

БЕЗОПАСНОСТЬ Валерий Герасимов рассказал о причинах 
и целях спецоперации

Угроза шла с Запада
Юрий Гаврилов

В
чера начальник россий-
ского Генштаба Валерий 
Герасимов еще раз объяс-

нил зарубежным военным ат-
таше, почему наша страна вы-
нуждена проводить спецопе-
рацию.

Он напомнил, что с нача-
ла 90-х годов вектор становле-
ния государственности Украи-
ны при помощи западных стран 
осуществлялся как «антирос-
сия». В 2014 году в стране был 
осуществлен государственный 
переворот и к власти пришли 
неофашисты, исповедующие 
бандеровский украинский на-
ционализм.

«Неофашисты развязали на 
юго-востоке Украины внутрен-
ний вооруженный конфликт. С 
их точки зрения, он имел це-
лью подавить инакомыслие, а 
попросту желание людей Дон-
басса разговаривать на рус-
ском языке, — отметил Гераси-
мов. — К началу этого года Укра-
ина при непосредственной под-
держке западных стран транс-
формировалась в крайне враж-
дебное России государство. 
Среди населения пропаганди-
ровалась ярая русофобия, нео-
нацистская идеология факти-
чески стала государственной. 
Проводилась активная мили-
таризация украинского госу-
дарства и общества с целью си-
лового возвращения Донбасса 
и Крыма».

Для устранения военной 
угрозы со стороны Украины с 
24 февраля Вооруженные силы 
России решают задачи специ-
альной военной операции. Она 
началась с ударов высокоточ-
ным оружием большой дально-
сти, в ходе которых поражалась 
авиация на аэродромах, сред-
ства ПВО, пункты управления, 
склады и арсеналы с боеприпа-
сами. Используя результаты ог-
невого поражения, созданные 
группировки войск перешли в 

наступление в назначенных зо-
нах ответственности.

Боевые действия разверну-
лись на обширной территории и 
носили с самого начала ожесто-
ченный характер.

За счет активных наступа-
тельных действий группировок 
войск освобождена Луганская 
Народная Республика, с мини-
мальными потерями взят город-
порт Мариуполь, установлен 
полный контроль над азовским 
побережьем, территориями 
Херсонской и Запорожской об-
ластей.

— С подачи западных кура-
торов в руках неонацистов по-
явилось высокоточное и даль-
нобойное оружие, примене-
ние которого в том числе созда-
ло угрозу разрушения гидро-
технических сооружений Ка-

ховской ГЭС, что могло приве-
сти к затоплению территории 
Херсонской области, блокиро-
ванию и уничтожению части 
сил Южной группировки войск 
на правом берегу Днепра. В этой 
связи было принято решение об 
эвакуации гражданского насе-
ления и осуществлен организо-
ванный отвод войск с этой тер-
ритории, — указал начальник 
Генштаба.

Он подчеркнул, что в ходе 
боевых действий Киев приме-
няет террористические методы 
борьбы. Мирных жителей ис-
пользуют в качестве «живого 
щита». Идет блокирование их 
выхода из городов по органи-
зованным нашими военными 
гуманитарным коридорам. Для 
запугивания людей ВСУ приме-
няют по ним артиллерию. Осу-

ществляются пытки россий-
ских военнопленных. Города 
обстреливают запрещенными 
фосфорными боеприпасами, 
ведется их минирование проти-
вопехотными минами типа «ле-
песток».

— Летом этого года Украи-
на прибегла к тактике ядерно-
го терроризма, угрожая Европе 
ядерной катастрофой на Запо-
рожской АЭС, — напомнил Ге-
расимов. — Практически еже-
дневно осуществляются систе-
матические обстрелы ее терри-
тории. И только благодаря гра-
мотным и эффективным дей-
ствиям подразделений наших 
Вооруженных сил по прикры-
тию АЭС удается сохранять в 
безопасности данный ядерный 
объект.

США и их союзники последо-
вательно наращивают объемы 
военной помощи Киеву для при-
дания конфликту затяжного ха-
рактера. Совокупная зарубеж-
ная финансовая помощь Укра-
ине составила почти 100 млрд 
долларов. В поставках воору-
жения наиболее значительный 
вклад вносят США, Великобри-
тания, Польша и Румыния.

По словам Герасимова, 
всего, с начала специальной во-
енной операции, страны Запада 
передали Киеву четыре самоле-
та, более 30 вертолетов, свыше 
350 танков, около 1000 ББМ, 
не менее 800 бронеавтомоби-
лей, а также до 700 артиллерий-
ских систем, 100 единиц РСЗО, 
130 тысяч противотанковых 
средств, свыше 5300 ПЗРК и не 
менее 5 тысяч беспилотников 
различного назначения.

Герасимов сказал, что не-
смотря на оказываемую Запа-
дом масштабную военную и 
финансовую помощь киевско-
му режиму, направление в рай-
он конфликта наемников, наши 
Вооруженные силы России про-
должат плановое проведение 
специальной военной опера-
ции. 

Валерий Герасимов: Совокупная зарубежная финансовая помощь Украине 
составила почти 100 млрд долларов. 

Живите 
с удобствами

—  Этот путь требует 
значительных матери-
альных и организаци-

онных ресурсов, — подчеркнул 
он. — Нужно обращаться к када-
стровому инженеру, подготав-
ливать технический план, все 
это стоит денег. Причем потра-
тить на это маткапитал нельзя. 
Полпред президента РФ в КС 
Александр Коновалов в свою 
очередь отметил, что возлагать 
обя-занность по изменению 
правового статуса жилья на 
не самую обеспеченную часть 
нашего обще-ства — семьи с 
детьми — было бы неправильно. 

Такой подход не соответству-
ет госполитике по улучшению 
демографической ситуации и 
ставит семьи, проживающие 
формально в одинаковых усло-
виях, в неравное положение. 

Его предложение — законода-
тельно уравнять дома блокиро-
ванной застройки и строения, 
формально отвечающие этим 
критериям, поддержал полно-
мочный представитель Генпро-
куратуры Вячеслав Росинский.

По его мнению, в оспорен-
ной норме усматривается несо-
ответствие Конституции РФ «по 
признаку формальной опреде-
ленности».

Судьи КС с такой позицией 

в целом согласились. Положе-
ния статьи 10 ФЗ о маткапита-
ле признаны не соответствую-
щими Основному закону стра-
ны, поскольку в ней фактиче-
ски устанавливается разный 
уровень социальной поддерж-
ки для граждан, находящихся 
в одинаковом положении. Для 
получивших сертификат на ма-
теринский капитал и для из-
бравших в качестве направле-
ния использования его средств 
(части средств) улучшение жи-
лищных условий семьи путем 
реконструкции объекта капи-
тального строительства.

— Требование об отнесе-
нии объекта реконструкции к 
ОИЖС при решении вопроса о 
направлении средств маткапи-
тала приобретает, по сути, ха-
рактер формального и не имею-
щего разумных оснований огра-
ничения. А это недопустимо с 
учетом принципов равенства и 
справедливости — сказано в по-
становлении КС РФ.

Законодателю поручено 
устранить правовой перекос. А 
до этого указание на ОИЖС в 
законе не должно быть препят-
ствием для использования мат-
капитала на улучшение жилья 
«путем реконструкции». Дело 
Дробковой пересмотрят. 
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ОСАГО меняется в цене
Возможно, это вызовет 
увеличение стоимости 
полисов. Но ненамного. 

Тем более что, согласно много-
численным исследованиям, гра-
ждане готовы к увеличению сто-
имости полисов, если выплаты 
будут увеличены. 

Новые условия рынка — ситу-
ация с запчастями — показыва-
ют, что необходимо также пере-
смотреть и лимиты выплат по 
железу. То есть на ремонт авто-
мобиля. Но до недавнего време-
ни стоимость запчастей посто-
янно скакала, поэтому не было 
возможности произвести акту-
арные расчеты. Вот уже полгода, 
как цены на запчасти стабилизи-
ровались. Правда, на гораздо бо-
лее высоком уровне, чем было в 
2019 году. Но это позволяет та-
кие расчеты произвести и уже на 
их основании предложить Цен-
тробанку поднять лимит выплат 
на определенную сумму. 

— Да, это тоже приведет к уве-
личению стоимости полисов. Но 
незначительно, — говорит Евге-
ний Уфимцев. — К тому же РСА 
придерживается того, что сто-
имость для аккуратных води-
телей, которые не попадают в 
аварии, должна уменьшаться. 
Или по крайней мере не расти. 
А для аварийных водителей она 
должна увеличиваться. 

Напомним, что ранее в РСА не 
раз говорили о необходимости 
отказа от учета износа деталей 
при выплате деньгами. Но сейчас 
риторика поменялась. 

Как рассказал генеральный 
директор «Альфастрахования» 
Владимир Скворцов, еще два 
года назад он был за отмену уче-
та износа. Но сейчас против. По 
его словам, это приведет к удо-
рожанию стоимости полисов. А 
также к необоснованному обо-
гащению некоторых автовла-
дельцев. 

По данным исследования, 
которое представил руководи-
тель департамента страхования 
и экономики социальной сферы 
Финансового университета при 
правительстве России Александр 
Цыганов, 90 процентов автовла-
дельцев предпочитают получать 
возмещение ущерба деньгами, а 
не ремонтом. 

При этом большинство из них 
при незначительных поврежде-
ниях предпочитают вовсе не ре-
монтировать автомобиль, осо-
бенно если машина уже в воз-
расте. Либо ремонтировать ее 
подержанными или аналоговы-
ми запчастями. В итоге им удает-
ся не только продолжить эксплу-
атацию машины, но еще и сохра-
нить часть денег от страховой 
выплаты на личные нужды. 

Таким образом, отмена изно-
са только увеличит убытки стра-

ховщиков, что вызовет подоро-
жание полисов. Для тех, кто по-
падает в ДТП, это, возможно, и 
выгодно, но за них придется рас-
плачиваться тем водителям, ко-
торые в аварии не попадают. 

Кстати, о плате «за того пар-
ня». По данным того же исследо-
вания, каждый автовладелец, ко-
торый покупает полис ОСАГО, 
уже платит за незастрахованных 
автомобилистов. А также за тех, 
кто часто попадает в ДТП. В сред-
нем по стране сумма переплаты 
составляет порядка 750 рублей 
за полис. 

Ведь за причинение ущерба 
жизни и здоровью, совершенно-
го незастрахованным водителем, 

страховщикам также приходит-
ся платить. 

Изменить ситуацию могло бы 
увеличение штрафов с нынеш-
них 800 до 3500 рублей. А также 
строгий контроль за незастра-
хованными со стороны государ-
ства с помощью камер фотови-
деофиксации нарушений, счи-
тает Евгений Уфимцев. Тем более 
что базы данных готовы, элек-
тронное взаимодействие отра-
ботано. 
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Лимита в 400 тысяч на ремонт автомобиля по ОСАГО стало маловато. Поэтому его планируется пересмотреть. Но это вызовет небольшое подорожание полиса.

А К Ц Е Н Т

Каждый автовладелец, покупая ОСАГО, 
уже платит за незастрахованных 
автомобилистов. В среднем сумма 
переплаты — порядка 750 рублей за полис

ТЕХНОЛОГИИ

Оформить мелкую аварию без вызова ГИБДД стало 

еще проще. Новая функция появилась в приложении 

«Помощник ОСАГО», с помощью которого ДТП оформ-

ляются по Европротоколу. Теперь в этом приложении 

можно нарисовать схему аварии. Об этом сообщил 

президент РСА и Всероссийского союза страховщиков 

Евгений Уфимцев.

Приложение позволяет не просто оформить мелкую 

аварию. Оно создает электронное извещение о ДТП, 

которое сразу после оформления оказывается в ин-

формационной системе ОСАГО. Если авария оформле-

на таким способом с фотофиксацией, то при отсут-

ствии разногласий между участниками в обстоятель-

ствах происшествия пострадавший может рассчиты-

вать на максимальную выплату по ОСАГО в пределах 

400 тысяч рублей. Это выгодно отличает такой способ 

оформления. Ведь если заполнять бланк извещения о 

ДТП, то есть без фотофиксации, то максимальная 

выплата составит 100 тысяч рублей. 

До сих пор при оформлении электронного извещения 

схему ДТП нужно было рисовать на бумаге, а потом 

фотографировать. Теперь можно создать схему ДТП 

прямо на экране смартфона при оформлении извеще-

ния. 

Водитель может изобразить на схеме расположение 

автомобилей в момент ДТП и сразу после него поста-

вить стрелки, показывающие направление движения 

этих автомобилей, а также указать дорожную разметку 

и дорожные знаки. Если машины на схеме надо расста-

вить, то рисовать дорожную разметку, границу дорог, а 

также направление движения надо пальцем по экрану 

смартфона. Не очень ровно получается. Знаки, свето-

форы и даже препятствия можно выбрать и поставить 

на схеме из предлагаемой базы. 

Возможность составить схему ДТП по-старому — на-

рисовать ее на листке бумаги и сфотографировать — не 

исключена из мобильного приложения. В результате 

каждый автовладелец может воспользоваться наибо-

лее удобным для себя способом создания такой схемы.

Обновление опубликовано в интернет-магазинах мо-

бильных приложений. В начале будущего года такой 

«конструктор схемы ДТП» появится в приложениях, ра-

ботающих на базе приложения «Помощник ОСАГО», в 

том числе  в  мобильных приложениях страховых 

компаний, предоставляющих функционал «элек-

тронного Европротокола».

«Внедрение новой функции в приложение «Помощник 

ОСАГО» сделает его удобнее для автовладельцев, а зна-

чит, позволит дополнительно сэкономить время и нер-

вы во время ДТП. В течение 2022 года оформлено бо-

лее 6,5 тысячи электронных извещений о ДТП и выпол-

нена фотофиксация более 70 тысяч аварий», — сказал 

Евгений Уфимцев. 

Подготовил Владимир Баршев
— Стоимость техосмотра 
вырастет в некоторых регионах 
в три раза — подробности 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2461564

— Публикацию комментирует 
Игорь Моржаретто
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ФИНАНСЫ ЦБ продал 
один банк другому 
за 340 млрд рублей

ВТБ сделал 
«Открытие»

Гульнара Вахитова

Банк России продал банку ВТБ, второму по размеру ак-
тивов в стране, 100% акций банка «ФК Открытие» за 
340 млрд рублей, сообщили стороны сделки. Незави-
симый оценщик оценил рыночную стоимость кредит-
ной организации в диапазоне 328—374 млрд рублей.

ЦБ указал, что покупатель оплатил денежными 
средствами 233,1 млрд руб., остальная сумма была 
оплачена государственными облигациями федераль-
ного займа (ОФЗ), стоимость которых рассчитана по 
рыночным ценам.

Стороны договорились, что право собственности 
на акции банка «Открытие» перейдет к ВТБ до кон-
ца текущего года, с учетом исполнения обязательств 
банком ВТБ по оплате в полном объеме. А план по ин-
теграции бизнесов банков будет утвержден после за-
крытия сделки. Для клиентов банка «Открытие» в 
ближайшее время ничего не изменится: ВТБ намерен 
сохранить ключевые продукты и сервисы, указано в 
релизе. Развитие продуктового ряда и повышение его 
конкурентных преимуществ будут продолжены с опо-
рой на все технологические, продуктовые и финансо-
вые возможности банковской группы ВТБ.

Инвестиционный консультант «Финама» Тимур 
Нигматуллин указал, что активы «Открытия» на по-
следнюю доступную дату (февраль 2022 года) состави-
ли 3,4 трлн рублей, что составляет примерно 2,7% от 
всех активов банковской системы. В результате этой 
сделки концентрация государства в банковском секто-
ре не изменяется, ведь де-факто банк принадлежал ЦБ, 
считает аналитик.

Банк «Открытие» входит в десятку крупнейших 
в РФ. Кредитная организация попала на санацию че-
рез подконтрольный Банку России Фонд консолида-
ции банковского сектора в августе 2017 года. В январе 
2019 года к нему был присоединен санируемый Бин-
банк. Летом 2019 года регулятор объявил о заверше-
нии санации «Открытия». В начале августа 2021 года 
регулятор сообщил, что начал подготовку к продаже 
акций банка «Открытие». В конце апреля 2022 года 
стало известно о планах ВТБ приобрести его. 

«РГ» ПОЗДРАВЛЯЕТ

Как только стало известно о решении КС РФ, мы позвонили в Урдому — 

поздравили. Семья, конечно, следила за ходом дела в интернете, но «РГ» 

первой сообщила долгожданную новость.

— Что я чувствую? Ошарашена… Мы два года ждали это решение, очень 

надеялись на него, и все равно не были уверены, что победим. Вместе с 

нами ждали-волновались и наши друзья, и все родственники.

Анастасия рассказала, что на зиму семья временно переехала в съем-

ную квартиру — теплую, благоустроенную, которую не нужно топить дро-

вами. Решили не рисковать здоровьем детей, которых пришлось бы бе-

гать в уличный туалет в 30-градусные морозы.

Одновременно супруги планируют начать снова собирать документы 

для использования материнского капитала — теперь в полной уверенно-

сти, что свои законные деньги получат: стройка ждет. В новой пристрой-

ке будет теплый туалет и специальное помещение для газового оборудо-

вания, чтобы наконец-то провести в дом газ.

— Мы не хотим уезжать из Урдомы — от городской суеты и я, и муж бы-

стро устаем. Мы выросли здесь, здесь все наши корни. Лес, река — все 

близкое и родное.

Подготовила Татьяна Сухановская
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С подачи западных кураторов 
в руках неонацистов появилось 
высокоточное и дальнобойное оружие
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ирина Краснопольская 

С
егодня 20 лет Красно-
дарскому краевому 
Центру грудной хи-
рургии. И Герой Тру-
да России, известней-
ший торакальный хи-
рург, главный врач 
Краснодарской кра-
евой больницы име-

ни Очаповского, заведующий ка-
федрой онкологии Кубанского 
государственного медуниверси-
тета Владимир Порханов катего-
рически попросил опубликовать 
нашу беседу именно в этот день. 
И никак иначе! Знаете почему? 
Потому что именно 23 декабря 
2002 года в этом центре провели 
первые операции. 

Все, что было до того, имену-
ется «подготовительные ра-
боты». Труднейшие, требу-
ющие чрезвычайного напря-
жения, пробивания вопро-
сов и проблем. Ради главной 
цели: чтобы жителям пятимил-
лионного Краснодарского края 
стали доступны современная 
диагностика, высокотехноло-
гичное лечение кардиохирур-
гической и любой легочной хи-
рургической патологии. Здесь, 
на месте. Без необходимости 
ехать в федеральные центры. 
Главным врачом был назначен 
и по настоящее время таковым 
является академик Порханов.

Владимир Алексеевич! Не по-
тому, что юбилей, а по спра-
ведливости: этот центр — 
одно из первых в России лечеб-
ных учреждений подобного 
профиля и масштаба…

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Подсчитали, 
от чего умирают жители Куба-
ни. Более всего, впрочем, как по-
чти везде, от заболеваний серд-
ца. А у нас была зачаточная кар-
диохирургия. И пациентов — по 
приказу — отправляли в Саратов. 
Не лучший вариант. Нужен был 
свой центр спасения. Не стану 
вдаваться в подробности строи-
тельных проблем. Главное то, что 
с первого дня Центр заработал с 
максимальной интенсивностью. 
Судите сами. Утвержденный на 
2003 год план по объемам вы-
сокотехнологической кардио-
хирургической помощи был вы-
полнен в первые четыре месяца. 
Востребованность в ней была 
чрезвычайная! Именно такая 
интенсивность, такая эффектив-
ность позволили с ходу, за пер-
вый год работы, выйти на лиди-
рующие позиции в стране. 

К 2005 году на Кубани исчез-
ла очередь на плановые опера-
ции детей с врожденными по-
роками сердца. К 2008 году из-
бавились от ожидания плано-
вой кардиохирургической опе-
рации взрослые. С той поры в 
Краснодарском крае нет «листа 
ожидания» на такую помощь. 

Ваш Центр притягателен 
еще и тем, что в нем вся по-
мощь жителям Кубани с пер-
вого дня и по настоящее время 
оказывается бесплатно.

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Это принци-
пиальная позиция руководства 
края. Более того, несмотря на 
сложное экономическое по-
ложение, удается сохранять и 
даже наращивать объемы наи-
более затратной высокотехно-
логичной помощи. В 2005 году 
Центр объединился со стоящей 
рядом Краевой клинической 
больницей имени Очаповского. 
Мы стали «ядром» по экспорту 
высоких технологий в другие 
лечебные подразделения боль-
ницы. Появились все возмож-
ности комплексного мульти-
дисциплинарного подхода к ле-
чению пациентов со сложной 
сочетанной патологией.

В наше цифровое время не 
обойтись без цифр…

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Согласен. Я 
же современный человек. Тем 
более что по оценкам феде-
ральных и зарубежных экспер-
тов, Центр работает на уровне 
лучших европейских и амери-
канских клиник, занимает ли-
дирующие позиции по ряду по-
казателей в России. Итак. 1-е 
место по количеству операций 
на легких. 1-е место по числу хи-
рургического лечения ветвей 
дуги аорты. 2-е место по количе-
ству коронарографий. 2-е место 
по числу рентгенэндоваскуляр-
ных операций. 3-е место по ко-
личеству хирургического лече-
ния врожденных пороков раз-
вития системы кровообраще-
ния у новорожденных… 

За 20 лет смертность от бо-
лезней системы кровообраще-
ния на Кубани снизилась на 
40%. Сегодня в регионе от бо-
лезней сердца и сосудов уми-
рает в год на 15 тысяч человек 
меньше, чем в 2002 году. На 
треть снизилась летальность 
среди людей трудоспособно-
го возраста. За 20 лет в Центре 
прошли лечение 320 тысяч че-
ловек. Выполнено 170 тысяч 
операций. 120 тысяч из них от-
носятся к наиболее сложным, 
высокотехнологичным вмеша-
тельствам.

Меня всегда поражает ваша 
память. Но чтобы вот так, 
наизусть, с ходу. Скажите, 
что это ваша работа, что 
это всегда в голове. Не обойдем 
вниманием ваш сосудистый 
центр.

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Ни в коем слу-
чае! Открытый в 2010 году он 
стал флагманом высоких техно-
логий в неотложной кардиоло-
гии на Кубани. 

Не сердитесь, снова несколь-
ко цифр. Нельзя же без стати-
стики. В сосудистом Центре на-
шего Центра (сплошь центры!) 
выполняется 80% всех высоко-
технологичных вмешательств 
при остром инфаркте миокар-
да в крае. При этом уровень ле-
тальности при обширных ин-
фарктах — 5,5% сопоставим с 
показателями ведущих миро-
вых клиник.  

Понимаю, можно запутать-
ся в названиях центров. Но уж 
отнеситесь с пониманием. Так 
складывается. Важно, что лю-
бая больница края, благода-
ря дистанционным консульта-
тивным системам, может опе-

ративно связаться с нашими 
ведущими специалистами для 
уточнения тактики лечения 
сложного пациента. При необ-
ходимости наши врачи в любое 
время суток незамедлитель-
но могут выехать для оказания 
помощи «на месте» в районной 
больнице. 

И каждый медицинский ра-
ботник Кубани знает, что в 
самых сложных ситуациях он 
может в любое время суток 
получить у вас помощь.

В Л А Д И М И Р  П О Р Х А Н О В :  За 20 лет 
в нашей поликлинике про-
консультировано 3 миллио-
на больных. Выполнено 11,5 
миллиона исследований серд-
ца и бронхолегочной системы. 
Не стану грузить примерами. 
Лишь скажу о том, что в Цен-
тре ведутся научные исследо-
вания. В практику внедряют-
ся современные, в том числе 
и наши собственные научные 
разработки. Сотрудники Цен-
тра — участники 150 клиниче-
ских исследований, в том числе 
международных. А врачи защи-

тили 14 докторских и 26 канди-
датских диссертаций.

Мы поставляем кадры для 
всей России. Наши бывшие со-
трудники возглавляют отде-
ления в Астрахани, Росто-
ве-на-Дону, Грозном, Ставро-
поле, в Астраханском, Кали-
нинградском, Пензенском фе-
деральных центрах, клиниках 
Москвы, лечебных учреждени-
ях Краснодарского края.

Юбилей — повод для воспомина-
ний. Тем более когда у человека 
такая отменная память. Но…

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Я вас понял. 
Лишь замечу: здание Центра 

было построено не 20, а 35 лет 
назад. Сперва оно долго стояло 
без окон, без дверей. Пока его 
не заметил Ганс Борст — вели-
кий немецкий кардиохирург, 
которому было поручено сле-
дить за развитием кардиохи-
рургии в восточных странах. 
Он приехал в Россию. Объездил 
центры, которые оперируют на 
сердце. 

Приехал и к нам. Я его прини-
мал. Ганс сказал: «Покажите это 
здание». Он здание сфотографи-
ровал. Назвал снимок «Серп, 
молот и кардиохирургия» и по-
казал фото на съезде торакаль-
ных хирургов, где было 15 ты-
сяч человек. И сказал: «В Крас-
нодаре вот уже почти трина-
дцать лет стоит здание». Я пока-
зал снимок руководству края. 
И… здание было достроено. 

Меня вызвали в краснодар-
ское правительство, сказали: 
«Вы возглавите это заведение, 
где будут оперировать и серд-
це, и легкие». Я согласился, но 
поставив условие: я сам буду от-
бирать сотрудников. Это испол-
нили. И мы начали работать.

Зная вас, даже представить 
иное невозможно. Работаете 
больше полувека, оперируете 
каждый день. В Краснодар-
ском крае, думаю, не ошиба-
юсь, вас знают все. Вы же еще 
и командуете. По-доброму? 
Но явный командир. 

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Бывают дни 
без операций. А начал опери-
ровать еще студентом. Я родил-
ся в Краснодаре. Здесь окончил 
школу с медалью. И поступил в 
Первый Московский институт 
имени Сеченова. Учился там 
четыре года. Потом перевел-
ся сюда. Так сложились обстоя-
тельства. И я не жалею нисколь-
ко. Здесь у меня была жена. Ро-
дилась дочь.  

Конечно,  была разница. 
Первый Московский мед — это 
мощь, сила. Но здесь был про-
фессор Владимир Константи-
нович Красовитов, к которому я 
пришел на операцию, когда еще 
учился в шестом классе. Я ходил 
к нему постоянно. Это великий 
человек. Он был изумительный 
анатом, изумительный хирург: 
быстрый, четкий, красивый. Де-
лал операции без кровопотери. 
Его школа перешла к нам. 

Нужно оперировать четко. 
Хирургия — это голова, мысли 
и, конечно, это руки. Если есть 
голова, но нет рук, то это пло-
хо. Есть профессора, академи-
ки, которые хорошо говорят, 
дискутируют, но, как хирур-
ги, они… Знаете, вот раньше в 
России людям платили за опе-
рацию. А были профессора, ко-
торым платили, чтобы они не 
оперировали. Так было, и такое 
бывает.  

Цитирую вас: «Хирургия — 
это голова». В голове, грубо го-
воря, ум. Хирург обязательно 
должен быть умным?

ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Не только хи-
рург! Умный человек никогда 
не скажет больному гадость. А 
во врачевании это чрезвычай-
но важно. 

ТЕХНОЛОГИИ Впервые 
протез изготовили 
по томографии пациента

Сустав на заказ

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

Хирурги Клиник Самарского государственного меду-
ниверситета (СамГМУ) впервые в России провели опе-
рацию по замене голеностопного сустава отечествен-
ным индивидуальным протезом. Его разработали в 
НИИ бионики и персонифицированной медицины вуза 
и сделали в Центре серийного производства универ-
ситета. 

Пациент — 46-летний житель Самары. Год назад 
упал «на ровном месте», сломал лодыжку и повредил 
голеностоп. Перелом был сложный, кости срослись не-
правильно, появились сильные боли. Стопа у пациента 
буквально вывернулась вбок, он не мог нормально хо-
дить. «Вообще при-
чин, по которым 
выполняется эндо-
протезирование, 
достаточно много: 
последствия травм, 
инфекционные по-
ражения суставов, 
последствия онко-
заболеваний, — от-
метил заведующий 
травматолого-орто-
педического отде-
ления №1 Клиник 
СамГМУ Александр 
Панкратов.— Поэто-
му если удастся вне-
дрить методику в широкую клиническую практику 
— это будет большим успехом как для нас, так и для па-
циентов».

Индивидуальный протез точно соответствует 
строению сустава пациента. Его изготовили по сним-
кам томографии больного. Причем сделали протез 
полностью из отечественных материалов — из титана 
и циркониевой керамики — биоинертного материала с 
уникальной способностью прирастать к кости. Пред-
варительно медики провели клинические исследова-
ния на токсическое воздействие материала на клет-
ки человека и биосовместимость, то есть способность 
встраиваться в организм пациента и не вызывать по-
бочек.

До этого при подобных патологиях российские вра-
чи использовали классические универсальные ино-
странные протезы. И такие операции делали только ве-
дущие федеральные учреждения. Но из-за большой де-
формации сустава пациента в Самаре универсальный 
протез ему бы не подошел. По словам оперировавшего 
хирурга Виктора Иванова, если бы не индивидуальное 
протезирование, сустав бы удалили. Все кости в таком 
случае плотно соединяются, а человек хромает всю 
оставшуюся жизнь и получает инвалидность. Протез, 
который поставили пациенту в Самаре, сохраняет дви-
жения во всех направлениях, но при этом имеет такие 
ограничения, которые препятствуют вывиху. После 
операции стопа выправится, и мужчина сможет ходить 
как до перелома.  

ЛАБОРАТОРИЯ Российские 
ученые нашли способ 
восстанавливать 
нервные клетки

Мышь 
нам в помощь  

Юлия Крымова, «Российская газета», Республика Крым

Повреждение периферических нервов — серьезная ме-
дицинская проблема. В таких ситуациях помочь пока 
может только трансплантация нерва, сухожилия и сво-
бодно функционирующих мышц. Но эти операции свя-
заны с серьезными рисками. 

И вот ученые Южного федерального университета 
вместе с коллегами из Москвы и Минска разработали 
состав геля, который способствует восстановлению 
поврежденных нервных волокон. Специалисты созда-
ли регенеративный механизм: использовали внекле-
точные мембранные пузырьки (везикулы) стволовых 
клеток. Последние открытия показали, что везикулы 
обладают выраженным нейропротекторным эффек-
том при повреждениях центральной нервной системы. 
И целью исcледования было как раз изучение возмож-
ности регенерации нервных волокон с использовани-
ем внеклеточных пузырьков, встроенных в коллагено-
вый гель, при повреждении, в частности, седалищного 
нерва мыши.

Оказалось: нанесение такого геля уменьшало атро-
фию икроножной мышцы. На 30-й день потеря мышеч-
ной массы снизилось на 19 процентов, а диаметр мы-
шечных волокон, напротив, увеличился на 33 процен-
та. Кроме того, на 39 процентов улучшалось функцио-
нальное состояние конечности. На молекулярном же 
уровне ученые отметили серьезные изменения в уров-
нях белков, связанных с регенерацией. 

Впереди клинические испытания. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Владимир Порханов: 
Нет, не должно быть понятия столичная медицина 

Кубанский шов

Владимир Порханов: Мне льстит, 
что в российской медицине 
появился слоган: шов кубанский.

А К Ц Е Н Т

За 20 лет в Центре прошли лечение 
320 тысяч человек. В нем вся помощь 
жителям Кубани с первого дня 
оказывается бесплатно

Операция длилась три часа: хирурги Виктор Иванов (справа)  
и Александр Панкратов (слева) ставят протез пациенту.
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Ключевой вопрос

Владимир Алексеевич, у вас все возможные ти-
тулы, звания. Жизнь удалась? 
Владимир Порханов | Время подведения ито-

гов? Не согласен! Я прошел в жизни все. Рано 

умер отец. У мамы была другая семья. И было 

достаточно тяжело. К тому же я был «гуса-

ром»: хорошо учился, но занимался Бог знает 

чем. Разошелся со своей первой женой. 

Остался один. У меня от нее старшая дочь, 

она доктор наук. 

Да, тяжело было в жизни. Когда женился во 

второй раз, у нас не было квартиры. Снимали 

жилье. И к нам пришла моя дочь от первого 

брака. Мои дочери все Порхановы. И Наташа, 

она 69-го года рождения, и Аня — она 82-го. 

Они мои любимые девочки. Они тоже со 

школьных лет ходили ко мне на операции. У 

меня пятеро внуков. И два правнука, которые 

учатся в школе, занимаются спортом. 

Я очень люблю свою семью. Семья — это всё. Я 

вкладываюсь в них. И они мне платят тем, что 

нормально работают. Всё с ними хорошо. Мой 

внук Вова, который окончил школу, учится в 

Москве в Губкинском. Он сказал: «Деда я не 

перебью. Не пойду в медицину». Он занимает-

ся нефтью и газом. Я научил его водить маши-

ну. Он учится и работает. Не знаю, кем будет 

внук, которому десять лет. Мой зять очень хо-

роший офтальмолог. Но упрямый. Бывает даже 

слишком упрямым. Но я их люблю. Они мои 

родные люди.  

А еще люблю своих учеников. Вижу, как они 

учатся, как становятся настоящими торакаль-

ными хирургами. Они должны знать всё. Не мо-

жет быть специалиста, который занимается, 

скажем, только легкими. Сейчас идет спецопе-

рация. Там возможны сочетанные травмы: 

грудь, живот, нога. И хирург должен уметь де-

лать все необходимое.  

К сожалению, наша медицинская ординатура 

(может, она будет исправлена) пока мала, что-

бы человек стал настоящим хирургом. Всего 

два года обучения. В зарубежных странах на 

это отведено 5—6 лет. Потом они еще два года 

проходят особую ординатуру. Лишь потом 

ассоциация выдает диплом.

Вернемся лично к вам. Знакомы не один год. И у 
меня завистливое удивление: как такой сума-
сшедший ритм возможен в 75-летнем возрасте? 
Тем более знаю, что, например, дружите с Вале-
рием Гергиевым, Юрием Башметом, Денисом 
Мацуевым, посещаете их выступления. Не про-
сто кипы книг на ваших столах, но и их чтение. 
Выписываете журналы «Иностранная литерату-
ра», «Новый мир». За дружеским столом Порха-
нов — отменный, остроумный тамада. И операци-
онный график нарушать не принято. А еще из 
собственного опыта. Бывает не лучшее настрое-
ние. Можно набрать номер краснодарского 
телефона и … Уходит тоска. 
Владимир Порханов | У нас дом. Есть бассейн, 

в котором я каждый день час плаваю. Для того, 

чтобы успеть на работу, плаваю с четырех 

утра. Потом двадцать минут занимаюсь всяки-

ми делами, чтобы привести себя в порядок. А 

потом приехать в клинику. В десять вечера ло-

жусь спать. Но трубку поднимаю всегда, в лю-

бое время. И если надо, звоню и все делаю. 

Все мое расписание в голове. Нет понятия 

«проходные операции». Все важные… И пла-

новые, и экстренные. Мне, признаюсь, льстит, 

что появился в российской  медицине слоган: 

шов кубанский. Вот недавно поступила моло-

дая женщина, у которой трое детей. Она вы-

бросилась из машины, в которой к ней приста-

вали, везли в неизвестном направлении. Она 

поняла, что ее изнасилуют, и выбросилась из 

машины. Тяжелейшая черепно-мозговая трав-

ма. Мы ее спасли. Это наша работа? Можно и 

так. Это наша жизнь.

Хорошая жизнь…
Владимир Порханов | Не жалуюсь. Тем более в 

день юбилея Центра. Хотя и не легкая. Мой 

друг, выдающийся кардиохирург академик Ре-

нат Сулейманович Акчурин во время недавней 

ответственной встречи, на которой была вся 

администрация края, силовики, и на которую 

нас пригласили, встал и сказал: «До открытия 

Центра грудной хирургии ко мне приезжали 

лечиться примерно 700 человек в год, кото-

рые платили приличные деньги в кассу. Потом, 

когда открылся ваш Центр, их стало в два раза 

меньше. Сейчас их практически нет». В наш 

Центр со всего света приезжают. Но самое 

главное: уходит понятие столичная медицина. 

Такого не должно быть! Это неправильно. Ме-

дицина должна быть одинакова. В городах та-

кая, как в Москве, Питере, как в Краснодаре.

Владимир Алексеевич! Вас, ваш замечательный 
Центр, ваших уникальных специалистов «Рос-
сийская газета» поздравляет с юбилеем. Здоро-
вья и удачи спасителям нашего здоровья.

Сделали протез 
полностью 
из отечественных 
материалов — 
из титана 
и циркониевой 
керамики 
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СЛЕДСТВИЕ  Александр 
Бастрыкин выслушал 
жильцов аварийных домов

Худая крыша

Наталья Козлова

Вчера председатель Следственного комитета Алек-
сандр Бастрыкин допоздна принимал граждан из ава-
рийных домов и выслушал, что они думают о его под-
чиненных. На личном приеме у главы СКР были жите-
ли Курганской и Липецкой областей. 
Граждане из Курганской области с 2009 года обитают 
в  непригодном для жизни многоквартирном доме, ко-
торый только в 2017 году признан аварийным, подле-
жащим сносу и расселению. Но жителям из 36 квартир 
до сих пор не предоставили квартиры. Решение о при-
знании дома аварийным местными органами власти 
было принято «несвоевременно». Это не позволило 
включить его в ближайшую программу переселения 
граждан из аварийного жилищного фонда на 2019—
2025 годы. А ведь  жизнь в таком доме — постоянная  
угроза как самим жителям, так и прохожим.

Ответ держал руководитель СУ СК по Курганской 
области.  Он доложил Бастрыкину, что сразу после об-
ращения к ним этих граждан была начата проверка. 
По ее результатам 
возбуждено уго-
ловное дело по ста-
тье «халатность» 
против чиновни-
ков администрации 
Кургана.

На приеме вы-
яснилось, что этот 
случай не единич-
ный. Поэтому гла-
ва СК поручил воз-
будить уголовное 
дело и создать след-
ственную группу 
«для расследования аналогичных фактов халатности 
ответственных должностных лиц при реализации про-
грамм переселения граждан из аварийного жилищного 
фонда в Курганской области». А еще председатель СК 
поручил назначить повторную встречу с обративши-
мися на прием гражданами через месяц.

Следующими на приеме были жители города Лебе-
дянь Липецкой области. Их проблему заметили сами 
сотрудники СК во время мониторинга СМИ и соцсе-
тей. Люди рассказали, что живут в аварийном доме, 
где не исправна электропроводка, выпадают кирпичи 
из внешней кладки, а из-за сырости на стенах плесень. 
В 2016 году за счет средств Фонда капремонта области 
якобы был сделан капремонт в доме,  но жизнь в нем 
так и осталась опасной. Кроме этого, граждане сказа-
ли, что в возбуждении уголовного дела следственными 
органами им неоднократно было отказано.

Бастрыкин выслушал доклад руководителя СУ 
СК по Липецкой области и и.о. руководителя Чаплы-
гинского межрайонного следственного отдела.  Глава 
ведомства дал негативную оценку работе подчинен-
ных, указав на персональную ответственность долж-
ностных лиц при рассмотрении заявлений граждан, 
— объяснили в СКР. На сегодня по этому факту воз-
буждено уголовное дело по статье «халатность» про-
тив должностных лиц районной администрации. Ба-
стрыкин поручил поставить ход его расследования на 
контроль в центральный аппарат СК.  

ОПРОСЫ 
Главный образ 2022 года — 
военнослужащий, 
главное событие — СВО 

Оптимист 
и стоик 

Елена Яковлева

Какие события и личности привлекли внимание рос-
сийского общества в этом году? Как россияне плани-
руют проводить новогодние праздники? Какие подар-
ки предпочитают дарить? —  генеральный директор 
ВЦИОМ Валерий Федоров рассказал на традиционной 
предновогодней встрече с журналистами.

Событием номер один в жизни россиян в уходящем 
году  стала специальная военная операция. Так счита-
ют 62 процента россиян. Еще по 9 процентов сочли та-
ковыми частичную мобилизацию в сентябре и победу 
над ковидом. 6 процентов считают, что главным делом 
года было присоединение новых территорий к России.

Собирательный образ «героя года», конечно, воен-
нослужащий в горячей точке, так считают 54 процен-
та россиян. На втором месте врачи и медработники, на 
третьем — сотрудники МЧС.

Оценивая уходящий год и ожидая новый, россияне 
демонстрируют оптимистический стоицизм. «Индекс 
оптимизма», по сравнению с 2021 годом,  снизился, но 
совсем немного — 
с 61 до 56 единиц. 
Всего 20 процентов 
встречают Новый 
год с пессимистиче-
ским настроем. 38 
— с оптимизмом.  40 
процентов стара-
ются взвесить свои 
чувства.

Что касается 
личных итогов года, 
то здесь индекс по-
зитивных оценок в 2022 году даже подрос. 52 процента 
оценивают год как позитивный для себя и своей семьи. 
45 процентам он показался негативным, и 15 процен-
там — плохим и очень тяжелым. Но в общем индекс по-
зитивных оценок в этом году опережает добрые оцен-
ки 2021 года. Но итоги года «для страны» менее опти-
мистичны: всего 14 процентов назвали год удачным. 
83 — тяжелым и трудным. Что касается личных ожида-
ний от будущего года, то 65 процентов думают, что он 
будет в целом хорошим, а 32 процента полагают, что 
скорее трудным и тяжелым. Для страны 2023 год ожи-
дают увидеть в целом хорошим 45 процентов, 53 пола-
гают, что он будет очень трудным.

80 процентов собираются встретить Новый год 
дома, за столом, 6 процентов — в гостях, 3  — на даче. 
38 процентов россиян  собираются на праздник вместе 
с родными, 23 — наряжают елку, 18 готовят празднич-
ный стол. 69 процентов россиян никуда не поедут на 
новогодние каникулы, 26 поедут в другой город или 
село, 1 процент — за границу. Среди любимых артистов 
2022 года, кроме привычных Газманова и Баскова, 
на втором месте оказался Shaman ( Ярослав Дронов), 
среди певиц, помимо Гагариной и Аллы Пугачевой, — 
Юлия Чичерина.  Актером года стал Сергей Безруков, 
а актрисой — Елизавета Боярская.  

РЕШЕНИЕ 

КС РФ обязал 
юрлиц платить 
штрафы 
за нарушение 
ПДД

НАКАЗАНИЕ 
БУДЕТ 
ПО ДОГОВОРУ 
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ не из-
бавил компании — владельцев 
транспортных средств от необ-
ходимости платить штрафы за 
своих сотрудников. 

Положения статьи 2.6.1 
КоАП РФ не могут распростра-
няться на них, поскольку ис-
пользование автомобиля для 
выполнения служебных обя-
занностей не свидетельствует 
о том, что транспортное сред-
ство находилось во владении 
или в пользовании другого 
лица. 

Соответствующее постанов-
ление Конституционного суда 
РФ «Российская газета» публи-
кует сегодня на 14-й странице.

С запросом о соответствии 
указанной нормы Основному 
Законы страны в главный суд 
страны обратился Октябрь-
ский районный суд Екатерин-
бурга. Сейчас там разбирается 
дело об оспаривании штрафа за 
проезд на красный свет. 

Нарушение, совершенное 
сотрудником одного из мест-
ных банков, зафиксировали ка-
меры видеонаблюдения. 

Но поскольку автомобиль 
оказался служебным, штраф 
был выписан компании-соб-
ственнику. При оспаривании 
этого решения и возник вопрос, 
который екатеринбургский суд 
поставил перед Конституцион-
ным судом.

— Вопрос об освобожде-
нии собственника (владель-
ца) транспортного средства от 
административной ответствен-
ности по иным делам об адми-
нистративных правонаруше-
ниях, зафиксированных в авто-
матическом режиме, с учетом 
буквального толкования поло-
жений Постановления КС РФ 
от 18 января 2019 года №5-П, 
порождает правовую неопре-
деленность, — полагают в екате-
ринбургском суде.

Тогда Конституционный 
суд РФ признал, что положе-
ния статьи 2.6.1 КоАП РФ не 
должны применяться в ситу-
ации, когда в момент наруше-
ния Правил дорожного движе-
ния транспортным средством 
управлял тот гражданин, кото-
рый  выполняет обязанности 
водителя в соответствии с тру-
довым договором.

Но он не является собствен-
ником автомобиля. 

Однако рассматривались 
при этом положения конкрет-
ной статьи КоАП РФ «Наруше-
ние правил движения тяжело-
весного и (или) крупногабарит-
ного транспортного средства». 
Должно ли это толкование рас-
пространяться на иные нару-
шения Правил дорожного дви-
жения? 

На этот вопрос судьи 
Конституционного суда РФ 
дали обоснованный положи-
тельный ответ. 

При этом, напомнил суд, 
хотя закон и не возлагает на ра-
ботника материальной ответ-
ственности за причинение ра-
ботодателю имущественного 
ущерба при ДТП и иных дорож-
ных ситуациях, тот вправе ока-
зывать воздействие на работ-
ника, нарушившего ПДД, и ми-
нимизировать риск их последу-
ющего совершения.

Этими разъяснениями и 
надлежит руководствоваться 
Октябрьскому районному суду 
Екатеринбурга при разреше-
нии спора, который он рассмат-
ривает. 

Но ими же надо будет руко-
водствоваться и всем другим 
судебным инстанциям страны 
при разбирательствах по ана-
логичным спорам.   

ОБЩЕСТВО Петербургские красавицы снялись для календаря 
российским воинам

Календарь красоты 
и добра
Инесса Суворова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
алендарь на 2023 год 
с изображением пе-
тербургских краса-
виц отправился к рос-
сийским военным на 
фронт. Победитель-
ницы конкурсов кра-
соты Санкт-Петер-
бурга объединились 

для съемок на календарь «Всем 
сердцем — с Россией!»

Основной тираж составляют 
карманные календарики, до-
полнительно также отпечата-
но небольшое количество пла-
катов.

— Когда мы задумали выпуск 
такого календаря, у нас было 
только одно желание: пусть на-
шим парням будет тепло от на-

шей негасимой любви, — говорит 
инициатор фотопроекта, руково-
дитель музыкального коллекти-
ва «Невская опера», в прошлом 
манекенщица Диана Королева. — 
Сейчас такой период, когда мно-
жество людей проявляют свои 
лучшие чувства. Дети посылают 
на фронт рисунки, женщины пи-
шут письма, девушки записыва-
ют видео, писатели пишут важ-
ные слова, бизнесмены помога-
ют деньгами. Я захотела собрать 
подруг и показать, что русские 
красавицы всем сердцем — за 
Россию, за Родину, за Донбасс и 
за наших храбрых мужчин, кото-
рые сейчас на фронте. 

Подруги идею поддержали. 
Тем более что у каждой девушки 
— своя история: у кого-то из них 
родные и близкие уже защища-
ют рубежи нашей родины, дру-
гие сами являются волонтера-

ми, оказывающими необходи-
мую помощь. 

К примеру, Ольга Крыги-
на, участница конкурса красо-
ты «Миссис Санкт-Петербург 
2022» в категории «Бабушка», 
помогает Донецку и Луганску 
уже с 2014 года. Ольга родилась 
в Донецке, давно живет в Рос-
сии, является представителем 
Общественного движения «До-
нецкая Республика». С ее по-
мощью не один гуманитарный 
груз был отправлен на Донбасс 
для мирного населения и армии 
ЛДНР. Часть тиража календарей 
она уже отвезла в Донецк с гу-
манитарным конвоем. 

— Поскольку публикация ка-
лендаря — это народная иници-
атива и реализуется полностью 
на собственные средства, то 
и распространением мы тоже 
занимаемся сами, — поясняет 

Диана Королева. — Часть тира-
жа передана в петербургские 
мобилизационные пункты Ле-
нинградской области, а плака-
ты — командованию Западного 
военного округа Министерства 
обороны РФ. Часть тиража по-
ступит от Федерации «Миссис 
Санкт-Петербург» администра-
ции и силовым структурам Се-
верной столицы.

Остальные участницы проек-
та — а это актрисы, певицы, ма-
некенщицы — тоже используют 
свою известность, чтобы распро-
странить воодушевляющие ка-
лендари. Их, например, планиру-
ет раздавать на своих концертах 
в госпиталях актриса Театра им. 
В.Ф. Комиссаржевской Кристи-
на Кузьмина. А коллектив Дианы 
Королевой «Невская опера» дал 
несколько концертов в госпита-
лях и воинских частях, в Клини-

ке госпитальной хирургии Воен-
но-медицинской академии.

К проекту присоединились 
также победительницы конкур-
са «Миссис Санкт-Петербург» 
разных лет — Юлиана Ферди-
нанд, Ксения Давыдова, Юлия 
Кокурина, Алена Ламова, На-
талья Кильян, Елизавета Крас-
ковская.

— Наш проект — про активное 
гражданское общество России, 
— говорят его участники. — Он 
про людей, которые помогают 
соотечественникам как могут, 
пусть негромко, но по зову серд-
ца и во имя исторической спра-
ведливости.

И, главное, они очень наде-
ются, что через год уже не будет 
потребности делать календари-
ки для парней на фронте. Это их 
единственная просьба Дедушке 
Морозу.  

Российских воинов, находящихся сейчас на передовой, решили поддержать победительницы конкурсов красоты Северной столицы разных лет.

Конституционный 
суд подтвердил, 
что компании-
владельцы 
транспортных 
средств
обязаны платить 
штрафы за своих 
сотрудников, если 
они нарушают 
Правила дорожно-
го движения

Оптимизм россиян 
остается высоким, 
несмотря на все 
вызовы, пробле-
мы и беды

Глава СК дал нега-
тивную оценку 
работе подчинен-
ных, указав на их 
персональную 
ответственность

Аршин покажет 
«Другой вопрос, жи-
тели, стараясь сэко-
номить, порой на по-

верку счетчика приглашают 
компании, не имеющие права 
проводить ее, — рассказывает 
Костянов. — Это компании — мо-
шенники. Они также выдадут 
акт о проделанной работе, но 
эти данные не поступят в «Ар-
шин», а следовательно, управ-
ляющая компания в следую-
щем месяце может выставить 
повышающий коэффициент. И 
москвичу придет счет не за ис-
пользованную воду, а по нор-
мативу, что в разы выше». 
 Напомню, что в Москве дей-
ствуют нормативы: в месяц го-
рожанин может расходовать 
почти 7 кубометров холодной 
воды и 4, 7 кубометра горячей 
воды. На  деле столько вылива-
ет сейчас среднестатистиче-
ская семья. 

Как добавил председатель 
Союза жилищных организаций 
Москвы Константин Крохин, 
если раньше в приоритете был 
бумажный документ, сейчас 
приоритет отдан электронной 
версии. Более того, еще с сен-
тября Верховный суд признал 
недействующим пункт Правил 
предоставления коммуналь-
ных услуг, который обязывал 
потребителей направлять в УК 
копию документа о результа-
тах поверки счетчика. «Что-
бы жителям нашего ТСЖ было 
удобно, мы заключаем с одной 
из компаний долгосрочный до-
говор на проведение поверки 
приборов во всем доме, — отме-
тил Крохин. — Это фирма входит 
в реестр, а жителям услуга об-
ходится дешевле. Но мы просим 
компанию дублировать нам 
данные. Это помогает вовремя 
вспомнить о новом сроке».  

1

Акт о поверке квартирного счетчика расхода воды должна передавать компания, а не житель.

КАК ВАМ ЭТО?

Александр Орлов, 
житель Севастополя:
— У нас управляющие компании не требуют от 

жильцов передавать данные поверок и показа-

ния счетчиков. Абоненты, как правило, заклю-

чают прямые договоры с поставщиками услуг, а 

не с управляющей компанией. Это касается 

воды, газа, тепла, хотя квартирные счетчики на 

тепло в городе все еще большая редкость. 

Когда представитель компании-поставщика вы-

полняет поверку квартирного счетчика, он сам 

передает данные в Государственный реестр 

средств измерений, управляющая компания в 

этом не участвует.

Андрей Радюков,  
инженер ООО «УК Жилищно-сервисная 
компания», Новосибирск:
— Это нововведение  очень удобно. Данные из 

системы находятся в открытом доступе. Сама 

же поверка счетчиков проходит, как и раньше: 

собственник жилья обращается в компанию, 

предоставляющую такие услуги, специалист 

приезжает и проверяет корректность работы 

прибора учета, а также сверяет данные с пас-

портом счетчика. Результаты поверки появ-

ляются в «Аршине» через несколько дней.

Однако управляющие компании все же требу-

ют копии актов о проведении поверки. Дело в 

том, что в «Аршине» можно увидеть только но-

мер счетчика, дату пройденной поверки и дату 

следующей. Но там нет контрольных показа-

ний счетчика, которые снимают при поверке и 

заносят в акт. А нам они нужны, чтобы удосто-

вериться, что счетчики работают исправно и 

жильцы не обманывают нас при подаче пока-

заний. Кроме этого, данные в «Аршине» не 

привязываются к конкретному адресу, поэто-

му «управляшкам» без акта сложно вычис-

лить, кто из жильцов прошел поверку, а кто 

нет. Правда, есть и накладки. Управляющие 

компании отдают показания «ресурсникам» 

через специальную программу. По истечении 

поверочного срока счетчик снимается с уче-

та, и программа закрывает доступ для внесе-

ния показания. Жильцам в таком случае вы-

ставляется платеж за коммунальные услуги по 

данным за последние три месяца. По истече-

нии этого срока — по нормативу. Конечно же, 

эта сумма выше, чем по счетчику. Потом жиль-

цы удивляются, почему у них такая дорогая 

коммуналка.

Наталья Маслова, 
директор управляющих компаний 
Советского района Ростова-на-Дону:
— Эта система  у нас не работает, все пока по 

старинке.

Олег Хабибиллин,
житель Казани:
— Об «Аршине» знаю, слышал. Однако на прак-

тике мне и большинству жителям республики 

приходится, как и раньше, передавать данные в 

управляющие компании. Объясняют это тем, 

что пополнение реестра — не является обяза-

тельным требованием для компаний, осуще-

ствляющих поверку счетчиков. Хотя есть и ис-

ключения. Одна из самых крупных управляю-

щих компаний в городе «УК «Уютный дом», ко-

торая обслуживает более 500 домов, где про-

живают почти 152 тысячи человек, начала поль-

зоваться новой системой и уже не требует с 

жильцов копии актов о поверке приборов уче-

та воды и тепла.

Подготовили Ольга Гутман, 
Юлия Крымова, Лариса Ионова, 
Ольга Кондрева

— Узнайте на сайте: Эксперты 
назвали способы сэкономить 
на оплате воды
rg.ru/art/2460077
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Генсека 
НАТО ждут в МВФ?

Куда податься 
Столтенбергу

Иван Сысоев

Норвежские СМИ считают, что генсек НАТО Йенс 
Столтенберг может стать новым председателем Меж-
дународного валютного фонда (МВФ). Пресса при этом 
ссылается на неназванные источники в НАТО.  Новый 
вброс о потенциальном месте работы Столтенберга 
связан скорее с кулуарными интригами вокруг выбо-
ра следующего главы Североатлантического альян-
са. Дело в том, что попытка норвежских СМИ «назна-
чить» Столтенберга на пост главы МВФ сталкивается 
с рядом противоречий. В МВФ Столтенберг сможет по-
пасть не ранее 2024 года, когда закончатся полномо-
чия у нынешнего директора-распорядителя болгарки 
Кристалины Геор-
гиевой, которая 
пока не сообщала о 
намерении досроч-
но уйти в отставку. 
Кроме того, инфор-
мацию норвежских 
СМИ пока не под-
тверждают другие 
европейские и аме-
риканские издания, 
постоянно следя-
щие за внутрина-
товской кухней. 
Еще в начале этого 
года стало извест-
но, что Столтен-
берг подал заявку на соискание должности главы нор-
вежского центробанка, и она была одобрена. Но после 
продления полномочий во главе НАТО столь желаемая 
должность от него ускользнула. Почему же в прессе 
вновь заговорили о том, куда уйдет работать Столтен-
берг?Дело в том, что именно сейчас в Брюсселе, Ва-
шингтоне и европейских столицах ведутся тайные, но 
жаркие споры, кто же возглавит альянс после Столтен-
берга. Удобней всего вести дискуссии на многочислен-
ных рождественских и новогодних вечеринках, раутах 
и приемах. Продолжится обсуждение и на Всемирном 
экономическом форуме в Давосе в январе будущего 
года, и на Мюнхенской конференции по безопасности 
в феврале. Новости о «новых местах работы» Столтен-
берга, реальные или мнимые, — это, скорее, сигнал, что 
больше его полномочия в качестве главы НАТО продле-
вать не будут. Кто возглавит альянс после Столтенбер-
га, решится в июле 2023 года на саммите НАТО в Виль-
нюсе. Количество циркулирующих в прессе имен воз-
можных новых генсеков уже перевалило за два десят-
ка. Означает это одно — процесс согласования будуще-
го лидера блока идет непросто, и среди союзников есть 
существенные разногласия.  

СКАНДАЛ В Германии 
возник острый дефицит 
лекарств

На «блошку» 
за таблеткой

Василий Федорцев

Глава Германской ассоциации врачей Клаус Рейнхардт 
предложил создать в стране вторичный рынок меди-
каментов, чтобы дать гражданам возможность про-
дать или отдать бесплатно завалявшиеся у них в аптеч-
ках лекарства тем, кому они необходимы. «Нам нужно 
что-то вроде районных блошиных рынков для медика-
ментов. Если вы здоровы, то должны отдать имеющие-
ся у вас лекарства больным», — заявил Рейнхардт в ин-
тервью газете Tagesspiegel. Глава ассоциации врачей 
считает, что таким образом можно решить проблему 
острого дефицита лекарств, от которого сейчас стра-
дает не только Германия, но и другие европейские 
страны.

Идея Рейнхардта вызвала волну критики, и в пер-
вую очередь со стороны его собственных коллег-вра-
чей. Но при этом 
никто не предлага-
ет альтернативных 
решений. Многие 
аптеки сообщают о 
серьезных пробле-
мах с лекарствами 
для онкологических 
больных и диабе-
тиков, а также не-
хватке средств для 
нормализации кро-
вяного давления. «К 
концу недели наши 
запасы закончатся. 
Как, скажите, врачи и фармацевты должны будут ре-
шать, кто из больных получит последнюю упаковку ле-
карства от рака?» — приводит издание Bild слова фар-
мацевта Кристиана Вегнера, работающего в сети аптек 
Medipolis в Йене. В дефиците, однако, не только узко-
специализированные препараты. Остро не хватает и 
самых обычных жаропонижающих — ибупрофена и па-
рацетамола, особенно в детских дозировках, а также 
назальных спреев. Составленный на основе данных ап-
тек Федеральным институтом лекарств и медицинских 
продуктов список дефицитных медикаментов насчи-
тывает уже почти три с половиной сотни наименова-
ний. Но, как отмечает телеканал ARD, в действительно-
сти их может быть значительно больше, поскольку ап-
теки сообщают о нехватке в добровольном порядке и 
далеко не все из них это делают.

Отчасти дефицит объясняется повышенным сезон-
ным спросом — в Германии, как и по всей Европе, сей-
час идет волна заболеваний гриппом и ОРВИ. Но это не 
единственная причина. Большую часть лекарств и ле-
карственных компонентов для мирового рынка произ-
водят всего в двух странах — Китае и Индии, что делает 
цепочки поставок и сам этот рынок крайне уязвимы-
ми. Первые проблемы с поставками, как отмечает из-
дание Capital, начались еще в 2020 году — вместе с лок-
даунами в Китае. При этом пострадали и индийские 
производители, получающие многие компоненты для 
своих лекарств от китайских коллег. Заменить же ки-
тайские лекарства и компоненты практически нечем. 
Германия страдает и от собственных же правил, огра-
ничивающих закупочные цены на многие медикамен-
ты. В связи с ростом издержек, в том числе и по причи-
не высоких цен на энергию, немецкие фармкомпании 
прекращают производство или выносят его за границу, 
что только усугубляет ситуацию. Немецкий минздрав 
уже выступил с законодательной инициативой, ослаб-
ляющей ценовые ограничения и предлагающей меры 
поддержки для европейских фармкомпаний.   

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ  Из-за инфляции и дороговизны треть французов обойдутся 
без рождественских подарков

Время тощих коров

Вячеслав Прокофьев 
«Российская газета», Париж

Е
сли хотите понять на-
строение горожан, нет 
лучше способа, чем от-

правиться на ближайший ры-
нок. Именно с такой целью я 
направился  на улочку Шарль 
Мишель, что неподалеку, благо, 
что туда по вторникам съезжа-
ются торговцы всякой снедью. 
Представлялось, что накануне 
Рождества  там, как в прежние 
годы, будет людно, и придется 
протискиваться сквозь толпу 
желающих отовариться необхо-
димым для традиционного за-
столья.

Тем выше  оказалось мое 
удивление, когда ничего подоб-
ного я там не увидел.  Люди про-
гуливались вдоль  товарных 
стендов, у некоторых  останав-
ливались, долго приценива-
лись, но чаще всего продолжали  
свой путь.

«Что происходит?» — спро-
сил продавщицу средних лет, 
торгующую разнообразными 
копченостями, паштетами и 
неотъемлемым лакомством на 
праздничном столе французов — 
гусиной печенкой foi-gras.

Она покачала головой и про-
молвила: «Что вы хотите, ме-
сье? У людей стало меньше де-
нег. Такое впечатление, что им 
не до Рождества». 

Спрашиваю: «И что товар 
совсем не расходится?». «Еле-е-
ле, с трудом, — отвечает, — в от-
личие от прежних лет клиенты, 
а их я знаю не один год,  просят  
нарезать сильно уменьшенные  
порции или вообще ничего не 
берут, а просто подходят, чтобы 
обменяться приветствиями». 
Рядом стоявшая  дама в теп-
лом пуховике, услышав нашу 
беседу, присоединилась к ней: 
«И что здесь удивительного? 
Ведь за этот год все подорожа-
ло. Та же самая печенка теперь 
стоит минимум на 30 процен-
тов дороже, не говоря уже об 
остальном». Что верно, то вер-
но. Такой рост инфляции Фран-
ция давно не видела. В прошлом 
году она составляла мизерных  

1,2 процента, а сейчас пере-
шагнула за семь процентов, а в 
2023-м, по  невеселым прогно-
зам экономистов, будет зашка-
ливать за все десять.

В о т  и  п р и х о д и т с я  л ю -
дям экономить на всем, из-
ворачиваться, чтобы все-та-
ки как-то отметить главный 
зимний праздник, хотя  для 
большинства французов это 
скорее устоявшаяся семейная 
традиция, в которой  религиоз-
ной составляющей, прямо  ска-
жем, с гулькин нос. И, действи-
тельно, многие вместо рожде-
ственского «шапона» (каплу-
на — кастрированного петуха) 
готовы обойтись зажаренной 
на вертеле курицей, а устрицы 
им заменят креветки и недоро-
гие ракушки. Конечно, без «иг-
ристого» не обойдется, но ведь 
кроме шампанского есть и дру-
гие бренды «с пузырьками» по-
дешевле.

И все это для того, чтобы ско-
пить евро и соблюсти  устояв-
шийся обычай — дарить рожде-
ственские подарки. Правда, 
сразу скажем, в этом году треть 
французов, если верить опро-
су института изучения обще-
ственного мнения (IFOP), при-
зналась, что из-за вынужденно-
го затягивания поясов  не может 
позволить себе покупку таких 
подарков. Ну а остальные две 
трети? Они дружно заявили, что 
резко уменьшают соответству-
ющий бюджет.

Знакомая француженка,  
предприимчивая мать  двух де-
тей школьного возраста, пошла 
на уловку. Нашла сайты, на ко-
торых выставлены  предметы 
вожделения ее отроков. В ре-
зультате ей удалось приобре-
сти кроссовки определенной 
марки за полцены для одного, а 
для младшенького —  конструк-
тор б/у, но «как новенький в 
родной упаковке». Заметим, 
раньше она себе такого не поз-
воляла.

Отметим, что в нынешних 
условиях жесткой экономии, 
которые французы называют 
«временем тощих коров», на-
шлись предприимчивые ребя-

та, которые предлагают подар-
ки стоимостью  до 10 евро. При-
меры?  Гель для душа («арома-
тический, чтобы под водными 
струями поднялось настрое-
ние»), вязаная шапочка («по-
могает бороться с холодом и 
зимней депрессией»), набор из  
четырех разноцветных свечек 
(«их колеблющиеся огоньки вы-
зовут улыбку на праздничном 
вечере») и т.д.  И что? Раскупа-
ются как  «горячие пирожки»! 
Ведь, как говорится, главное не 
ценность подарка, а проявлен-
ное внимание…

Из-за энергетического кри-
зиса иллюминация на Елисей-
ских Полях сокращена на два 
с лишним часа и будет длить-
ся на неделю меньше. Как, соб-
ственно, в сотнях других горо-
дов страны. А вот в Страсбурге, 
где правит «зеленый» муници-
палитет, вообще приняли  ра-
дикальное решение: знамени-
тый рождественский базар на 
центральной площади, который 
ежегодно  до глубокой ночи по-
сещали миллионы людей, ста-
нут  закрывать  в 20.00    

Французы на праздничных ярмар-
ках останавливаются посмотреть 
на товары, но покупают мало.

А К Ц Е Н Т

Подарки до 10 евро французы 
раскупают как «горячие пирожки»

Германия страдает 
и от собственных 
правил, ограничи-
вающих закупоч-
ные цены на меди-
каменты 

Кто возглавит 
альянс после 
Столтенберга, 
решится в июле 
2023 года 
на саммите НАТО 
в Вильнюсе

КУРС 
НА ВОЙНУ? 
Александр Ленин

Силы самообороны Японии те-
перь могут нанести превентив-
ный удар по территории друго-
го государства на этапе полу-
чения данных о готовящемся 
нападении или акте агрессии 
против своей страны. Об этом 
заявил японский министр обо-
роны Ясукадзу Хамада. «Мы 
можем применить право на 
самооборону, не дожидаясь на-
несения нам реального ущер-
ба», — подчеркнул глава обо-
ронного ведомства в общении с 
журналистами. Он указал, что 
новые возможности окажут 
сдерживающий эффект на стра-
ны, которые гипотетически мо-
гут планировать нападение на 
Японию, затруднят стратегиче-
ские и тактические расчеты по-
тенциальных противников.

По сути, удары японской 
армии по территории других 
стран стали возможными по-
сле утверждения в Токио па-
кета обновленных доктрин по 
безопасности и обороне, куда 
вошли Стратегия националь-
ной безопасности, Стратегия 
национальной обороны и План 
оборонного строительства. В 
настоящий момент в японской 
оборонной политике происхо-
дят коренные перемены, ко-
торые со временем могут при-
вести к самым неожиданным 
последствиям. Накануне стало 
известно, что администрация 
премьера Фумио Кисиды изу-
чает вопрос о финансировании 
приобретения новых эсминцев 
и подлодок за счет выпуска го-
сударственных строительных 
облигаций. Изначально эти 
деньги планировалось израс-
ходовать на обновление вет-
хих жилых помещений и иных 
строений, которые находятся 
на балансе национальных Сил 
самообороны. На такой шаг 
японские власти пойдут впер-
вые после окончания Второй 
мировой войны.  На Смолен-
ской площади обратили вни-
мание на смену парадигмы в 
оборонной политике Японии,  
увязав это со стремлением То-
кио встроиться в геополити-
ческие игры США. По словам 
представителя МИД России Ма-
рии Захаровой, налицо откро-
венный отказ администрации 
Фумио Кисиды от настойчиво 
декларировавшегося предыду-
щими поколениями японских 
политиков мирного развития 
страны.  

РАЗЫГРАЛИ 
«ТОЛСТЯКА»
Юрий Когалов 

В Испании разыграли самую 
ожидаемую лотерею года, из-
вестную в народе, как «Эль-
Гордо», что переводится как 
«Толстяк». Такое название она 
получила благодаря крупным 
призам, которые могут полу-
чить счастливчики. Так, в этом 
году было разыграно в общей 
сложности 2,5 миллиарда евро. 
Первый приз, который как раз 
и называют «Толстяком», со-
ставил 4 миллиона евро. Прав-
да, получить его целиком еще 
никому не удавалось. Дело в 
том, что все лотерейные биле-
ты разделены на 10 частей, ко-
торые могут купить совершен-
но разные люди, поэтому приз 
делится между всеми облада-
телями выигрышного номера 
(то есть им достается по 400 
тысяч).

По сложившейся годами 
традиции мероприятие про-
шло в зале Королевского театра 
в Мадриде и транслировалось 
на всю страну. На сцене были 
установлены два барабана со 
100 тысячами шариков с после-
довательными номерами от 0 
до 99999 в одном и размерами 
выигрыша в другом. Они сдела-
ны из самшита, а номера на них 
выгравированы лазером, что-
бы ни один из них не отличался 
по весу от остальных. Как толь-
ко из барабана выпадает ша-
рик, его номер в прямом смыс-
ле этого слова поют ученики 
школы Сан-Ильдефонсо.

Самой счастливой комби-
нацией цифр в этом году оказа-
лось 5490. Второй приз в 1,25 
миллиона евро, также разде-
ленный на 10 частей, получат 
обладатели билетов с номером 
4074. Третий приз (500 тысяч) 
достанется тем, кто поставил на 
номер 45250. Кстати, без упла-
ты налогов в Испании можно 
выиграть только 40 тысяч евро, 
с остальной суммы придется 
отдать часть в бюджет государ-
ства 20 процентов. Призы на 
суммы менее двух тысяч евро 
можно получить сразу в од-
ной из 10 тысяч точек торговой 
сети Loter as по всей Испании. 
Большинство испанцев стара-
ются принять участие в розы-
грыше «Толстяка» не только 
ради денег. Считается, что вы-
игрышный билет, пусть и на са-
мую маленькую сумму, будет 
приносить удачу его обладате-
лю весь следующий год.  

В МИРЕ

Президент США вы-
слушал представления 
гостя о «справедливом 

мире» (это формулировка Кие-
ва) и способах его достижения. 
О том, что у Байдена и Зеленско-
го разные устремления на этот 
счет, свидетельствует результат 
переговоров. Как считает газета 
The Washington Post, Зеленский 
не достиг своих целей, пока не 
получив от США танков, само-
летов, беспилотников и даль-
нобойных ракет для наступа-
тельных операций. Агентство 
Bloomberg пишет, что часть чле-
нов НАТО видит в этом риски 
втягивания в конфликт, поэто-
му Байден «опасается раскола в 
альянсе». Но в целом, как резю-
мировал посол РФ в США Анато-
лий Антонов, «ни администра-
ция США, ни Зеленский к миру 
не готовы».

Драматургия визита была 
выстроена в лучших диснеев-
ских традициях: пафосные речи 
о борьбе добра и зла (Запада и 
Ко против России); готовый сра-
жаться, но нуждающийся в по-
мощи герой (Зеленский); щед-
ро вооружающий его на невы-
полнимую миссию правитель 

(Байден); полные восторга и со-
чувствия к герою взгляды сви-
ты (конгрессменов); даже дата 
не случайная (300 дней с 24 
февраля).

Но не успело шасси самоле-
та с выполнившим сценарий Зе-
ленским оторваться от взлет-
но-посадочной полосы вашинг-
тонского аэропорта, как стало 
ясно, что в самой Америке на 
эту постановочную магию мало 
кто купился: все остались при 
своем мнении.

Как отмечает корреспон-
дент ресурса Yahoo News, 
большинство американских за-
конодателей во время речи Зе-
ленского не раз вставали и апло-
дировали ему. Но заметная часть 
республиканцев были настрое-
ны к гостю «откровенно враж-
дебно». По данным The Hill, бо-
лее половины (127 из 213) рес-
публиканцев не явились на 
выступление, другие во вре-
мя аплодисментов президенту 
Украины демонстративно сиде-
ли, уткнувшись в смартфоны.

Республиканец Кевин Мак-
карти, претендующий на роль 
спикера в новом созыве палаты 
представителей США, заявил, 

что позиции не изменил и будет 
добиваться большего контро-
ля над помощью Украине. Газе-
та Politico резюмирует: «Обес-
печение поддержки от следую-
щего конгресса остается неоче-
видным».

Милитари-имидж Зеленско-
го и его делегации смотрелся 
инородно в предпраздничной 
и бесконечно далекой от чужо-
го ей конфликта американской 
столице. Возможно, кому-то в 
США это показалось уместным 
контрастом, но, например, ве-
дущего Fox News Такера Карл-
сона это нехитрая уловка, что 
называется, не зацепила. По его 
словам, Зеленский прибыл в Бе-
лый дом «одетый, как менеджер 
стриптиз-клуба, и начал требо-
вать деньги». «Странно, но ни-
кто его не вышвырнул, — поиро-

низировал ведущий. — Наобо-
рот, дали ему то, чего он хотел».

Было любопытно наблюдать, 
как американцы местами поды-
грывали Зеленскому, пытаясь 
создать для украинцев иллюзию 
равноправного партнерства, что-
бы хоть как-то сгладить очевид-
но зависимое и подчиненное по-
ложение гостя. Это украинские 
флаги, развешанные вдоль Пен-
сильвания-авеню на пути Зелен-
ского из Белого дома в конгресс. 
Или привезенный им из Арте-
мовска украинский флаг с подпи-
сями солдат ВСУ, который кото-
рый второе и третье лицо в госие-
рархии США (вице-президент Ка-
мала Харрис и спикер нижней па-
латы Нэнси Пелоси) развернули 
в конгрессе. Это и льстящие Зе-
ленскому сравнения с Уинстоном 
Черчиллем в западной прессе.

При этом «украинский Чер-
чилль» добирался в Вашингтон 
за американскими долларами 
и оружием под охраной аме-
риканских военных на амери-
канских же самолетах и маши-
нах. И даже позволенный гостю 
требовательный тон скрыть это-
го не смог.

Но украинские чиновни-
ки охотно в этом шоу участ-
вуют. Постпред Украины при 
ООН Сергей Кислица от во-
одушевления разместил в сво-
ем Twitter звездно-полосатый 
флаг Америки, раскрашенный 
в цвета украинского. Быть мо-
жет, поверил едким шуткам 
республиканцев про то, что 
Украину из-за объемов финан-
сирования пора брать 51-м 
штатом США?

Подыгрывание Байдена и  Ко 
бывшему актеру, конечно, ил-
люзорное. Глава Белого дома 
делает только то, что, на его вз-
гляд, отвечает интересам США. 
И, похоже, небезуспешно. Га-
зета Politico недавно отмечала, 
что Америка стремительно обо-
гащается за счет конфликта на 
Украине, вызывая раздражение 
европейских лидеров.  

Таким видит новый флаг Украины постпред этой страны при ООН 
Сергей Кислица.

А К Ц Е Н Т

Байден выдал украинскому гостю ровно 
то, что собирался, но ничего из того, 
что дополнительно хотел Зеленский

Актеру подыграли

1

В предпраздничном и далеком от конфликта Вашингтоне Зеленский смотрелся рядом с Байденом инородно.
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Валерий Выжутович

В
ажная дата в отече-
ственной истории: 30 
декабря исполняется 
100 лет со дня основа-
ния Союза Советских 
Социалистических 
Республик. Государ-
ства, возникшего на 
обломках Российской 

империи и просуществовав-
шего почти 70 лет. Страны, ко-
торая изменила мир, которую 
помнят и о которой до сих пор 
спорят. Об истоках фантастиче-
ского эксперимента, предпри-
нятого в прошлом столетии, о 
причинах крушения СССР и о 
том, как  наследие Советского 
Союза влияет на жизнь совре-
менной России и соседних с нею 
государств, обозреватель «РГ» 
поговорил с руководителем 
Международного совета Ассо-
циации исследователей россий-
ского общества (АИРО-XXI) и 
научного проекта-мониторин-
га «СССР-100» Геннадием Бор-
дюговым. 

Ему воздается должное — 
как важной части 
единой истории

Как бы вы прокомментиро-
вали заявление, сделанное в 
начале декабря: «В Кремле 
считают образование СССР 
важной частью истории Рос-
сии, но праздновать столетие 
этого события не будут»?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Мне кажется, 
что в этой позиции заключена 
квинтэссенция идеологическо-
го фундамента нынешней по-
литической системы. С одной 
стороны, нельзя не заметить 
того однозначного позитива, 
который связывается с совет-
ским опытом. Он не клеймит-
ся, не затаптывается, не пре-
дается анафеме. Ему воздает-
ся должное — как важной части 
единой истории. Но, с другой 
стороны, стоит ли праздновать 
юбилей возникновения моде-
ли, последствия дефектов кото-
рой приходится кровью и потом 
преодолевать на протяжении 
всей тридцатилетней постсо-
ветской истории? Отсюда и по-
зиция: отмечать, но не праздно-
вать. К тому же у России на про-
тяжении последних десяти лет 
складывается контрпроект 
СССР — свое пространство па-
мяти о формировании россий-
ской государственности с сим-
волической датой рождения 
гражданской нации — 4 ноября. 
В этом новом пространстве 
и переплавляется память об 
СССР. 

В образе Советского Союза 
много ностальгического. По 
мнению некоторых полито-
логов, образ «хорошего Совет-
ского Союза» постоянно при-
сутствует в подходах совре-
менных российских элит к 
этой теме. 

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Так и есть. Вы, 
наверное, вспомнили использо-
вание для российской вакцины 
против COVID-19 наименова-
ния «Спутник V», которое вы-
звало ассоциации с первым ис-
кусственным спутником Зем-
ли, который был запущен СССР 
в 1957 году. Советская косми-
ческая программа до сих пор 
рассматривается как самая 
большая технологическая «ис-
тория успеха» в СССР.

Ленин до последнего 
отстаивал свой проект 
договорного СССР

Однако «наследие прошлого» 
не может поддерживаться 
вечно, особенно если предлага-
емые «ментальные модели» 
не разделяются молодым по-
колением. Правда, это не зна-
чит, что у молодежи нет ин-
тереса к проекту СССР. Его 
столетие связано с обратным 
отсчетом, то есть с возвра-
щением в прошлое, прохожде-

нием его болевых точек. Вы го-
товы ретроспективно прой-
тись по десятилетиям исто-
рии СССР?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Давайте по-
пробуем. 30 декабря 1922 года 
часто подавалось как праздник 
в Большом театре, где подписа-
ние Союзного договора сопро-
вождалось, по воспоминаниям 
участников, концертом масте-
ров из республик и даже выхо-
дом на сцену живого верблю-
да. Так, в памяти причудливо 
трансформировалась лошадь, 
появлявшаяся в спектакле-ба-
лете «Дон Кихот» Минкуса, сце-
ны которого составили второе 
отделение концерта, прошед-
шего накануне I съезда Советов. 
Однако за кулисами праздника 
разворачивалась острая борьба 
между коммунистами разных 
республик за принципы объеди-
нения.

И какая же модель новой го-
сударственности была из-
брана? Ведь известно, что ее 
создатель Ленин поначалу ве-
рил, что новое общество луч-
ше строить в рамках уни-
тарного государства.

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Но в ходе Гра-
жданской войны он впервые 
согласился с тем, что создание 
национальных государств бо-
лее предпочтительно. При этом 
подчеркивалась условность и 
временность образований та-
кого рода. И когда сформиро-
вались самостоятельные неза-
висимые советские республи-
ки — Украинская и Белорусская, 
а после советизации Закавказья 
появились Азербайджанская, 
Армянская и Грузинская рес-
публика, все они заключили 
договорные отношения с Рос-
сийской Федерацией. Эта не-
прочная конструкция и служи-
ла сплочению народов страны, 
и усиливала центростремитель-
ные тенденции. В 1922—1924 го-
дах была заложена ассиметрич-
ная Федерация, с разным стату-
сом субъектов, особенно когда в 
союзные республики вошли ав-
тономии, то есть когда в систе-
ме было закреплено неравно-
правие.

И как же снимались проти-
воречия, возникающие в этой 
сложной конструкции с не-
равноправными субъектами, 

да еще с разным уровнем раз-
вития?

Г Е Н Н А Д И Й  Б О Р Д Ю Г О В :  П а р т и е й 
большевиков, ячейки которой 
пронизывали все органы власти, 
все общественные организации 
и СМИ. Поэтому партия превра-
тилась в высшего арбитра, а ее 
лидеры наделялись культовыми 
чертами. Ленин, умирающий и 
парализованный человек, до по-
следнего отстаивал свой проект 
договорного СССР, уважение 
прав национальностей и защи-
ты этих прав государством. Ста-
лина в то время больше интере-

совал не национальный вопрос, 
а власть и ее характер. Разве 
можно обеспечивать единство, 
если независимость республик 
была для него игрой? Через по-
чти 70 лет именно с ликвидаци-
ей руководящей — по Консти-
туции — роли КПСС и схваткой 
двух экстраординарных поли-
тиков, Горбачева и Ельцина, 
распад СССР стал неизбежным.

Некоторым народам было 
отказано в патриотизме

И как же отмечались первые 
10 лет СССР? Стало ли 30 де-
кабря выходным днем, какое 
место заняло в системе совет-
ских праздников?

Г Е Н Н А Д И Й  Б О Р Д Ю ГО В :  Не стало и 
заняло место после 7 ноября 
(Октябрьская революция), 22 
апреля и 21 января (дни рожде-
ния и смерти Ленина) и 1 мая. А 
подавалась подлинная история 
создания СССР как почти сте-
рильная, все возникавшие про-
тиворечия загонялись в зону 
антипамяти. В частности, уста-
новление национально-госу-
дарственного статуса основно-
го этноса РСФСР — русских. По-
пытки вынести обсуждение это-
го вопроса на партийные фору-
мы пресекались. 

Да, хорошо известно, что 
Сталин и его окружение были 
противниками поиска форм 
самоопределения русских, счи-
тая, что нерусские народы 
восприняли бы идею русской 
национально-государствен-
ной организации как импер-
скую. Однако вопрос о русской 
республике закономерно был 
связан и с вопросом о русской 
коммунистической партии. 
Как решался этот вопрос?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Отрицатель-
но. Попытки Раковского, Мди-
вани, Султан-Галиева и других 

лидеров национальных респуб-
лик приспособить, адаптиро-
вать единую партию и ее идео-
логию к специфике своих регио-
нов расценивались как нацио-
нал-уклонизм, причем с классо-
вым подтекстом — буржуазный, 
а значит, подвергаемый репрес-
сиям. В то же время со сверты-
ванием нэпа, «большим скач-
ком», мобилизационной поли-
тикой после прихода Гитлера к 
власти в Германии в националь-
ной политике усилился уни-
таризм, русскому этническо-
му ядру возвращалось ведущее 
положение и роль опоры совет-
ской государственности. Имен-
но тогда был ограничен сувере-
нитет союзных и автономных 
республик, хотя в сталинской 
Конституции СССР это не на-
шло своего отражения. В то же 
время стал распространяться 
ошибочный тезис о «решенно-
сти» национального вопроса в 
СССР. Идеологически — через 
навязывание обществу опере-
жающих время концептов «со-
ветский народ» и «дружба на-
рода», которые рассматрива-
лись как необходимый инстру-
мент построения и сплочения 
общества нового типа. Однако 
эти концепты вскоре серьезно 
подорвал Большой террор с его 
«национальными операциями» 
1937—1938 годов. 

И тем не менее понимание 
всеми нациями общей судьбы 
в условиях смертельной опас-
ности ярко проявилось, когда 
Советскому Союзу в 1942 году 
исполнилось 20 лет, когда на 
защиту родины встало первое 
советское поколение. Не слу-
чайно ведь власть перешла от 
«Интернационала» к гимну 
СССР как единству, интегра-
ции идей социализма и нации. 
А какие проблемы  обнажи-
ла война в межнациональных 
отношениях?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Ряду народов 
было отказано в патриотиз-
ме, выстраивалась иерархия 
значимости его проявлений у 
различных этносов, прожива-
ющих в стране. Эта дифферен-
циация патриотизмов служила 
идеологическим обосновани-
ем крупномасштабных акций 
— депортации народов, пре-
сечение ростков националь-

ного сознания. За известной 
приостановкой призыва в ар-
мию у ряда народов, к приме-
ру, немцев Поволжья и крым-
ских татар, последовало их 
принудительное переселение, 
сопровождавшееся потерей 
территории и государствен-
ности. Однако все, что нару-
шало восприятие безупречно-
го лика Победы со сталинским 
профилем, вытеснялось из па-
мяти и подпадало под неусып-
ный контроль соответству-
ющих органов. В то же время 
Великая Отечественная вой-
на надолго определила глубо-
кий трагический смысл памя-
ти об СССР и о тех испытаниях, 
которые выпали на долю каж-
дой нации. Победа несла в себе 
огромный энергетический за-
ряд, компенсировала провалы, 
просчеты, предательства, ксе-
нофобию и подозрительность. 
Перенесенные испытания 
вдохнули в людей оптимизм и 
веру в то, что все изменится к 
лучшему. Росло осознание, что 
ни одна из союзных республик, 
кроме Российской, не смогла 
бы противостоять Гитлеру, но, 
объединив все свои потенциа-
лы в составе СССР, они смогли 
сохранить свои существование 
и государственность.

Была избрана 
стратегия — выйти 
на создание советской 
социалистической нации

А была ли готова партий-
но-государственная верхушка 
по итогам войны к однознач-
ной реабилитации импер-
ства и окончательному уко-
ренению русскости в качестве 
квазиидеологии? 

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Крайне важ-
ный вопрос. Наступали но-
вые времена и новое движение 
идеологического маятника. По-
пытки соединить национальное 
с интернациональным в его ве-
ликорусско-советском обли-
чье приобретали агрессивные 
формы борьбы с космополи-
тизмом и низкопоклонством 
перед Западом. В этой ситуа-
ции власть могла лишь пытать-
ся усидеть на двух стульях — рус-
ском державном и интернацио-
нальном марксистском. Стали-
ну в силу той сакральной роли, 
которую он приобрел к концу 
войны, это пока удавалось. Но в 
перспективе подобное баланси-
рование неизбежно было обре-
чено на крах.

Сталин стоял у истоков но-
вой государственности, при-
нял ленинский ее вариант, но 
затем вложил в него свое по-
нимание, причем без консти-
туционного оформления. То-
гда почему же нельзя было 
перейти к территориально-
му, а не этническому федера-
лизму?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Была избра-
на другая стратегия — выйти на 
создание советской социали-
стической нации, которой для 
перехода к коммунизму будут 
не нужны границы между клас-
сами, границы между терри-
ториями, автономия или фе-
дерация. Возможно, Сталин 
собирал силы и энергию, что-
бы после наказания «народов-
предателей», «судов чести», 
дел партийных националистов 
(«Ленинградское дело», «Мин-
грельское дело») провести но-
вую «великую чистку» для со-

здания правильного, гомоген-
ного общества советских лю-
дей. И в этом он мог опираться 
на успешно апробированные и 
поддержанные в массовом со-
знании идеи — опору на русских 
как «самую лучшую нацию» и 
сильную централизованную 
власть. 

А как Хрущев представлял 
развитие проекта СССР в 
свете новой партийной про-
граммы построения комму-
низма?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГО В:  По мнению 
Хрущева, эта программа долж-
на была чуть ли не автоматиче-
ски привести к новой модели 
СССР, ускорить процессы сбли-
жения и ассимиляции народов. 
Такая уверенность имела осно-
вание — на фоне покорения кос-
моса, проникновения вглубь 
атомного ядра и превращения 
Советского Союза в сверхдер-
жаву проблема межнациональ-
ных отношений виделась уже 
полностью решенной и не за-
служивающей внимания как 
источник возможных вызовов 
в будущем. Новый лидер словно 
не видел, что оборотной сторо-
ной либерализации оказались 
обострение отношений между 
этническими элитами, террито-
риальные противоречия. Пере-
дача многих функций управле-
ния республикам обернулась 
местничеством и усилением 

бюрократии, неважно какой на-
циональности. Да, возвращение 
к «ленинским нормам» внесло 
изменения в иерархию народов, 
но не отменило самого факта ее 
существования. Среди респуб-
лик — получателей помощи Цен-
тра — выделилась группа при-
вилегированных, в их разви-
тие вкладывались наибольшие 
средства. Это касалось Украи-
ны не только в силу урона, нане-
сенного ей войной, но и с целью 
укрепления позиций советской 
власти на западе СССР. Благода-
ря освоению целинных земель 
одно из ведущих мест среди 
союзных республик занял Ка-
захстан. В своеобразную зажи-
точную «витрину социализма» 
превратились республики При-
балтики. Наконец, с довоенных 
времен сохранялось особое по-
ложение родины Сталина — Гру-
зии. А в качестве основного до-
нора развития всех республик 
выступала РСФСР. 

Правящая партия 
не реагировала 
адекватно на этнические 
столкновения 

Старшие поколения по-
мнят, с какой помпой от-
мечалось 50-летие СССР в 
1972 году. Трудовые вахты, 
фестивали, выставки, двух-
дневное торжественное засе-
дание в Кремлевском Дворце 

съездов, на которое прибыли 
свыше 100 лидеров зарубеж-
ных стран. В центре юбилея 
находился Брежнев, для ко-
торого если и существовали 
проблемы и конфликты, то 
они объяснялись национали-
стическими предрассудка-
ми. А действительно ли была 
такая благостная картина в 
стране?

Г Е Н Н А Д И Й  Б О Р Д Ю ГО В :  К сожале-
нию, правящая партия не реа-
гировала адекватно на этниче-
ские столкновения (Ереван-65, 
Абхазия-67, Ташкент-69, Кау-
нас-72) и на то, как даже ком-
мунисты заряжались наци-
оналистическими идеями и 
ксенофобией. Реальный ана-
лиз межнациональных отно-
шений был принесен в жерт-
ву политической конъюнкту-
ре и надуманному «развито-
му социализму». Вместе с тем 
именно в 1970-е годы нацио-
нальная карта стала эффек-
тивным инструментом в борь-
бе между различными группи-
ровками, существовавшими 
в высшем партийно-государ-
ственном руководстве стра-
ны: сторонниками консерва-
ции существовавшего порядка 
и их оппонентами, предлагав-
ших идеологию конвергенции. 
Понятно, что такое разделе-
ние было условным, обе силы 

наперебой стремились выста-
вить себя истинными поборни-
ками марксизма. Но было и то, 
что кардинально их разделяло: 
если «националы» стремились 
в той или иной степени продол-
жить сталинскую линию на ак-
куратную реабилитацию рус-
ского имперства, то «западни-
ки» именно этому более всего 
и препятствовали. Такие коле-
бания расшатывали власть и 
делали необратимым усиление 
межнациональных противоре-
чий в СССР. И хотя брежнев-
ская Конституция 1977 года 
сохранила федерализм наци-
онально-государственных об-
разований, в ходе обсуждения 
ее проекта предлагалось отка-
заться от этнической феде-
ральной структуры и разделе-
ния на союзные республики, 
так как они объективно затруд-
няли сближение наций и созда-
вали лишние экономические 
барьеры.

Не потому ли в поисках путей 
предупреждения кризисных 
явлений Андропов и его окру-
жение рассматривали воз-
можные пути реформирова-
ния советского государства? 
Пространство памяти, свя-
занное с 60-летием СССР, ка-
залось, мало чем отличалось 
от предыдущих десятилетий. 
Никто в 1982 году не мог пред-

полагать, что эта историче-
ская дата станет последним 
юбилеем. 

Г Е Н Н А Д И Й  Б О Р Д Ю Г О В :  Действи-
тельно, несмотря на неизмен-
ность юбилейного ритуала, все 
больше ощущались разрывы и 
нестыковки в межнациональ-
ных отношениях.  Участились 
массовые беспорядки и стихий-
ные протесты на национальной 
почве, сообщения о которых 
строго цензурировались (Цели-
ноград-79, Таллин-80, Орджо-
никидзе-81). Произошел пере-
лом в демографической дина-
мике, причем не в пользу рус-
ского населения страны. Одной 
из внутренних угроз стабиль-
ности рассматривалось возро-
ждение русского самосознания 
и русского национального дви-
жения, обозначенных как «ру-
сизм», который не сводился к 
национализму, а замахивался на 
переустройство всего строя. В 
поисках путей предупреждения 
кризисных явлений новый ген-
сек Андропов и его окружение 
серьезно рассматривали воз-
можные пути реформирования 
государства и отчасти предпри-
няли шаги в этом направлении. 
Требовались разгрузка центра 
и перераспределение его пол-
номочий в сторону республик, 
рассматривались варианты раз-
деления России на федеральные 
округа, а Советского Союза — на 
межреспубликанские экономи-
ческие зоны, создания бюро ЦК 
КПСС по Прибалтике, Закавка-
зью, Средней Азии для преодо-
ления растущего изоляциониз-
ма партийных организаций и 
восстановления их контроля 
над разными этажами бюро-
кратии. Все это так и осталось 
планами.

1991 год вошел в историю как 
год двух заговоров — ГКЧП в ав-
густе и беловежского сговора 
в декабре. Им предшествова-
ла целая полоса преобразова-
ний, которые вышли из-под 
контроля власти и привели 
к трагическому обострению 
межнациональных отноше-
ний (Алма-Ата-86, Ферга-
на-89, Тбилиси-89, Сумгаит—
Баку-89—90 и др.) и распаду 
СССР. 70-летие стало несо-
стоявшимся юбилеем, к 30 де-
кабря 1992 года пространство 
памяти о Советском Союзе 
развалилось, быстро исчезли  
заповедные зоны антипамя-
ти о нем.

Г Е Н Н А Д И Й  Б О Р Д Ю ГО В :  Однако из 
всего этого один урок Росси-
ей был извлечен — соперниче-
ство доктрины договорной фе-
дерации и конституционной 
федерации завершилось при-
нятием новой Конституции 
1993 года. Она провозглашала, 
что носителем суверенитета и 
единственным источником вла-
сти являются не республики, а 
«многонациональный народ» 
России. Это исключало совет-
ский конфедеративный прин-
цип о «праве наций на само-
определение вплоть до отде-
ления». Правда, как показало 
80-летие СССР (2002 год), рез-
кого разрыва с прежним еди-
ным государством не произо-
шло, оно оставалось опорой 
для формирования новых су-
веренных государств. А уже к 
90-летию несуществующего 
СССР (2012 год) в России ста-
ла укрепляться концепция гра-
жданской федерации, и поли-
тика ориентировалась на обще-
гражданские приоритеты. Это 
определяло отношение к Совет-
скому Союзу, к памяти о нем и 
его опыту. 

И здесь мы подошли к 100-ле-
тию, когда бывшее советское 
пространство сотрясают бои 
на Украине, военные действия 
в Нагорном Карабахе, погра-
ничные столкновения в Сред-
ней Азии. Все это — результат 
исходных принципов создания 
СССР, которые были закон-
сервированы и не изменялись 
в соответствии с вызовами 
времени, и последствие распа-
да СССР?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Получается 
парадокс: события 2014-2022 
годов были предопределены од-
новременно и существовавшей 
моделью союзной государствен-
ности, и ее распадом. Но этот па-
радокс лишь видимый. На самом 
деле модель СССР, возникшая в 
1922 году, на протяжении всего 
своего существования была ам-
бивалентной — и фатально де-
фектной, и содержавшей в себе 
колоссальный созидательный 
потенциал. Все зависело от того, 
как власть управлялась с этой 
моделью. К сожалению, без-
думностей и легкомысленных 
шагов оказалось неизмеримо 
больше, нежели взвешенных и 
грамотных решений. Отсюда и 
результаты — 1991 год, а потом, 
тридцать лет спустя, и 2022 год. 
В очередной раз в своей непро-
должительной истории в каче-
стве нового государства.  

ТЕМА С историком Геннадием Бордюговым: 
100-летие СССР будем отмечать, но не праздновать. Почему?

Вернуть невозможно, забыть нельзя

Фонтан «Дружба народов». 
Прервалась связь времен.

А К Ц Е Н Т

Стоит ли праздновать юбилей возникно-
вения модели, последствия дефектов 
которой приходится кровью и потом 
преодолевать на протяжении всей трид-
цатилетней постсоветской истории?

А К Ц Е Н Т

Понимание всеми нациями общей 
судьбы в условиях смертельной опасно-
сти ярко проявилось, когда Советскому 
Союзу в 1942 году исполнилось 20 лет, 
когда на защиту родины встало 
первое советское поколение

Визитная карточка
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когда», «Сталин: культ юбилеев в 

пространствах памяти и власти», 

«Ленин: культ и антикульт», 

«СССР в пространстве памяти, 

идеологии и национальных исто-

риях» и др.А
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ В Крыму представили первую беспроводную зарядку для беспилотников

Схватывают на лету
Юлия Крымова,
«Российская газета», 
Севастополь

Н
а Первом беспилотном 
форуме, который состо-
ялся в Севастопольском 

госуниверситете, сотрудники 
вуза представили новую разра-
ботку — беспроводную заряд-
ную станцию для воздушных и 
морских дронов.

Принцип работы основан на 
передаче энергии через элек-
тромагнитное поле. Устрой-
ство состоит из двух модулей. 
Один из них, с аккумулятора-
ми внутри, ставится на беспи-
лотник, а второй остается на 
базе и питается от сети или ак-
кумуляторов. Зарядка проис-
ходит, когда дрон с встроен-
ным модулем приближается к 
зарядной станции на расстоя-
ние до 20 сантиметров.

— Устройство рассчитано 
на зарядку подводного аппа-
рата на поверхности. Может 
устанавливаться на корабле 
или на берегу, — рассказал «РГ» 
доктор технических наук, зав-
кафедрой «Электроэнерге-
тические системы атомных 
станций» СевГУ Валерий За-
вьялов. — Также его можно ис-
пользовать для зарядки летаю-
щих дронов. В зависимости от 
назначения будут различные 
опции.

Сотрудники кафедры вы-
полнили разработку по зака-
зу индустриального партнера, 

который заинтересован в се-
рийном выпуске бесконтакт-
ных зарядок. Они станут ис-
пользоваться в военной и гра-
жданской сферах. Ученые ве-
дут разработки в области бес-
проводной передачи энергии 
с 2020 года, а прототип заряд-
ки для беспилотников изгото-
вили за последние девять ме-
сяцев. Специалисты сами со-
здали управляющую плату 

для устройства, написали про-
граммное обеспечение, а кор-
пус и индукционные катушки 
напечатали на 3D-принтере в 
лаборатории вуза.

— По предварительному 
техзаданию устройство долж-
но заряжать аккумуляторные 
батареи, которые установят 
внутри модуля на беспилот-
ном аппарате емкостью 75 ам-
пер-часов за три часа, — гово-

рит Завьялов. — Мы приблизи-
лись к такому результату.

В начале 2023 года прото-
тип представят заказчику. По-
сле этого будет изготовлен 
опытный образец и начнут-
ся его испытания в реальных 
условиях. Если все пройдет 
успешно, к концу года устрой-

ство смогут запустить в серий-
ное производство.

В отличие от маломощных 
беспроводных зарядок для га-
джетов разработка крымских 
ученых позволит заряжать не 
только беспилотные летатель-
ные или подводные аппара-
ты, но и электромобили, а так-
же другое оборудование, тре-
бующее значительно больше 
энергии.

По словам заведующего ка-
федрой, российских аналогов 
таких станций пока нет. Раз-
работки ведутся в США и Ки-
тае, а в серийное производство 
запущен лишь один образец 
— бесконтактная зарядка для 
китайских электромобилей. 
Происходит это так: в машину 
встроен один блок, а второй на-
ходится в гараже. Автомобиль 
заезжает в гараж и заряжается. 
Бесконтактная зарядка длится 
10 часов вместо обычной двух-
часовой, но для пользователей 
она удобнее.

Но проблема в том, что для 
мощного электротранспорта, 
например, грузовых электро-
мобилей, нужны большие ак-
кумуляторы и мощные заряд-
ные станции. В СевГУ разрабо-
тали свой вариант бесконтакт-
ной зарядки для электромоби-
лей мощностью около трех ки-
ловатт, которую можно приме-
нять в промышленности. Она 
рассчитана на частую подза-
рядку и не требует длительно-
го простоя техники.  

ПОСТУПОК Хирург из Новочеркасска спас более сотни жизней 
в Донбассе, проводя по десять операций в день

Операция «Отпуск»

Алена Ларина, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

Г
лавврач больницы ско-
рой медицинской по-
мощи Новочеркасска 
хирург-травматолог 
Борис Гуркин в свой 
собственный отпуск от-
правился в Луганск и за 
две недели спас 117 ра-
неных.

В День добровольца донско-
го врача поздравил Герой России 
Андрей Соловьев, вручив ему 
статуэтку «Волонтер года» за по-
беду в конкурсе международной 
премии «Мы вместе», в котором 
участвовали около десяти ты-
сяч волонтеров из всех регионов 
России и из 45 стран мира.

Решение поехать на Донбасс 
Борис Гуркин принял сразу, как 
только узнал, что там нужны 
врачи и особенно хирурги.   

— Люди моей профессии в 
Луганской и Донецкой респуб-
ликах сейчас на вес золота. Хи-
рурги-травматологи, сосуди-
стые хирурги, нейрохирурги, 
анестезиологи — основные спе-
циальности, которые там вос-
требованы. Еще операционные 
медсестры. Я всю жизнь оказы-
вал экстренную медицинскую 

помощь, а потому посчитал, что 
не могу остаться в стороне. Се-
мья и коллеги меня поддержа-
ли, — объясняет Борис Гуркин, 
за плечами которого — большой 
опыт работы врача в районах 
боевых действий.

Новочеркасский хирург — 
майор медицинской служба 
запаса, в 1990-е служил на Се-
верном Кавказе, награжден ор-
деном Мужества. После уволь-
нения из армии возглавлял 
травматологическое отделение 
БСМП, потом стал главврачом 
медучреждения. При этом Гур-
кин продолжал оперировать, 
спасая жизнь и здоровье людей. 

Он попал в Луганск в соста-
ве группы врачей-добровольцев 
из различных регионов России, 
выразивших желание работать 
на Донбассе, в свой ежегодный 
отпуск.

Коллеги из БСМП собрали в 
дорогу для Бориса Евгеньевича 
все самое необходимое — шов-
ный материал, перчатки, ме-
дицинские средства защиты и 
многое другое, что могло бы ему 
пригодиться. Каждый врач дал 
то, что смог. 

Больница в ЛНР, где работал 
Гуркин, находилась вблизи так 
называемой «линии соприкос-
новения». Он оказывал помощь 
сутки напролет — всего за пол-
месяца провел 117 (!) операций. 

Пациентами блестящего хи-
рурга стали мирные жители, ко-
торые получили ранения, опол-
ченцы и даже несколько воен-
нослужащих ВСУ. Несмотря на 
то что больница гражданская, в 
основном это были огнестрель-
ные и осколочные ранения, по-
лученные в результате взрывов 
компрессионные травмы. 

— Моя врачебная бригада со-
стояла из трех хирургов, двое 
были из Москвы. Подчас опери-
ровали в день по десять постра-
давших, а максимум — 14.

В экстренных ситуациях 
при огнестрельных, взрывных 
травмах время оказания меди-
цинской помощи идет на мину-
ты. Нередко приходилось пере-
ходить из одной операционной 
в другую, — рассказывает Борис 
Гуркин. 

По его словам, немало по-
страдавших получили ранения 
от «лепестков» — коварных мин, 
малозаметных в листве и траве. 

Особенно ему запомнился 
пациент с характером леген-
дарного летчика-истребителя 
Великой Отечественной вой-
ны Алексея Маресьева, кото-
рому ампутировали обе ступ-
ни, но он все равно вернулся на 
службу. 

Человек, которого опериро-
вал Гуркин, был военнослужа-
щим ЛНР. В 60 лет пошел в ар-
мию добровольцем, так как его 
сын и дочь тоже воевали.

Он занимался обезврежива-
нием мин и наступил на «лепе-
сток», произошел взрыв, боец 
потерял часть ноги. Тем не ме-
нее после выздоровления он со-
бирался вернуться в строй, по-

ражая медиков своим боевым 
духом. 

В луганской больнице со-
бралась уникальная команда 
врачей-добровольцев из Моск-
вы, Санкт-Петербурга, Казани, 
Вологды и других дальних то-
чек страны. По словам Бориса 
Гуркина, это отличные специа-
листы и интересные люди. В их 
числе оказался и 77-летний со-
судистый хирург из столицы, 
латиноамериканец по происхо-
ждению, который в советское 
время окончил Московский ме-
дуниверситет и остался жить в 
России. В Москве он работал в 
крупном частном медицинском 
центре и попросился добро-
вольцем на Донбасс, причем в 
одну из самых горячих точек — 
поселок Первомайский. 

Будучи в ЛНР, Борис Гуркин 
познакомился со многими вра-
чами, которые поразили его 
своей самоотверженностью и 
патриотизмом. Кстати, на меж-
дународную премию «Мы вме-
сте» его номинировали колле-
ги, знающие не понаслышке, 
что значит оперировать круг-
лые сутки и практически в бое-
вых условиях.  

Дрон сможет подлететь 
и зарядиться самостоятельно, 
без участия человека.

Среди пациентов Бориса Гуркина 
немало пострадавших от коварных 
и малозаметных мин-«лепестков».

А К Ц Е Н Т

Он попал в Луганск в составе группы вра-
чей-добровольцев из различных регио-
нов, выразивших желание работать 
на Донбассе, в свой ежегодный отпуск
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ЖИЛЬЕ  Спрос на ипотеку 
в Москве упал. Что дальше?

Ставки сделаны

Александр Мелешенко

Спрос на ипотеку в Москве в ноябре упал почти на 21% 
по сравнению с тем же месяцем прошлого года — моск-
вичи заключили с банками 8,7 тысячи договоров про-
тив 11 тысяч годом ранее. На фоне октября ноябрь-
ский показатель тоже снизился, пусть и не так замет-
но — на 5,5%. В то же время объемы льготной ипотеки 
в этом году выросли. Что же происходит? Корреспон-
дент «РГ» попытался разобраться.

Глава столичного управления Росреестра Игорь 
Майданов говорит, что статистика ипотечных сделок 
в ноябре отражает общую ситуацию на рынке недви-
жимости. «Снижение показателей на 21% год к году 
характеризуется большим спросом на недвижимость 
того периода, который был вызван окончанием панде-
мии, адаптацией экономики к ее последствиям и льгот-
ными условиями кредитования», — отмечает он. 

Прошлый год в принципе был во многом рекордным 
на рынке жилья. Не случайно и количество выданных 
в Москве ипотек в январе — ноябре 2022-го тоже усту-
пает прошлогодним показателям почти на 15%. Но в 
то же время превышает объемы 2020 года. Так что па-
дение связано не столько с низкой активностью этого 
года, сколько с высокими показателями прошлого.

В то же время объемы именно льготной ипотеки за 
11 месяцев этого года выросли на 7,3% по сравнению с 
прошлым годом. «Несмотря на то что в октябре объем 
кредитования снизился на фоне неопределенности и 
нежелания граждан 
брать крупные зай-
мы на длительный 
срок, в ноябре пока-
затели вновь стали 
расти, — рассказы-
вает заммэра Моск-
вы по вопросам эко-
номической поли-
тики и имуществен-
но-земельных от-
ношений Владимир 
Ефимов. — Так, горо-
жане получили кре-
диты на 35,7 милли-
арда рублей, что на 31% превышает значение октября. 
В результате Москва остается лидером среди регионов 
страны по выдаче льготной ипотеки: на столицу при-
ходится четверть от общего объема предоставленных 
россиянам кредитов».

Однако если смотреть не на суммы выданных кре-
дитов, а на их количество и брать в расчет не только 
льготные программы, то спрос на ипотеку в этом году 
все же ниже. Правда, упало и в целом количество сде-
лок по покупке жилья. На рынке новостроек, напри-
мер, в этом ноябре их зарегистрировали на треть мень-
ше, чем годом ранее. Зато доля покупок с привлечени-
ем ипотеки, напротив, за год выросла — с 60% до 81%. 
Такие данные «РГ» привела управляющий партнер 
компании «Метриум» Надежда Коркка. «Вероятно, в 
следующем году роль ипотеки как ключевого драйве-
ра спроса на новостройки останется столь же высокой, 
— считает она. — На востребованность жилищных кре-
дитов положительно повлияют решения президента о 
продлении льготной и расширении семейной ипотеки. 
При этом спрос на первичное жилье наверняка будет 
постепенно расти. Следовательно, в 2023 году может 
быть зафиксирован новый рекорд по числу ипотечных 
сделок».

Согласен с этим и совладелец девелоперской груп-
пы «Родина» Владимир Щекин. Он среди причин паде-
ния покупательского интереса в этом году называет 
общую нестабильность, рост ипотечных ставок и вы-
сокие цены на жилье. «Продление льготной програм-
мы кредитования и расширение семейной ипотеки мо-
жет постепенно стабилизировать или повысить актив-
ность покупателей. Полагаю, уже по итогам декабря 
число сделок должно вырасти», — прогнозирует он.  

СОЦЗАЩИТА  Многодетным 
семьям упростили 
получение парковочных 
разрешений

Стоянка 
по клику

Любовь Проценко

Власти Москвы вдвое сократили срок оформления 
парковочных разрешений для многодетных семей. Как 
сообщила пресс-служба мэра и правительства Моск-
вы, постановление на этот счет подписал мэр Сергей 
Собянин.

Напомню, разрешение на бесплатную парковку для 
многодетной семьи в столице — это запись в Реестре 
льготных парковочных разрешений. Она дает право 
бесплатной стоянки во всех зонах платных московских 
парковок ежедневно и в любое время. Выдается оно на 
одного из родителей, проживающего в столице.

Еще недавно на 
оформление  пар-
ковочных разреше-
ний для многодет-
ных семей требо-
валось шесть дней, 
а теперь это время 
сокращено до трех 
рабочих дней. Про-
длен для этой льгот-
ной категории горо-
жан и срок действия 
документов — полу-
ченные разрешения 
теперь будут дей-
ствовать не три года, как прежде, а до тех пор, пока се-
мья имеет статус многодетной — то есть до достижения 
младшим ребенком 16 лет или 18 лет, если он еще учит-
ся в школе.

Еще одно новшество — продлевать, вносить измене-
ния или аннулировать резидентные парковочные раз-
решения или разрешения для многодетных семей те-
перь только в личном кабинете на портале mos.ru (раз-
дел «Услуги» — «Транспорт»). Эту услугу можно полу-
чить и заранее. За два месяца до окончания срока дей-
ствия имеющегося разрешения в личный кабинет и на 
электронную почту придет уведомление с напомина-
нием о возможности его продления. Для оформления 
нового документа потребуется один клик на кнопку в 
уведомлении — заявка подастся автоматически, разре-
шение будет готово в течение одного рабочего дня.

Принятые изменения упростили оформление пар-
ковочных разрешений для более чем 200 тысяч много-
детных семей столицы, в которых воспитывается свы-
ше 500 тысяч детей.  

В 200 тысячах 
многодетных 
семей столицы 
воспитывается 
свыше 
500 тысяч детей

На столицу прихо-
дится четверть 
от общего объема 
предоставленных 
россиянам 
кредитов

НОВАЦИЯ 

Закон ввел 
новые правила 
расчета 
нотариальных 
тарифов 

ЗАПЛАТИМ 
ЗА ДОВЕРИЕ
Владислав Куликов

Госдума приняла в третьем чте-
нии важный закон, меняющий 
систему оплаты нотариаль-
ных действий. Теперь вводит-
ся единый тариф, состоящий 
из двух частей: федеральной и 
региональной. Принципиаль-
ный  момент: тарифы останут-
ся доступными для граждан. Не 
исключено, что где-то расценки 
даже понизятся. 

Федеральная часть — аналог 
существующей сегодня госу-
дарственной пошлины. Регио-
нальный тариф будет рассчи-
тываться для каждого субъекта 
РФ в отдельности по экономи-
чески обоснованной формуле. 
Как подчеркивают в нотариате, 
разработкой формулы и еже-
годным расчетом ее значений 
будет заниматься Федеральная 
нотариальная палата при уча-
стии ведущих научных инсти-
тутов. Утверждать формулу бу-
дет Министерство юстиции РФ.

Как поясняют эксперты но-
тариата, один из ключевых по-
казателей, на котором будет 
основываться расчет, — величи-
на прожиточного минимума 
на душу населения в том или 
ином субъекте РФ. 

«Как результат, именно 
региональный тариф призван 
сделать так, чтобы полная сто-
имость того или иного нотари-
ального действия была доступ-
на для жителей любого субъек-
та РФ и адекватна экономиче-
ским реалиям регионов», — под-
черкивают в Федеральной нота-
риальной палате.

По словам президента Фе-
деральной нотариальной пала-
ты Константина Корсика, двух-
компонентная тарифная систе-
ма, которую устанавливает за-
кон, решает все основные зада-
чи, связанные и с контролем со 
стороны государства за доступ-
ностью нотариальных действий 
для граждан, и с обеспечением 
самофинансирования нотари-
альной деятельности и ее даль-
нейшего развития. Он подчерк-
нул, что стоимость нотариаль-
ного действия будет соответ-
ствовать экономическим реа-
лиям конкретных регионов.

Закон вступает в силу с 1 
октября будущего года. Также 
новые нормы закрепляют обя-
занности нотариуса при совер-
шении любого нотариально-
го действия. Нотариус должен 
провести правовой анализ до-
кументов и их проектов, а так-
же полученной информации, 
проконсультировать по право-
применению норм законода-
тельства. Кроме того, в обяза-
тельную часть нотариального 
действия войдут регистрация 
совершенных действий в Еди-
ной информационной системе 
нотариата; обеспечение хране-
ния документов или депониро-
ванного имущества, включая 
денежные суммы.

Сохранится и практика 
предоставления нотариусами 
льгот.  За 2021 год нотариусы 
совершили свыше 2,7 миллиона 
нотариальных действий с при-
менением льгот на общую сум-
му более 2,5 миллиарда рублей.

В этом году нотариусы вве-
ли специальные льготы для мо-
билизованных граждан, а так-
же для вынужденных покинуть 
свои дома жителей ДНР, ЛНР, 
других новых регионов России, 
а кроме того — беженцев с тер-
ритории Украины.

Константин Корсик под-
черкнул, что нотариальное со-
общество не может оставаться 
в стороне от целей и задач всего 
нашего общества. «Федераль-
ная нотариальная палата при-
няла ряд инициативных реше-
ний, чтобы мы могли внести 
свой вклад в общегосударствен-
ное дело, помочь людям в труд-
ной ситуации, помочь нашим 
мобилизованным согражда-
нам», — сказал он.  

При расчете 
нотариальных 
тарифов в каждом 
регионе будет учи-
тываться размер 
прожиточного 
минимума

— Читайте также: Нотариусы 
призвали граждан не ставить 
подписи опрометчиво. Чем 
может обернуться «невинная 
подпись» 
rg.ru/art/2461619
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Сериал «13-я клиническая», 
онлайн-кинотеатр ИВИ, 
с 22 декабря
Сериал «13-я клиническая», все се-

рии которого вышли на ИВИ 22 дека-

бря, бесспорно, событие. Аргумен-

тируем это громкое заявление двумя 

причинами. Первая — он самим сво-

им появлением доказывает, что 

жанр научной фантастики Sci-Fi в 

России жив и может процветать, вто-

рая — он чтит традиции: наследник 

произведений Стругацких, бекмам-

бетовских «Дозоров»... И мировые 

тоже. Не нами замечено, а самим Да-

нилой Козловским, сыгравшим в се-

риале главную роль, что это некий 

микс «Доктора Хауса» и «Очень 

странных дел». От себя заметим — с 

гораздо меньшими бюджетами.

Козловский в сериале играет врача 

— самовлюбленного хирурга по фа-

милии Акиньшин (остроумный на-

мек на личные отношения актера с 

актрисой Оксаной Акиньшиной), у 

которого обнаружили неоперабель-

ную опухоль в голове. Коллега при-

возит его в странную клинику, где 

его нелюбезно встречает надмен-

ная зав. отделением — в этой роли 

Виктория Исакова, которая практи-

кует какие-то непонятные методы 

лечения. После чего Акиньшин от-

правляется на исследование, внеш-

не похожее на МРТ, однако вечно со-

нная медсестра, которая вместо 

подушки использует набедренную 

сумочку в исполнении Паулины Анд-

реевой, делает его каким-то стран-

ным способом. Исследование напо-

минает исповедь. Но диагноз в ре-

зультате пациенту делают совсем не 

такой, как в традиционной медици-

не. В итоге главврач этой странной 

клиники (Владимир Стеклов) пред-

лагает Акиньшину у них остаться — 

лечиться и лечить одновременно. 

Не все в 13-й клинической рады та-

кому решению, но с главврачом спо-

рить не приходится. Каждая исто-

рия в сериале — отдельный клиниче-

ский случай, и ей посвящена целая 

серия. Тем интереснее, если учесть, 

что по версии врачей мистической 

больницы людьми овладевают не 

болезни, а демоны. 

Автор сценария «13-й клинической» 

Андрей Золотарев рассказывал, что 

создал целую классификацию демо-

нов. То, что сериал выпускают в кон-

це года, намекает на то, что не только 

в любимых «Чародеях» можно уви-

деть новогоднее чудо. На смену или в 

дополнение к ним приходят новый 

жанр и другие герои. Но сказка оста-

ется сказкой и дает надежду на луч-

шее.  Режиссер — Клим Козинский.

Смотрите также:
С 22 декабря в онлайн-кинотеа-
тре «Кинопоиск» выходит 
сериал «Территория» 
режиссера Вано Бурдули. 
Не стоит путать его с одноименным 

сериалом, второй сезон которого на 

подходе. 

В этом сериале главные роли играют 

Кирилл Пирогов, Петр Федоров, Ро-

ман Маякин, Игорь Черневич и дру-

гие. В нем весьма необычно сняты 

живописные окрестности средней 

полосы России — довольно неожи-

данное место для череды странных 

убийств, беспредельных по своей 

жестокости и дерзости. Люди, кото-

рые тут живут давно и хорошо знают 

друг друга, но кто же убийца? 

В помощь местной полиции из Мо-

сквы присылают странного челове-

ка по имени Савва. Точнее, это его 

фамилия — Савченко. Методы Саввы 

не всегда приятны — он умеет «до-

стать» нутро человека, тонко чувст-

вуя его одиночество и драму. 

«Ария» с программой «Рок, лед 
и Новый год», Москва, 
«Известия Hall», 30 декабря
Это будет самый неожиданный пред-

новогодний концерт: с пятью Деда-

ми Морозами, подарками, переоде-

ваниями, импровизациями и небы-

валым световым шоу. Обычно се-

рьезные мужчины с гитарами попро-

буют вновь стать на один вечер вол-

шебниками и исполнителями, по 

крайней мере, музыкальных жела-

ний. В прошлом году «Ария», зная по-

желания поклонников, исполнила 

свои хиты в новых, иногда акустиче-

ских версиях. Грянула и Breaking  the 

Law группы Judas Priest, а еще став-

шие уже народными песни из совет-

ских кинофильмов. Нашлось место и 

«Елочке», и хеви-рок-хороводам. Что 

будет на этот раз? Обозревателю 

«РГ» рассказал басист и второй вока-

лист «Арии» Виталий Дубинин.

Как «Ария» выбирала Деда Мо-
роза — просто назначила самого 
высокого музыканта или самых 
голосистых? 
ВИТАЛИЙ ДУБИНИН: У нас в группе ца-

рит равноправие – пять музыкан-

тов как пять пальцев на руке, выде-

лить какой-то невозможно. Поэто-

му на сцену выйдут пять одинако-

вых Дедов Морозов! А вот со сне-

гурочками сложнее, но по ходу 

пьесы нарядим кого-нибудь. Ну, 

а тамадой, если можно так выра-

зиться, станет фронтмен Михаил 

Житняков. У него это получится 

лучше других.

Вы готовите концерт, который 
сыграете единственный раз в 
жизни. Не жалко ли тратить 
силы, ведь у «Арии» и так много 
приглашений, а тут — столько 
мороки ради одного шоу?
ВИТАЛИЙ ДУБИНИН: Об экономии сил 

не задумываемся, сами стараемся 

получить удовольствие от того, 

что делаем на сцене — ради всеоб-

щего веселья! У каждого в «Арии» 

есть чувство юмора, и поэтому 

все привносят в программу свои 

шутки, мизансцены и прочие хули-

ганства. Сценария у нас как тако-

вого нет – все получается спонтан-

но в процессе репетиций. 

Многие артисты стараются 
сыграть и в новогоднюю ночь. По-
чему «Ария» всякий раз отказы-
вается?

ВИТАЛИЙ ДУБИНИН: Новый год — се-

мейный праздник для меня и для 

всех наших музыкантов, потому 

что ничего не сравнится с его те-

плой домашней атмосферой. От-

того и не выступаем 31 декабря, 

сколько бы денег ни предлагали. 

Хотя уже в первый день 2023 года 

у меня назначен  концерт с моим 

сольным проектом.

Репертуар «Арии» совсем не 
шутливый.  Легко ли было найти 
в нем праздничные песни? 
ВИТАЛИЙ ДУБИНИН: Да, у нас таких 

немного, но помимо песен «Арии» 

в концерте снова прозвучат каве-

ры, в основном на советские хиты. 

А там уже поле непаханое для 

того, чтобы и хороводы водить, и 

хором спеть! 

Есть ли в «Арии» любимый ново-
годний тост?
ВИТАЛИЙ ДУБИНИН: Каждый год мы 

хотим  пожелать всем любителям 

музыки одного — главное, чтобы 

не было хуже! При этом веря, ко-

нечно, в лучшее. 

«История новогодней игрушки», 
Музей-заповедник «Горки 
Ленинские», до 14 января
Музей-заповедник «Горки Ленин-

ские» сам по себе будто создан для 

новогоднего настроения — засне-

женный лес, дворянская усадьба. 

Есть здесь и знаменитая дача Деда 

Мороза, на двери которой весит тот 

самый почтовый ящик с желаниями.

Сказочную атмосферу в Горках те-

перь создает и новая выставка 

«История новогодней игрушки». 

Здесь можно увидеть почтовые кар-

точки начала XX века, елочные кар-

тонажные и стеклянные украшения, 

куклы и книги, рождественские афи-

ши, плюшевых медведей и игрушки 

из частных собраний. Всего более 

200 экспонатов.  Но абсолютный эк-

склюзив — открытые письма, кото-

рые уже много лет собирает коллек-

ционер Ольга Шляхова. Казалось 

бы, обычные открытки-поздравле-

ния, написанные разными людьми из 

разных городов в разное время, но 

стоит в них вчитаться, как перед гла-

зами пройдет история поколений. 

Вот письмо 1913 года в село Сарыево 

Вязниковского уезда Владимирской 

губернии для Татьяны Тимофеевны 

Логиной: «Дорогая бабушка, тетя и 

Леля. Поздравляю вас с праздником 

Рождества Христова и наступаю-

щим новым годомъ. Желаем весело 

провести праздники. Леля, желаем 

тебе хорошо закончить семь клас-

сов и чтобы в новом году исполни-

лись все твои желания. У нас на пер-

вый день случилось несчастье: неиз-

вестно кто украл у нас обуви на 30 

руб. и кошелек с деньгами. Мы 

страшно взволнованны теперь. Ведь 

подумайте, никогда этого мы не ожи-

дали». 

Письмо так растрогало кураторов 

выставки, что они нашли потомков 

бабушки Логиной, они живут все в 

той же деревне. И пусть теперь здесь 

не уезд, а район, и пусть слишком ка-

зенно называется поселение — муни-

ципальное образование Сарыев-

ское, зато люди по-прежнему умеют 

радоваться вниманию. Музей-запо-

ведник специально для Логиных сде-

лал копию открыток. 

По открыткам можно изучать и геог-

рафию, а можно сделать их добычей 

краеведов и отправить, допустим, 

школьников по тем адресам, по кото-

рым когда-то летело Рождество на 

вытянутых германского формата с 

рельефным тиснением открытках. И 

такие были. 

«Почтовая карточка 1916 года почты 

Финляндии со штампом «из действу-

ющей армии» отправилась 16 декаб-

ря в дом 4 квартиру 2 Хрущевского 

переулка на Пречистенке в Москве. 

Этот дом до сих стоит на месте, прав-

да, имеет иную нумерацию», — уточ-

няет главный научный сотрудник му-

зея-заповедника «Горки Ленинские» 

Евгения Снеговская.

Кто отправится по этому адресу в по-

исках своей иронии судьбы? 

Кстати, кураторы настойчиво напо-

минают посетителям фразу Ипполи-

та Георгиевича о том, что «мы раз-

учились делать большие хорошие 

глупости», и приводят к копиям пред-

ставленных рождественских откры-

ток — их можно взять бесплатно и от-

править своим Надям и Женям. К 

тому же у адреса отправки есть свой 

колорит — когда-то отсюда «дорогих 

товарищей» с Новым годом поздрав-

лял Владимир Ленин. Он, к слову, по-

дарил нам и старый Новый год, сдви-

нув время вперед. Увеличил время 

для хороших глупостей. До 14 января 

выставка как раз и проработает.  

«Фактор кролика», 
Антти Туомайнен, 
издательство «Синдбад» 

Когда твоя жизнь подчинена стро-

гим правилам математики и есть 

ощущение, что только ты знаешь, 

как правильно, сложно предста-

вить, что найдется тот, кто сможет 

тебя обхитрить. Такая история при-

ключилась с математиком страхо-

вой компании Хенри Коскиненом. 

Он просчитывал и вычислял абсо-

лютно все — от работы, до личной 

жизни. Но однажды Хенри уволили 

с работы (за то, что он недостаточно 

командный сотрудник), следом он 

получил известие о внезапной кон-

чине брата и наследство в виде Пар-

ка приключений и крупных долгов. 

Вот тебе и точный расчет на жизнь! 

Но настоящие злоключения нача-

лись, когда в Парке он совершил 

убийство, применив в качестве ору-

жия ухо кролика… 

Даже если вы вляпались в детектив-

ную историю, никогда не стоит спи-

сывать со счетов легкомысленных и 

не шибко умных на первый взгляд 

барышень. Герой Хенри Коскинен, 

для которого математика была един-

ственным источником уюта и спасе-

ния в детстве, заставит всех педан-

тов и любителей точных жизненных 

расчетов усомниться в их неукосни-

тельности и, возможно, стать от это-

го чуточку счастливее. Ироничный 

детектив, непохожий на традицион-

ный скандинавский нуар, приглянет-

ся тем, кто любит остроумные неза-

тянутые истории в обозначенном 

жанре.

Кстати, Антти Туомайнен, один из са-

мых известных писателей Финлян-

дии, на радость читателям написал 

целую трилогию: «Фактор кролика», 

«Парадокс лося» и «Теория бобра». 

В 2023 год нас ждет «Парадокс лося», 

книга уже готовится к выходу. 

«Повесть о речных королях», 
Ольга Павлова, 
издательство «Волчок»
Горечавка, Багульник, Рогоз, Чере-

мушка, Хвощ и Мятлик живут в лесу. 

И это не растения, а семейство бо-

бров. Черемушка, Хвощ и Мятлик 

еще совсем малыши и родители вме-

сте с братом учат их познавать мир 

вокруг: как правильно выпасть из бо-

бровой хатки в воду, с кем дружить, а 

от кого из лесных жителей лучше 

держаться подальше и как обустро-

ить свой дом. Но Черемушка неусид-

чива и любопытна. Она заводит 

дружбу с вороном Феликсом, чаще 

других удирает из дома, чтобы разо-

браться в окружающей действитель-

ности. Однажды ворон рассказыва-

ет ей историю про речных королей, 

которые устраивают все так, чтобы 

всем жилось хорошо. Наступает 

день, когда Черемушка вынуждена 

покинуть отчий дом навсегда, чтобы 

стать самым справедливым речным 

королем! Ведь ей так хочется, чтобы 

рядом с ней все, от мошки до лося, 

были счастливы. 

«Повесть о речных королях» — не-

жная и трогательная история взро-

сления. О первых расставаниях и по-

терях, о дружбе и вражде, о любви и 

хрупкости этого мира. Юный чита-

тель пройдет все эти этапы вместе с 

бойкой бобрихой Черемушкой, а по 

пути узнает много любопытного о 

жизни лесных обитателей. Новоси-

бирская писательница Ольга Павло-

ва продолжает традицию русских пи-

сателей в изображении природы, 

что сегодня редкость. Ее дебютная 

книга «Повесть о речных королях» 

вышла с невероятно милыми иллю-

страциями Елены Лишанской. 

ГАЛЕРЕИ Что можно вдруг открыть для себя 
в минском Художественном музее

Led Zeppelin от Репина

КИНО Новая версия классической комедии с Пьером Ришаром

Мы все — игрушки

Игорь Вирабов

В 
самом центре города Мин-
ска — Национальный худо-
жественный музей. Как не 

зайти? Солидный, многообеща-
ющий, с колоннами. И вот уже 
перехожу из зала в зал. Налево 
по стеклянной галерее был Ша-
гал с молниеносной графикой 
по «Мертвым душам». А прямо 
— за каноническим «Неравным 
браком» Пукирева — передвиж-
ники. Знакомые все лица. Вот 
Маковский и Куинджи. Вдруг…

На повороте вижу: смотрит 
на меня с портрета гитарист 
«Лед Зеппелин» — ну чистый 
Джимми Пейдж. С такой гита-
рой, помните, двурогой. «Лест-
ницу в небо» помните? Как ста-
дионы от гитарных кренделей 
трясло. Улетная гитара с двумя 
грифами — символ фирменного 
рок-экстаза. Что она делает в 
музее чинном-благородном?

Подхожу поближе: на та-
бличке автор значится — вели-
кий Илья Репин. Протираю гла-
за: 1915 год. Тот самый автор 
«Бурлаков», «Царевны Софьи», 
«Запорожцев» и «Торжествен-
ного заседания Госсовета». От-
куда взялся у него такой вот ди-
нозавр рок-музыки? Портрет 
стремительный, как рок-н-
ролл, оттенки желтого индий-
ского и быстрые мазки — за 
ними характер. Но герой на ре-
пинском портрете, разумеется, 
не Джимми Пейдж: это портрет 
художника Сварога. Кто это?

Вообще-то он Василий Ко-
рочкин, крестьянский сын. При-
ятель репинского сына Юрия. В 
училище к экзамену писал кар-
тину по заданию: «Славянский 
бог небесного огня Сварог». На-
воротил такого, что приклеи-
лось: Вася Сварог. А для чего ху-
дожнику гитара?

А Сварог, став живописцем, 
гастролировал по всей России с 
сольными концертами: считал-
ся гитаристом-виртуозом. Гита-
ра с двумя грифами, как оказа-
лось, вовсе не открытие рок-му-
зыкантов. Французский мастер 
XVIII века Обер де Труа тоже 
считал себя когда-то первоот-
крывателем. Но нет — на эту же 
двурогую диковинку заманива-
ли зрителей бродячие артисты 
еще в эпоху Возрождения. Да 

что там — и у нашего Владимира 
Высоцкого, уже после Сварога, 
была такая же. Два грифа с раз-
ным набором струн: на одном 
басовые, на другом простая ше-
стиструнка. 

Репинский герой любил и 
живопись, и пение, и музыку. 
Клялся: «одинаково страстно». 
На портрете он с гитарой, за 
спиной рояль. Работы самого 
Сварога, между прочим, есть 
сейчас и в Третьяковке, и в Ака-
демии художеств, и в картинной 
галерее его родной Старой Рус-
сы на Новгородчине.

И все же не дает покоя этот 
рокер. Чем меня так зацепил 
портрет — совсем не главный в 
репинском творчестве? Илья 
Ефимович давно, казалось, за-
мурован в классики, великие и 
пыльные. И вдруг портрет, кото-

рый нам напоминает: Репин — 
он живой. Был подмастерьем у 
чугуевских иконописцев — и сам 
ворвался в русское искусство 
таким же «рокером» и «хулига-
ном».

Лестница в небо, говорите, у 
Led Zeppelin? Ну так вот: в 
1870-х, уезжая стажироваться 
за границу, Репин чуть не теми 

же словами пригрозил: «Дер-
жись, Европа, мы погрохочем на 
твоих небесах».

Чем не Stairway to Heaven?
В чинном парижском салоне 

под Сен-Санса он сплясал гопак. 
И новомодных импрессиони-
стов он отмел, и в Дрездене — 
благообразных мадонн Рафаэ-
ля. До истерики довел рукопо-
жатных эстетов. Полина Виар-
до, оперная прима с тонким вку-
сом, ногами топала: да Репин же 
ничто перед изысканным ху-
дожником Харламовым! И что? 
И где теперь этот Харламов? А 
Репин, жадно впитывая все, при 
этом объяснял: художнику гу-
бительны все эти увлечения до 
подражания «великим» или 
«новомодным». И вообще у них 
в Европе в головах другое, 
«принцип другой, другая зада-
ча, миросозерцание другое. Ув-
лечь они могут, но обессилят».

В Петербурге тоже ведь его 
«Ивана Грозного» сначала за-
претили: он три года взаперти 
висел у Третьякова. Пробили 
утонченных церберов при им-
ператорском дворе — и что? На 
Репина накинулись и молодые 
модернисты из «Бубнового ва-
лета»: встали на защиту аресто-
ванного Балашова — вандал ду-
шевно болен, но изрезал репин-
ское полотно не зря. 

Репин отвечал и тем, и этим: 
«Может, я и ошибаюсь сегодня, 
а вы ошибетесь завтра, потому 
что нет нерушимых истин». Или 
совсем уж как завзятый рокер: 
«Кричите, свистите и рычите от 
восторга к искусству! Помните, 
что художник не должен быть 
ни лакеем, ни обезьяной!»

Думали, Репин — скучный 
академик? Будете в Минске — за-
гляните в Художественный му-
зей. Здесь можно еще многое от-
крыть вдруг для себя. 

Валерий Кичин

К
омедия 1976 года «Иг-
рушка» — из тех немногих 
картин, которые остают-

ся с нами на десятилетия: мо-
жет, и немудреных, но милых и 
обаятельных. Теперь явилась 
«Новая игрушка», снятая во 
Франции режиссером Джейм-
сом Ютом, и это не просто по-
вторение. Новая версия цели-
ком принадлежит новому веку.

По сюжету, мы помним, из-
балованный сынок миллиарде-
ра покупает себе в подарок в ма-
газине игрушек живого служа-
щего, готового подзаработать 
на капризе несмышленыша-тол-
стосума. И в поисках лазейки к 
сердцу ребенка открывает дра-
му мальчишки, после развода 
родителей лишившегося внима-
ния взрослых. В фильме были 
хороши и Пьер Ришар, и особен-
но 11-летний Фабрис Греко.

В «Новой игрушке» мальчу-
ган чуть заматерел: исполните-
лю роли Симону Фалю тринад-
цать, взгляд стал жестче, повад-
ки — наглей и уверенней. В роли 
бедолаги Сами, ставшего иг-
рушкой, — Жамель Деббуз, по-
пулярный комик марокканско-
го происхождения, что отвечает 
новейшим требованиям «раз-
нообразия» цветов кожи и сте-
пеней курчавости. Роль Филип-
па Этьена, отца ребенка, отдана 
Даниелю Отою, и она стала в 
этой версии едва ли не главной.

Воды и денег с 1976 года уте-
кло немерено, и малолетний ба-
ловень судьбы из старой «Иг-
рушки» почувствовал бы себя 
нищим, попав в волшебные 
дворцовые залы, отведенные 
Александру в роскошном част-
ном Версале образца 2022-го. 
Эти залы уже стоят того, чтобы 
посмотреть картину: техноло-
гии будущего, виртуальная ре-
альность наяву, осуществлен-
ные грезы технаря-маньяка. 
Этот Александр не чужд массо-
вых трендов новых времен и, 
пользуясь возможностями на-
битого спецэффектами зала, ве-
дет в Сети свой канал по астро-
физике. А также каждый втор-
ник летает из Парижа в Биарриц 
на серфинг — ловить волну.

В таком антураже и пора-
женному Сами есть чем занять-
ся. Можно громогласно из-
умиться произведению искус-

ства в виде унитаза за два мил-
лиона и на пьедестале с подсвет-
кой. Можно, освоившись в ро-
скоши, красть на кухне люби-
мые «мадленки» и собачиться с 
охранником. Можно учинить во 
дворцовых покоях разгром — и 
так найти общий язык с бунтар-
ски настроенным барчуком. 
Можно попытаться укротить не 
только строптивого сынка, но и 
его замороженного в своем ве-
личии папашу (сцена обучения 
папы дружеским объятиям рас-
считана на гогот зала, но сыгра-
на нестерпимо фальшиво). И 
возникает одна из ведущих тем 
фильма: богатство как золоче-
ная клетка, где человек заперт 
пожизненно, от живой жизни 
фактически отлученный. У па-
пы-миллионера то деловые по-
ездки, то ужин с японским пре-
мьером, переговоры и бизнес-
приемы, ему не до сына, а тот 
одинок и легко покупается на 
купленную им живую игрушку. 

В новой картине ствол фабу-
лы оброс актуальными мотива-
ми и стал ветвиться. Здесь вам и 

столкновение заоблачного бо-
гатства с нормальной жизнью, 
ревнивая жена на последнем 
месяце и социальные мотивы с 
бунтующим народом. Этьен за-
крывает свой завод, целый рай-
он останется без работы, и когда 
Сами устроит подопечному по-
учительную экскурсию в реаль-
ность, новый сытый будет готов 
учинить в отцовском бизнесе 
революцию. И теперь от смыш-
леного Сами зависит судьба це-
лой индустриальной империи. 
Перед нами пройдут демонстра-
ции трудящихся, бичующие ка-
питалистическое общество, в 
общем, много чего нового прои-
зойдет в этой версии уже совсем 
не игрушечной, хотя по-преж-
нему занятной «Новой игруш-
ки». «Мы все здесь — игрушки» 
— горькие слова новоявленной 
«Мэри Поппинс» прозвучат де-
визом смутного времени. 

В фильме хороши и Даниель 
Отой (отец), и Симон Фалю 
(Александр), колоритны персо-
нажи окружения — слуги, пова-
ра, жена, соседи по картонному 

(все слышно!) дому. Некоторая 
проблема только с главным ге-
роем — «игрушкой» по имени 
Сами. Точнее, с исполнителем 
роли Жамилем Дебуззом. Он хо-
роший актер с уклоном в экс-
центриаду, по ходу дела ему 
нужно кувыркаться, вступать в 
рукопашную, играть на рояле и 
выполнять множество физиче-
ских действий. Но эти простей-
шие действия становятся почти 
цирковыми в силу травмы, по-
лученной актером в детстве, 
когда после инцидента в метро 
он потерял способность управ-
лять правой рукой, она безжиз-
ненна и спрятана в карман. 
Фильм тактично делает вид, что 
никто не замечает, и в этом ро-
ковая ошибка авторов: скован-
ность исполнителя очень замет-
на. Но если актер сумел обра-
тить свою беду в победу, почему 
бы не сделать то же самое с геро-
ем картины? Она обрела бы но-
вые смыслы и краски, и не при-
шлось бы уподоблять ее пара-
лимпиаде, которая переводит 
действо в совсем другое русло.

Трансформации, происходя-
щие с героями, — самое увлека-
тельное. И этот урок теперь ка-
сается не только условного мил-
лиардера Филиппа Этьена, вла-
дельца заводов и пароходов, но 
и любого чиновника, олигарха, 
парламентария, каждого, кто 
забыл, из каких забот состоит 
реальная жизнь. 

Гитара с двумя грифами на портрете Василия Сварога работы Ильи Репина.

Один бунтарь во дворце — хорошо, но два — еще лучше. Жамель Деббуз и Симон Фалю в «Новой игрушке».

Рокеры «Арии» уже третий год 
подряд проводят для фанатов 
атмосферный новогодний концерт. 

Эксклюзив выставки — открытые письма. Казалось бы, обычные открытки-
поздравления, но стоит только вчитаться — перед нами история поколений.

Самим Данилой Козловским, сыгравшим в сериале главную роль, замечено 
— новый проект некий микс «Доктора Хауса» и «Очень странных дел». 

с Сусанной Альпериной
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Джимми Пейдж, гитарист Led Zeppelin, закручивает «Лестницу в небо».
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Урок комедии теперь касается не только 
миллиардера Этьена, но и каждого, кто 
забыл, из чего состоит реальная жизнь
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Кстати

В коллекциях и фондах Национального художественного музея Бе-

лоруссии 33 тысячи шедевров из 132 стран. 24 декабря музей пред-

ставляет проект «Каляды ў Мастацкім» («Рождество в искусстве»). 

До 8 января открыта выставка «Женский Род», посвященная пред-

ставлениям о природе женского мира и женской образности. До 22 

января работает выставка «А.Е. Архипов и мастера Союза русских 

художников», где представлены работы Врубеля, Васнецова, Коро-

вина, Малявина, Рылова, Юона, редкие издания начала XX века.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕАТР Самые семейные 
премьеры к Новому году

Летать охота!

Инга Бугулова 

Скоро праздники и зимние каникулы, а это лучший 
повод провести время всей семьей, и конечно, к этому 
волшебному времени театры готовят особенные пре-
мьеры. Что посмотреть вместе с детьми в дни Нового 
года и Рождества? Три сказочных и фантастических 
сюжета — для читателей «РГ».

«Рождественская история», Театр кукол 
им. Образцова, режиссер Алексей Франдетти

Культовая повесть Чарльза Диккенса о скряге Скру-
дже, который терпеть не может Рождество, любима не 
одним поколением — она не раз экранизировалась, по 
ней снимают мультфильмы и ставят спектакли. Свою 
версию представит в канун новогодних каникул и Те-
атр кукол им. Образцова. Создатели обещают необыч-
ное зрелище — это будет кукольный мюзикл. Что, соб-
ственно, неудивительно, ведь режиссер премьеры — 
Алексей Франдетти.

— Я очень люблю Диккенса и давно хотел поставить 
эту историю, но не понимал, как: то ли в формате опе-
ры, то ли какого-то 
мультимедийного 
действа — в пове-
сти ведь много вол-
шебства, много ир-
реального, что не-
возможно показать 
на сцене, — расска-
зывает он. — Если 
призраков Рожде-
ства будут играть 
переодетые арти-
сты, получится ка-
кая-то ерунда. А по-
лучив предложение 
поработать в Театре Образцова, я понял — вот оно! Ведь 
куклы могут сыграть любое волшебство!

Для именитого режиссера музыкального театра эта 
работа с куклами — первая, дебют в кукольном театре 
и у Ефима Шифрина. Именно он сыграет брюзгу Скру-
джа, который, как мы помним, в волшебную ночь ре-
шит полностью изменить свою жизнь.

Куклы и спецэффекты придуманы выдающимся ху-
дожником и кукольником Виктором Плотниковым, а 
музыка композитора Андрея Рубцова будет звучать на 
сцене в исполнении актеров, хора и живого оркестра.
Когда смотреть? 23, 26 и 27 декабря, 7 и 8 января

«Летучий корабль», Театр драмы 
им. Федора Волкова (Ярославль), 
режиссер Валерий Кириллов

Еще один знакомый с детства сюжет — сказку «Ле-
тучий корабль» все знают благодаря замечательному 
мультфильму с музыкой Максима Дунаевского и пес-
нями на стихи Юрия Энтина — представит Волковский 
театр. В Ярославле покажут свою сценическую вер-
сию. Автор инсценировки и режиссер — народный ар-
тист России Валерий Кириллов, это его первая работа 
на посту худрука Театра им. Волкова.

— Сказку «Летучий корабль» мы любим потому, что 
это история о мечте, которая непременно сбудется, — 
говорит Валерий Кириллов. — Вместе с героями спекта-
кля и взрослые, и маленькие зрители еще раз убедятся, 
что если всегда верить в свою мечту, уметь бороться за 
нее, то удача обязательно улыбнется.

Конечно же, в спектакле прозвучат песни, которые 
зрители хорошо знают по мультфильму (вы ведь по-
мните: «А я не хочу по расчету!» и «А мне летать охо-
та»?), а еще — новые хиты, написанные Дунаевским 
и Энтиным специально для театральной версии мю-
зикла.

К слову, ажиотаж на премьеру оказался настолько 
велик, что театр добавил в афишу дополнительные по-
казы. В некоторые дни «Летучий корабль» будут иг-
рать сразу по три раза — утром, днем и вечером.
Когда смотреть? 24, 25, 27—29 декабря, 2—7 января

«Огниво», театр «Современник», 
режиссер Артем Кузин

«Огниво» — первый детский спектакль «Совре-
менника» за последние восемь лет и пятый за все вре-
мя существования знаменитого театра (в 1961 году 
выходила «Белоснежка и семь гномов», в 1969-м — 
«Принцесса и дровосек», в 1980-м — «Дороже жемчу-
га и злата»  и, наконец, в 2014-м — «Золушка»). Чем 
не повод отправиться на Чистопрудный бульвар всей 
семьей?

За сказку Ганса Христиана Андерсена взялся режис-
сер, актер и педагог Артем Кузин: «Эта сказка (как и 
многие другие) похожа на историю о том, как кто-то 
выиграл в лотерею. Почему все любят слушать, разве-
сив уши, подобные истории, я пока не знаю. Но с помо-
щью артистов и своего опыта постараюсь разобрать-
ся», — говорит он.

И в самом деле — возможно ли поймать удачу за 
хвост? Да еще и не за один, а сразу за целых три, соба-
чьих? Солдату в сказке Андерсена это удалось. А еще 
добыть огниво, взять в жены принцессу и стать коро-
лем. Для этого, поистине, нужно настоящее везение. А 
оно, как известно, приходит под Новый год.

«Сказка содержит мораль. У нас каждый маленький 
зритель откроет ее для себя сам. Но, конечно же, не без 
помощи главных героев, которые проводят в этот увле-
кательный мир, полный чудесных неожиданностей и 
странных, но обаятельных существ, где самым глав-
ным оказывается умение быть честным: с миром, с 
другими, с самим собой», — отмечают в театре.  
Когда смотреть? 25—31 декабря, 2—6  января

КИНО Вторая часть франшизы Джеймса Кэмерона взорвала планету

Секреты аватара
Валерий Кичин

В 
чем сила, брат? В фанта-
зии — отвечает режиссер 
Джеймс Кэмерон и спустя 

тринадцать лет вновь погружа-
ет нас в сфантазированный им 
мир так, что, по свидетельству 
первых зрителей, приходится 
одергивать себя, напоминая, 
что это не реальность.

Сиквел «Аватар. Путь воды» 
на экранах планеты. Кроме 
США, крупнейшими рынками 
стали Китай, Индия, Южная Ко-
рея, Франция, Германия. За пер-
вые дни собрано более 500 млн 
долларов. Он даже вышел в не-
которых городах России на пи-
ратских копиях. В прессе доми-
нирует мнение, что это прорыв 
в новое качество кино, с каким 
мы еще не встречались.

После кровавых битв обита-
телей Пандоры с земными окку-
пантами агрессоры взяли пау-
зу, чтобы подкопить сил и вер-
нуться уже в обличье аватаров, 
обретя их рост, силу и ловкость. 
Тем временем Джейк Салли об-
завелся семьей, и первые кад-
ры сиквела полны безмятежно-
го счастья на прекрасной пла-
нете среди подросших детишек 
и дружественной природы. Но 
в небе уже зажглась звезда тре-
воги: летят полчища механиче-
ских чудищ, сотворенных людь-
ми, чтобы разрушать, жечь и 
убивать. Земляне намерены от-
хватить новые территории, де-
морализовать или уничтожить 
аборигенов, а главное — ликви-
дировать их «главаря» Джейка 
Салли. Проще говоря, возродив-
шийся в теле аватара и ставший 
подобным обитателям Пандоры 
полковник Куорич хочет ото-
мстить морпеху за «предатель-
ство» и свое поражение.

Наскоро напомнив обстоя-
тельства действия, трехчасо-

вой сиквел переходит к главно-
му сюжету. Понимая, что про-
тив армады он бессилен, Джейк 
решает с семьей перебраться в 
другую часть Пандоры — к пле-
менам Меткаина, обитающих 
на океанических островах в 
дружбе с водными стихиями. 
Если в первой части мы насла-
ждались полетами над пропа-
стями среди висячих скал ди-
ковинных птиц, медуз и зверо-
ящеров, теперь головокружи-
тельная акробатика переносит-
ся в океанские пучины, и здесь 
художники дают волю фанта-
зии, способной любого скепти-
ка уложить на обе лопатки. Ре-
жиссер использует специаль-
но для фильма разработанные 
технологии 3D, эксперимен-
тирует с частотой кадров, но 
при этом менее всего похож на 
коммерсанта, прикидывающе-
го, чем еще взять будущего кли-
ента. Он — и это его главный се-
крет — сохраняет детский азарт 
художника, который открыл 

неведомое пространство и его 
неутомимо исследует. Можно 
спорить о вкусах, скептически 
оценивать хвосты у героев или 
их дикарскую раскраску, но это 
мир Кэмерона, он не обязан сле-
довать нашим предпочтениям — 
наше право принять его или нет. 

Но большинство скептиков 
быстро сдаются. Высоченные 
гибкие существа с пронзитель-
но человеческим взглядом ста-
новятся нам родными, мы вме-
сте с ними страдаем, за них бо-
имся. А что тут такого — разве 
не переживали мы за оленен-
ка Бэмби, не презирали злую 
волшебницу у раннего Диснея, 
не любили не существующих 
в природе гномов? Это магия 
таланта — заставить нас пове-
рить в придуманный мир. Пото-
му что в нем отразились все те 
же земные мотивы преступле-
ний и наказаний, отцов и детей, 
горя от ума… Новый «Аватар» 
включил в себя все эти мотивы, 
стянув под крыло фабулы еще и 

«Титаник», «Терминатор» и, ко-
нечно, «Бездну». 

Водное племя, поколебав-
шись, примет «понаехавших». 
Но земляне, выследив бегле-
цов, приступят к уничтожению 
мирных селений Меткаина. На 
чьей стороне автор, можно не 
объяснять — это и после первого 
«Аватара» вызвало поток  обви-
нений в предательстве интере-
сов человечества в пользу си-
зых хвостатых. С тем же успе-
хом можно обвинять в нехват-
ке патриотизма Гулливера, на-
шедшего больше человечности 
в жизнеустройстве гуигнгнмов, 
чем в родной Англии. Картина 
Кэмерона, при всей ее зрелищ-
ности, воспринимается как ме-
тафора современного мира с 
его тенденцией к утрате завое-
ваний и ценностей гуманизма.

Океаны давно занимают ре-
жиссера. Его тревожит их эко-

логическое состояние под на-
тиском цивилизации. И теперь 
он дает себе волю, вместе со 
зрителями гарцуя верхом на 
фантастических морских тва-
рях, проникая даже в их фосфо-
ресцирующее чрево. Те, кто го-
товы вслед за ним вернуться в 
счастливое детство, когда в по-
лете воображения всё стано-
вится возможным, будут вме-
сте с героями наслаждаться 
прозрачностью вод и сверкани-
ем брызг, находить братьев по 
одиночеству среди тоскующих 
китообразных. Тем более что 
изображение на экранах IMAX, 
говорят, вплотную приблизи-
лось к виртуальной реальности. 
Это как Диснейленд, который, 
не побывав, не оценишь. Смот-
ри видео на мобильнике хоть до 
посинения — не поймешь, что 
это. Только личный опыт. 

По сравнению с первой ча-
стью сиквел богаче сюжетными 
линиями — они ветвятся, чис-
ло главных героев множится, 
теперь к поединку Джейк — Ку-
орич присоединяются Паук — 
метис-полукровка с лицом че-
ловека (в этой роли 18-летний 
Джек Чемпион), сыновья Джей-
ка и враждующие с ними под-
ростки Меткаина, лидер водно-
го племени Тоновари с его подо-
зрительной супругой (Кэйт 
Уинслет), а также дочка погиб-
шей Кири (Сигурни Уивер) — и 

без того огромное полотно кар-
тины расширяется, вбирая в 
себя все большее число персо-
нажей и событий. Это фильм, 
который не охватишь с перво-
го просмотра — такое количе-
ство щедрой на детали визуаль-
ной информации он обрушива-
ет на зрительный зал. И если по-
ток блокбастеров последних лет 
приучил зрителей к полному от-
сутствию авторского начала, к 
обезличенности компьютерных 
трюков и общей бессмыслице, 
то Кэмерон остается верным 
принципам авторского кино с 
его «люблю» и «ненавижу», с 
его месседжами и надеждами 
пробудить в нас обленившуюся 
мысль и уснувшую совесть.

Тайна Кэмерона индивиду-
альна: только он умеет так во-
влечь вас в придуманный им 
мир, заставить поверить в его 
реальность настолько, что по-
том трудно выйти на улицы 
унылых будней. Вы даже будете 
тосковать по волшебному миру 
неземной красоты и киношной 
динамики, по свободному по-
лету фантазии. Вероятно, это и 
есть квинтэссенция самого по-
нятия о кино, каким оно грези-
лось его первому магу Мельесу 
и его последователям от  Диснея 
до нашего Роу.  

ВЫСТАВКА «Всеобщий язык» — в ГМИИ им. А.С. Пушкина

Трудности перевода
Жанна Васильева

Н
овый проект Пуш-
кинского музея вы-
рос из мифа о Ва-
вилонской башне 
и серии офортов 
Франсиско Гойя, 
которую художник 
собирался назвать 
«Всеобщий язык». 

Художник, рисуя себя спя-
щим, окруженным в ночи лету-
чими мышами, совой, рысью, 
судя по названию серии, мечтал 
об общем языке человечества. 
Подпись под рисунком поясня-
ла: «Автор спит. Его единствен-
ное желание состоит в том, что-
бы стереть с лица земли пагуб-
ные суеверия и с помощью это-
го фантастического творения 
подготовить основу для торже-
ства истины». Из этого рисунка 
беспокойного сна вырос офорт 
«Сон разума рождает чудовищ», 
вошедший в знаменитую серию 
«Капричос». Для кураторов вы-
ставки (Татьяны Горяевой,  Алек-
сандры Даниловой, Марии Ти-
миной) точкой опоры стал пер-
воначальный замысел Гойи. 

Колоннада «Благопожела-
ний»  — зримая ось проекта, 
«связующая нить» меж залом, 
где развертывается история Ва-
вилонской башни, и Белым за-
лом, где проклятие разноязыко-
го мира оборачивается щедрым 
даром многообразия, богат-
ства культур. Колоннада ведет 
нас от одного полюса к другому. 
Рассказ о Вавилонской башне 
начинается с образов зиккура-
тов, продолжается проектами 
Дворца Советов, строительство 
которого закончилось котлова-
ном бассейна «Москва». На дру-
гом полюсе — Белый зал, где жи-
вет шелест языков исчезнувших 
и живущих цивилизаций.

Но ось ещи и полупроводник, 
переводящий трагедию непони-
мания в «разрядку» диалога. 

« Н а  р а з р у ш е н и е  В а в и -
лонской башни человечество от-
ветило изобретением письмен-
ности», — заметила на открытии 
Наталья Самойленко, советник 
директора РГБ. Неудивитель-
но, что главным героем проекта 
«Всеобщий язык» стал человек 
пишущий. Он мог новгородским 
купцом или бургомистром Лю-
бека, сообщавшим Годунову в 
1603-м, что пять учеников из 
России поступили в школу. Петр 
I еще не родился, а умница Году-
нов уже налаживал связи с «за-
морскими городами».  Этот муд-
рец мог арабской вязью перепи-
сывать священный Коран. Или 
— составлять перевод Библии на 
девять языков, как делал англий-
ский редактор Брайан Уолтон 
в Лондонской Полиглоте XVII 
века. Разные цели, адресаты и 
ситуации определяли и стиль, и 
оформление письма. 

Безбрежность темы иску-
пается строгостью структу-
ры проекта и ясностью посыла. 
О том, как он формировался, 
рассказывает Татьяна Горяева. 

Выставка похожа на безбреж-
ный гипертекст... 

ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Мы хотели пред-
ставить хор голосов, оставивших 
след в текстах, культуре, памят-
никах. В мире более семи тыся-
чах языков. Не все языки обла-
дают письменностью, но именно 
письменность является  гаран-
том сохранения языка. Мы пока-
зываем на выставке, с одной сто-
роны, богатство многоязычия и 
роль письменности в развитии 
человеческой цивилизации, с 
другой — различные формы ком-
муникации, запечатленные в 
произведениях искусства, кни-
гах и манускриптах на десятках 
языков. Самым сложным было 
сделать выбор из богатства, кото-
рое сосредоточено в российских 
музеях, библиотеках, архивах, в 
том числе собраниях академиче-
ских институтов, частных фон-
дах… Поделиться этим открыти-

ем со зрителями — одна из задач 
выставки. Но главная цель, ко-
нечно, — напомнить о роскоши 
человеческого общения. О чуде 
понимания друг друга.

Сегодня оно и правда выгля-
дит чудом.

ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Именно поэто-
му для нас важно было показать, 
как люди разных эпох общались, 
ежедневно договариваясь, обме-
ниваясь приветствиями и поже-
ланиями,  как решались пробле-
мы между государствами. Люди 
везли товар, отправлялись в па-
ломничество, искали новые пло-
дородные земли. При встрече с 
народами, говорившими на не-
знакомых наречиях, особен-
но важны были доброжелатель-
ность и поиск общего языка. Не-
редко путешествия к далеким 
берегам носили дипломатиче-
ский характер. Поэтому разде-
лы «Мир многоликий и много-
языкий»  и «Священные книги» 
дополняют и «Повседневные до-
говоренности», «Благопожела-
ния», и «Дипломатия», и «Путе-
шествия».

Свидетельства ушедших ци-
вилизаций позволяют нам в 
зеркале прошлого узнать себя, 
понять, что люди, несмотря на 
различие культурного опыта, 
традиций, языков, очень по-
хожи. И это помогало догова-
риваться, устанавливать кон-
такт.   

 Кроме того, хотя финансо-
вая документация варьирует-
ся в разные времена, она фик-
сирует социальные отноше-
ния. Акты, договоры, долговые 
расписки, «супружеские трак-
таты» со списками подарков и 
приданого дают возможность 
«изнутри» стереоскопично 
увидеть жизнь народов, сосло-
вий, отдельных семей…

И государств, наверное?
ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Разумеется. Ди-
пломатия — важная тема в этом 
проекте. Мы показываем догово-
ры между государствами. Напри-
мер, Нерчинский договор с Кита-
ем, Симодский трактат — первый 
дипломатический и торговый до-
говор с Японией, подписанный в 
1855 году. 

Особый сюжет —  «портреты» 
ярких персоналий в истории ди-
пломатии. Главными героями 
тут стали Питер Пауль Рубенс, 
Федор Тютчев, князь Григо-
рий Гагарин. Их отличали обая-
ние, умение общаться, высокая 
культура речи, владение языка-
ми. Мы показываем картины и 
гравюры по картинам Рубенса, 

рукописи Тютчева, альбомы ри-
сунков Григория Гагарина.

Путешествия и дипмиссии, 
похоже, на выставке не так 
уж далеки друг от друга…

ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: … И от научных 
экспедиций. Мы впервые по-
казываем часть коллекции, 
которую собрали Николай Гу-
милев и его спутник Николай 
Сверчков во время экспеди-
ции в Абиссинию. Рядом с ав-
тографами африканского цик-
ла Гумилева — предметы обихо-
да, рисунки, фотографии, при-
везенные им из труднейшей 
поездки в Африку. Показываем 
редчайшее издание сборника 
«Шатер», напечатанного в Се-
вастополе в 1921 году и сохра-
нившегося в РГБ. Путешествие, 
открытие мира было для Гуми-
лева основой творчества. Он 
задумывал цикл «География в 
стихах». 

Можно ли считать, что эта 
выставка — пролог к будущим 
проектам, которые планиру-
ются в «Доме текста»?

ТАТЬЯНА ГОРЯЕВА: Скорее наоборот. 
Выставка вобрала многие из 
идей, которые обдумывали для 
«Дома текста». Мы уже мечта-
ем о новых образах и темах. Ис-
кусство, все виды творчества, 
не имеют ни национальных гра-
ниц, ни языковых преград, и со-
здают единое поле духовного 
единения между людьми. Ис-
кусство играет огромную роль в 
человеческом общении и поис-
ке общего языка, в том, что Па-
стернак называл стремлением 
«пробиться друг к другу».   

Многоликий и многоязыкий мир, 
способный договариваться, —  
герой выставки «Всеобщий язык». 

Смотреть новый «Аватар» 
на мобильнике — что наслаждаться 
«Джокондой» на почтовой марке.

Свою версию культовой повести Чарльза Диккенса о скряге 
Скрудже представит режиссер Алексей Франдетти.

А К Ц Е Н Т

На разрушение Вавилонской башни 
человечество ответило 
изобретением письменности

— Как провести 31 декабря в театре? Пять спектаклей, 
которые покажут в последний вечер года
rg.ru/art/2461368 

«Летучий корабль» 
мы любим потому, 
что это история 
о мечте, которая 
непременно 
сбудется

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/4396

— Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/2463378 
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ЧТО ЕЩЕ В ТЕАТРЕ ПОСМОТРЕТЬ С ДЕТЬМИ?

Опера-сказка «Снежная Королева», Детский музыкальный 

театр им. Сац

«Морозко», Московский губернский театр

«Подснежники для королевы», Малый театр

Кстати

По отзывам, самым спорным элементом фильма стало использование 

высокой частоты кадров. Новые технологии HFR позволяют вместо 

обычной скорости в 24 кадра достичь проекции в 48, 60, даже 120 кад-

ров в секунду. Кэмерон сначала предполагал снимать в HFR все новые 

серии «Аватара», но потом отказался от этой идеи, опасаясь, что резкая 

смена привычных технологий отшатнет часть публики. Поэтому высо-

кая частота кадров в новой серии используется только в наиболее дина-

мичных сценах.

Кстати

Библия на 9 языках
В Центре восточной литературы в РГБ хранится Лондонская Полиглота, 

переизданная в XIX веке. Лондонская Полиглота (1654—1657) позволяет со-

поставлять библейский текст построчно с переводами на девять языков, 

что важно и для исследователей текста, и для обучения языкам. Написанные 

и напечатанные  в середине XVII века, шесть томов этой книги предлагали 

построчный перевод на каждом развороте. В том числе на арамейском, 

арабском, эфиопском, сирийском, персидском, не говоря уж об иврите, 

древнегреческом, латыни… Издание финансировалось по подписке и ста-

ло первым изданием, тираж которого был раскуплен до выхода в свет. 
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УТРАТА   В Москве 
прощаются с академиком 
Олегом Крохиным

Полвека вместе 
с Басовым

Александр Емельяненков

Неделю назад в Российской академии наук отмечали 
100-летие со дня рождения Николая Басова — выдаю-
щегося ученого в области лазерной физики, лауреата 
Нобелевской премии. А сегодня, 23 декабря, прощают-
ся с его коллегой и соратником Олегом Николаевичем 
Крохиным. 

Это их — Басова и Крохина — совместная теорети-
ческая работа, опубликованная в 1964 году, впервые 
показала возможность управляемого термоядерного 
синтеза с использованием лазерного зажигания. И ста-
ла, как считают их последователи сегодня, отправной 
точкой во всех по-
следующих экспе-
риментах по лазер-
ному УТС. 

Олег Крохин  
был среди инициа-
торов создания пер-
вых в СССР мощ-
ных лазеров для 
термоядерного за-
жигания.  А с 1959 
года бессменно ра-
ботал в ФИАН — ря-
дом и вместе с Ни-
колаем Басовым. 

На склоне лет академик Крохин стал почетным гра-
жданином подмосковного Троицка, хотя и не жил в 
этом городе. А стал потому, что именно под его руко-
водством здесь было создано и развивалось Троицкое 
обособленное подразделение ФИАН — особо значимая 
часть академического института, где занимались экс-
периментальными и прикладными работами, в том 
числе по закрытой тематике мощных боевых лазеров. 

В 1994 году Олег Николаевич Крохин возглавил в 
качестве директора весь ФИАН и проработал в этой 
должности до 2004 года.  По оценкам коллег и его соб-
ственным воспоминаниям, это было очень тяжелое для 
науки время. Но сам институт, костяк его исследова-
тельского коллектива и сам дух научного поиска уда-
лось сохранить. 

Стараниями академика Крохина в НИЯУ МИФИ 
развивалась  Высшая школа физиков им. Н. Г. Басова, а 
сам он читал лекции студентам, работал с аспиранта-
ми, возглавлял кафедру полупроводниковой кванто-
вой электроники и биофотоники. 

Олег Николаевич был открыт в общении, и мы в ре-
дакции не припомним случая, чтобы он не отозвался 
на звонок или отказал в комментарии.  А случалось и 
сам выступал на страницах «РГ». Теперь это навсегда в 
истории и нашей благодарной памяти.  

РАКУРС  
Мобильные 
пункты 
развернут 
работу 
в течение 
двух часов

КРАСНЫЙ 
КРЕСТ 
ПОМОЩИ 
Елена Новоселова

Более 4 миллионов 800 тысяч 
человек переехали в регионы 
России в результате конфликта 
на Украине, заявил председатель 
Российского Красного Креста 
(РКК) Павел Савчук. Он расска-
зал, как строится работа помо-
щи пострадавшим. 

«Этот года стал для нас насто-
ящим испытанием на прочность, 
миллионы людей потеряли свои 
дома, были вынуждены поки-
нуть страну, — сказал глава РКК 
на брифинге в РИА Новости. — 
Мы включились в работу по под-
держке беженцев с первых дней 
кризиса, когда люди стали при-
бывать в Ростовскую область». В 
помощи сейчас принимают уча-
стие 73 региональных отделения 
Российского Красного Креста. К 
слову, некоторые виды поддерж-
ки, которые были предложены 
пострадавшим, никто в стране 
не использовал.

Это, например, так называ-
емая ваучерная поддержка — 
когда людям предоставляется 
возможность самим выбирать 
и приобретать те или иные нуж-
ные им товары. Красный Крест 
раздал почти девять тысяч вау-
черов на покупку одежды в Кур-
ской, Белгородской, Воронеж-
ской и Ростовской областях. Еще 
51 тысяча 634 человека получи-
ли ваучеры в аптеки, 30 тысяч 
831 человек — в продуктовые ма-
газины. 

«Мы старались поддержи-
вать в первую очередь уязвимые 
категории населения — детей, 
пенсионеров, инвалидов, бере-
менных женщин, — тех, кому по-
мощь очень нужна», — объяснил 
принцип работы РКК Савчук. 
География выдачи ваучеров — 
это 20 регионов России, где со-
средоточены сегодня беженцы с 
Украины. 

Красный Крест проводит и 
прямые материальные выпла-
ты. С лета этого года выплачи-
валось от 5 до 15 тысяч рублей в 
зависимости от размера семьи. 
Всего на данный момент их по-
лучили почти 54 тысячи чело-
век. В июле в Белгородской обла-
сти был открыт первый мобиль-
ный пункт помощи беженцам 
и переселенцам с Украины. За 
время работы в нем получили 
помощь свыше трех тысяч чело-
век, в том числе и психологиче-
скую. 190 беженцам помогли в 
воссоединении семейных свя-
зей. Как сообщил Павел Савчук, 
в новом году подобный мобиль-
ный пункт будет работать в Ро-
стовской области. «Мы сделаем 
еще пять дополнительных ре-
зервных пунктов, которые смо-
гут развернуть свою работу в 
течение двух часов», — пообещал 
он. При поддержке РКК было со-
брано и доставлено 1842 тон-
ны «гуманитарки», причем в 
разные регионы страны. 

Красный Крест получает опе-
ративную обратную связь из 
регионов, что там необходимо. 
И когда гуманитарный груз со-
бран, его маршрутизируют в 
нуждающуюся область. В гума-
нитарные «посылки» входят аб-
солютно разные товары: кроме 
традиционных одежды, обуви и 
предметов первой необходимо-
сти, даже мебель... 

«Мы превратились в насто-
ящий благотворительный ги-
пермаркет», — говорит предста-
витель организации. 

Кстати, от РКК 14 тысяч чело-
век получили психологическую 
поддержку по единому телефону 
8-800-250-18-59. 

Еще 18 тысячам психологи 
помогли при личной встрече.  

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ  С 2023 года в наши школы 
придут военруки. В Беларуси они уже работают

Калашников, в школу!

Игорь Елков

Я 
ид у  п о  ш к ол ь н о -
му коридору. Захо-
жу в класс. И окуна-
юсь в детство, на сте-
нах плакаты: «Ав-
томат Калашнико-
ва», «Основы такти-
ческих действий». 
Военрук в форме по-

казывает фильм о танке Т-72...
Только во времена моего дет-

ства военруки ходили в штат-
ском, а «калаши» и танки были 
предыдущего поколения.   

«Официально моя долж-
ность называется руководитель 
по военно-патриотическому 
воспитанию, — поясняет офи-
цер. — Но часто по привычке на-
зывают и военруком».

Уточняет: если буду писать, 
то не называть офицером запа-
са. Он в запасе, подполковник 
Александр Михайлов. Всего 
одна буква, но отличает кадро-
вого военного от штатского. Во-
енные запаса — это кто не слу-
жил. А ветераны в запасе.

Я в Беларуси, а школа — в 
Минске.

Назад, в будущее
В российских школах со сле-

дующего года вводят курс на-
чальной военной подготовки. 
Можно написать не «вводят», а 
«возвращают», т.к. допризыв-
ная подготовка была еще во вре-
мена СССР. Все люди старше-
го возраста на постсоветском 
пространстве знают, кто такой 
военрук. Если тебе за 50, то смо-
жешь разобрать и собрать авто-
мат. Даже если по какой-то при-
чине не служил в армии: руки-то 
со школы помнят. А того же воз-
раста дам в школе учили бинто-
вать раны и накладывать жгуты.

История сделала виток, и 
российские школьные ОБЖ 
(основы безопасности жизнеде-
ятельности) дополнят военной 
подготовкой. Но это наше буду-
щее. А в любое будущее всегда 
хочется заглянуть, вот и корре-
спондент «РГ» не устоял. В каче-
стве «машины времени» поезд 
Москва — Минск. В Беларуси 
уже делают то, что мы только 
разрабатываем.

Школа, в которой я окуна-
юсь в свое детство, особая. Рас-

положена у Маскоўскім раёне — 
это один из девяти администра-
тивных районов Минска. Здесь  
высокая концентрация школ, 
их 36. В каждой создать тир и 
научно-методическую базу — 
затратно. Поэтому всем необ-
ходимым оборудовали одну 
школу, 170-ю, присвоив ей ста-
тус районного Центра допри-
зывной подготовки. Произо-
шло это 11 лет назад, т.е. еще 
до введения военруков (они в  
школах с прошлого года).  

В августе составляют гра-
фик, и далее 35 школ по очереди 
отправляют сюда классы: 10-й и 
11-й. База отличная: в подвале 
тир, стрелковые галереи.

«Классы у нас становят-
ся взводами, выбирается ко-
мандир», — рассказывает дирек-
тор 170-й школы Елена Рябова. 

Каждый класс-взвод учится 
военному делу пять дней непре-
рывно: ежедневно по 7 уроков,  
сочетаются допризывная и ме-
дицинская подготовка.

«Преподаватели у нас штат-
ные, но профориентацию про-
водят офицеры и курсанты Во-
енной академии, сотрудники 
Института погранслужбы, а 
также академий МВД и МЧС», — 
уточняет  директор. 

Живые и мертвые
«Кстати, танк наш, бело-

русский, — с гордостью замеча-
ет подполковник в запасе Ми-
хайлов. — Могу запустить фильм 
сначала, будете смотреть?»

Это чисто белорусская чер-
та: невероятная гордость за 
свою армию, бережное отно-
шение к технике, грамотная 
эксплуатация. Но, строго гово-
ря, танков в Беларуси не выпус-
кают. «72-ка» советского произ-
водства, хотя и пережившая глу-
бокую модернизацию на ремза-
воде в Борисове. Военрук тоже 
родом из СССР, ветеран-погра-
ничник, в 1980-ые служил на 
границе с Афганистаном.  

Да, вот еще: в Беларуси са-
пожник всегда с сапогами. У 
Александра Валентиновича Ми-
хайлова две дочери, и обе офи-
церы: капитан и майор. Супруга 
тоже в погонах — династия. 

А директор школы, Елена 
Викторовна, в разговоре сыпет 
военными терминами. С улыб-

кой поясняет: «Я дочь офицера, 
все детство в гарнизонах».

Подполковник Михайлов 
подводит корреспондента «РГ» 
к предмету особой гордости — 
экспозиции «Буйничское поле». 
На этом поле летом 1941 года 
наши на 10 суток задержали фа-
шистов, рвущихся к Могилеву. 
На наши позиции шли 70 вра-
жеских танков. Бой шел 14 ча-
сов. Красноармейцы сожгли 39, 
остальные отступили. События 
описаны в романе Константина 
Симонова «Живые и мертвые». 
Над Буйничским полем развеян 
прах и самого Симонова.

И вообще, вся Беларусь — жи-
вой урок истории. В школьных 
лекциях делают акценты на та-
ких темах, как «Геноцид бело-
русского народа в годы Великой 

Отечественной войны», глубо-
ко погружаются в историю под-
польщиков и партизан. По при-
казу министра обороны за каж-
дой школой закреплена как ми-
нимум одна воинская часть.

«За нами — отдельный 56-й 
Тильзицкий полк связи ВВС и 
ПВО,  — говорит директор. — Там 
школьники проходят строевую 
подготовку, изучают химзащи-
ту и инженерное дело. Летом в 
полку старшеклассники прово-
дят пятидневные военно-поле-
вые сборы».

Военрук в краповом берете
Из 170-й школы перемеща-

юсь в одну из школ района. Хо-
тел написать: в обычную. Но 
она не обычная. Слава о 101-й 
школе вышла за рамки района и 
даже Минска. О том, что в одной 
из белорусских школ военру-
ком работает уникальный че-
ловек, я узнал еще в Москве. 
Сергей Алексеевич Мещеря-
ков, в недавнем прошлом — ко-
мандир бригады спецназа, за-

тем начштаба МВД Беларуси, 
обладатель крапового бере-
та. На уроках ученики видят не 
просто учителя, а полковника. 
И это событие: офицер спец-
наза в краповом берете! Таких 
увидишь только в кино…

«Я в обойме замдиректора 
школы по воспитательной рабо-
те, — по-военному четко рубит 
полковник Мещеряков. — Зада-
ча: воспитывать в мальчишках 
и девчонках патриотизм, гото-
вить к защите Отечества».

По штатному расписанию 
военрук  — работник системы 
образования, но фактически 
он на стыке двух ведомств. Два 
главных закона — кодекс Рес-
публики Беларусь об образова-
нии и закон «О воинской обя-
занности и воинской службе». 

Ведет уроки ОБЖ (три клас-
са по 35 часов), проводит Уро-
ки мужества, водит в музеи. 
Сергей Алексеевич создал в 
своей школе объединение «Па-
триот» и отряд «Память». Его 
подопечные обучены стрелять 
на уровне среднего бойца, вы-
полняют упражнения военно-
физической эстафеты. Еще на 
военруке взаимодействие с  ДО-
СААФ, проведение игр «Зар-
ничка», «Зарница», «Аты-ба-
ты, буду солдатом!». Он же со-
провождает школьников в 
воинские части, где их погружа-
ют в армейский быт.

Особая задача — помогать 
военкоматам отбирать лучших 
для поступления в военные 
академии. Естественно, в осно-
ве отбора моральная мотива-
ция, успеваемость и здоровье. 
Но и материальный аспект ни-
когда не лишний. В белорус-
ских военных вузах стипендия 
выше, чем в гражданских. «492 
рубля у курсанта-первокурс-
ника, — информирует Сергей 
Алексеевич. А это близко к зар-
плате молодого специалиста 
на гражданке. При этом кур-
сант одет и обут. Если команду-
ет отделением — доплата, если 
президентский стипендиат — 
еще плюс 200 рублей».

Для сравнения: даже повы-
шенная (круглый отличник) 
стипендия студента-медика — 
110 руб.

Чтобы перевести белорус-
ский рубль в российский, умно-
жайте на 26.

Но если с армией в результа-
те все хорошо, то у всех школ 
кадровый голод на военруков. 
Скорее всего, и нас это ждет.

На первый взгляд, не пробле-
ма, есть же целая армия воен-
ных пенсионеров.  

«Далеко не каждый офицер 
справится, — считает полковник 
Мещеряков. — Если говорить о 
«технарях», то большинство во-
обще для школ не подходят. Ка-
кой педагог из техника самоле-
та? Я бы выбирал кадры из ко-
мандиров и замполитов. И то 
не каждому это по силам. Я сам, 

поработав в школе, считаю, что 
учителям надо при жизни па-
мятники ставить, особенно — 
педагогам начальной школы».

Это говорит офицер, коман-
довавший бригадой спецназа!

По его мнению, и России 
надо серьезно отнестись к кад-
ровой проблеме. Если мы хотим 
получить военруков (не важно, 
как будет называться эта долж-
ность), то о педобразовании 
офицеров надо думать не после 
их увольнения из армии, а — до. 

Кстати, школы от этого толь-
ко выиграют. Среди педаго-
гов преобладают женщины, а с 
трудными подростками учите-
лю порой надо поговорить «как 
мужик с мужиком». Мещеря-
кову специально водят «труд-
ных», с которыми никто не 
справляется. Эффект превосхо-
дит ожидания. Впрочем, особо-
го феномена в этом нет. В душу 
подростка глубже проникают 
слова, сказанные человеком, 
который для него он идеал на-
стоящего мужчины — сильного, 
спокойного, твердого, мудрого.

И вообще, введение НВП вер-
нет мужчин в наши школы. Глав-
ное, чтобы пришли настоящие.

Кстати, и в Беларуси, и в Рос-
сии есть Пост № 1. У нас он в 
Москве, у Кремля. В Минске — 
на площади Победы. У нас служ-
бу несут солдаты Президент-
ского полка. Это элитная часть. 
В Минске — школьники, лучшие 
из лучших, из разных столич-
ных школ и гимназий, по очере-
ди. За год на Пост № 1 в Минске 
заступают 900 подростков. Для 
чего три месяца занимаются 
строевой: по 2—3 часа в день.

Дамы приглашают
 «Раньше девочки у нас обыч-

но занимались медициной, 
мальчики проходили обуче-
ние по программе допризыв-
ной подготовки, — рассказыва-
ет директор 101-й школы Жан-
на Викторовна Сакович. — С 
прошлого года министерство 
образования разрешило выби-
рать. Если девчата хотят прохо-
дить допризывную подготовку, 
то — пожалуйста. И наоборот».

По оценке белорусских пе-
дагогов, девушки прекрасно 
справляются с курсом подго-
товки, а маршировать обучают-
ся быстрее, чем хлопцы.

У 101-й школы есть и еще 
одна изюминка. Здесь прово-
дят балы с участием будущих 
офицеров: приглашают кур-
сантов-второкурсников воен-
ной академии, их дамы — девоч-
ки 10-го и 11-го классов. В этой 
школе учат танцевать с млад-
ших классов. А будущих офи-
церов танцевать никто не учит 
— ни в Беларуси, ни в России. 
Но если есть достойный повод, 
такой, как подготовка к балу, — 
курсанты приходят в школу, с 
ними занимается хореограф.

Так ли важны сегодня танцы? 
А почему нет. Вспомните знаме-
нитые кадры кинохроники 1945 
года, где наши офицеры и солда-
ты-победители кружатся в валь-
се на площадях освобожденной 
от фашистов Вены.

Бой с фашистами опять в раз-
гаре. Рано или поздно, но вальсы 
на площадях освобожденных го-
родов опять зазвучат.  

А К Ц Е Н Т

В 101-й школе Минска военрук — полков-
ник в краповом берете, в недавнем 
прошлом — командир бригады спецназа. 
Таких дети видели только в кино

Если победишь в играх «Зарничка» 
и «Зарница», то тебя поздравит 
сам Александр Лукашенко.

Занятия в Центре допризывной подготовки Московского района Минска: старшеклассники изучают АК74. 

Беженцам впер-
вые была оказана 
ваучерная 
поддержка. 
Ее получили 
94 тысячи человек

Сообщение Совета Федерации 
Федерального Собрания 
Российской Федерации

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
сообщает об одной вакансии среди членов Высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации ― представителей обществен-
ности.

В соответствии с Федеральным законом «Об органах судейского 
сообщества в Российской Федерации» представителями обществен-
ности в Высшей квалификационной коллегии судей Российской Феде-
рации могут быть граждане Российской Федерации, достигшие 35 лет, 
имеющие высшее юридическое образование, не совершившие пороча-
щих их поступков, не замещающие государственные или муниципальные 
должности, должности государственной или муниципальной службы, 
не являющиеся руководителями организаций и учреждений независимо 
от организационно-правовых форм и форм собственности, адвокатами 
и нотариусами.

Порядок назначения членов Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации — представителей общественности опре-
делен Регламентом Совета Федерации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации.

Общероссийским общественным организациям юридической 
направленности, имеющим государственную регистрацию, и общерос-
сийским общественным организациям, основной уставной целью кото-
рых является защита прав и свобод человека и гражданина, а также науч-
но-педагогическим коллективам юридических научных организаций 
и юридических образовательных организаций предлагается выдвинуть 
по одному кандидату, соответствующему установленным законом тре-
бованиям, для назначения членом Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации ― представителем общественности.

Материалы о выдвижении кандидата (устав выдвинувшей его орга-
низации, копия свидетельства о государственной регистрации, прото-
кол заседания (собрания), на котором рассматривался вопрос о выдви-
жении кандидата, кадровая справка на кандидата и его характеристи-
ка) до 16 января 2023 года представляются в Совет Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации по адресу: 103426, Москва, 
ул. Б. Дмитровка, д. 26.

По окончании указанного срока все кандидатуры будут предва-
рительно рассмотрены на заседании Комитета Совета Федерации 
по конституционному законодательству и государственному строитель-
ству и наиболее подготовленные из них будут представлены к назначе-
нию на заседании Совета Федерации.

Совет Федерации выражает надежду на привлечение к работе в Выс-
шей квалификационной коллегии судей Российской Федерации ярких, 
талантливых, высокопрофессиональных юристов, способных внести 
достаточный вклад в дальнейшее совершенствование судебной систе-
мы России.

Председатель Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации 

В. Матвиенко

Научные заслуги О.Н. Крохина в разные годы были отмечены 
Ленинской, Государственной и Демидовской премиями, 
он удостоен Золотой медали имени Н.Г. Басова.

Под началом  
Крохина развива-
лась и лазерная 
площадка ФИАН 
в подмосковном 
Троицке
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Информационное сообщение
Сведения о земельных участках, находящихся в госу-

дарственной и (или) муниципальной собственности, рас-
положенных в границах Особой экономической зоны про-
мышленно-производственного типа «Липецк» на террито-
рии Грязинского и Елецкого муниципальных районов Ли-
пецкой области и не сданных в аренду:

Земельный участок  с  кадастровым номером: 
48:02:1000201:188 площадью: 5 117 392.00 кв.м.

Земельный участок  с  кадастровым номером: 
48:07:1500901:189 площадью: 11 492 018.00 кв.м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить:

На сайте: https://sezlipetsk.ru 
По телефону: +7 (4742) 51 53 83

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Справка «РГ»

В новом году материальные 

выплаты от Красного Креста мож-

но будет получить в 21 регионе 

страны, сейчас — только в 10.

Ваучеры на продукты и одежду 

будут выдаваться в 11 регионах. 

Расширится практика помощи 

людям по индивидуальным запро-

сам.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.Га-
джиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанцева, 
С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красав-
чиковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«б» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 31 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 101, 102 и 104 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности части 2 статьи 2.61 КоАП 
Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явил-
ся запрос Октябрьского районного суда 
города Екатеринбурга. Основанием 
к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопро-
се о том, соответствует ли Конституции 
Российской Федерации оспариваемое 
заявителем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика А.Н.Кокотова, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
 1. Согласно части 2 статьи 2.61 КоАП 

Российской Федерации собственник 
(владелец) транспортного средства 
освобождается от административной 
ответственности, если в ходе рассмот-
рения жалобы на постановление по делу 
об административном правонарушении, 
вынесенное в соответствии с частью 3 
статьи 28.6 КоАП Российской Федера-
ции, будут подтверждены содержащие-
ся в ней данные о том, что в момент фик-
сации административного правонаруше-
ния транспортное средство находилось 
во владении или в пользовании другого 
лица либо к данному моменту выбыло 
из его обладания в результате противо-
правных действий других лиц.

 1.1. Как следует из представленных 
материалов, постановлением времен-
но исполняющего обязанности заме-
стителя начальника центра автомати-
зированной фиксации административ-
ных правонарушений в области дорож-
ного движения ГИБДД ГУ МВД Рос-
сии по Свердловской области от 27 мая 
2022 года публичное акционерное обще-
ство «БАНК УРАЛСИБ» (далее ― ПАО 
«БАНК УРАЛСИБ») как собственник 
транспортного средства привлечено 
к административной ответственности 
за совершение 5 мая 2022 года право-
нарушения, предусмотренного частью 3 
статьи 12.12 КоАП Российской Федера-
ции (повторный проезд на запрещаю-
щий сигнал светофора), в виде админи-
стративного штрафа в размере пяти 
тысяч рублей.

В связи с этим ПАО «БАНК УРАЛСИБ» 
обратилось в Октябрьский районный суд 
города Екатеринбурга с жалобой, в кото-
рой просило отменить данное поста-
новление и прекратить производство 
по делу об административном правона-
рушении в связи с отсутствием в его дей-
ствиях состава административного пра-
вонарушения, поскольку в момент фик-
сации правонарушения принадлежащее 
ему на праве собственности транспорт-
ное средство (легковой автомобиль) 
находилось во владении главного спе-
циалиста ПАО «БАНК УРАЛСИБ» гра-
жданина Л., работающего по трудово-
му договору и допущенного к управле-
нию транспортным средством в связи 
с необходимостью исполнения служеб-
ных обязанностей на основании прика-
за от 9 марта 2022 года № 289 «О допус-
ке работников к управлению транспорт-
ными средствами, эксплуатируемыми 
в подразделениях Филиала ПАО «БАНК 
УРАЛСИБ» в г. Екатеринбург». В обосно-
вание данного факта ПАО «БАНК УРАЛ-
СИБ» помимо копии данного приказа 
приложило к своей жалобе копии ряда 
иных документов, в том числе акта при-
ема-передачи данного транспортного 
средства от 1 апреля 2022 года и путево-
го листа на него от 5 мая 2022 года.

По мнению ПАО «БАНК УРАЛ-
СИБ», приведенные обстоятельства 
свидетельствуют о том, что в момент 
фиксации вмененного ему администра-
тивного правонарушения транспорт-
ное средство, собственником которого 
оно является, находилось во владении 
(пользовании) другого лица, что слу-
жит основанием для отмены постанов-
ления о привлечении его к администра-
тивной ответственности в соответствии 
с частью 2 статьи 2.61 КоАП Российской 
Федерации.

Октябрьский районный суд города 
Екатеринбурга определением от 14 июля 
2022 года приостановил производство 
по жалобе и обратился в Конститу-
ционный Суд Российской Федерации 
с запросом о проверке конституционно-
сти части 2 статьи 2.61 КоАП Российской 
Федерации.

 1.2. Заявитель полагает, что часть 2 
статьи 2.61 КоАП Российской Федерации 
не соответствует положениям преам-
булы, статьям 15 (часть 2) и 19 (части 1 
и 2) Конституции Российской Федерации 
в той мере, в какой она в силу неопре-
деленности содержания не позволя-
ет однозначно решить вопрос о воз-
можности освобождения собственни-
ка (владельца) транспортного сред-
ства от ответственности за совершение 
административного правонарушения 
в области дорожного движения (поми-
мо правонарушений, предусмотренных 
частями 1, 2, 3 и 6 статьи 12.211 КоАП 
Российской Федерации), зафиксиро-
ванного работающими в автоматиче-
ском режиме специальными техниче-
скими средствами, имеющими функ-
ции фото- и киносъемки, видеозапи-
си, или средствами фото- и киносъем-
ки, видеозаписи, если это транспортное 
средство в момент фиксации указанно-
го правонарушения управлялось иным 
лицом по трудовому договору, заклю-
ченному между ним и собственником 
(владельцем) транспортного средства.

Заявитель обосновывает исключе-
ние им из предмета оспаривания вопро-
са о возможности освобождения соб-
ственника (владельца) транспортного 
средства от ответственности за совер-
шение административных правонару-
шений, предусмотренных частями 1, 
2, 3 и 6 статьи 12.211 КоАП Российской 
Федерации, тем, что его неопределен-
ность в системе действующего право-
вого регулирования в оспариваемом 
аспекте снята Постановлением Консти-
туционного Суда Российской Феде-
рации от 18 января 2019 года № 5-П. В 
данном Постановлении Конституцион-
ный Суд Российской Федерации при-
знал часть 2 статьи 2.61 КоАП Россий-
ской Федерации не противоречащей 
Конституции Российской Федерации, 
как не предполагающую ― по свое-
му конституционно-правовому смыс-
лу в системе действующего правово-
го регулирования ― в качестве основа-
ния для освобождения от администра-
тивной ответственности за совершение 
административных правонарушений, 
предусмотренных частями 1, 2, 3 и 6 ста-
тьи 12.211 данного Кодекса, собственни-
ка (владельца) транспортного средства 
то обстоятельство, что в момент совер-
шения соответствующего правонаруше-
ния это транспортное средство управля-
лось иным лицом, выполнявшим по тру-
довому договору с его собственником 

(владельцем) функции водителя этого 
транспортного средства.

Вместе с тем, по мнению заявителя, 
имеется неопределенность в вопросе 
о допустимости распространения при-
веденной правовой позиции Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции на иные предусмотренные Кодек-
сом Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях адми-
нистративные правонарушения в обла-
сти дорожного движения помимо тех, 
что закреплены в частях 1, 2, 3 и 6 ста-
тьи 12.211 данного Кодекса.

В связи с этим Конституционный Суд 
Российской Федерации обращает вни-
мание на то, что суд общей юрисдикции 
или арбитражный суд, выявив в процес-
се рассмотрения конкретного дела при-
знаки того, что на подлежащие при-
менению в этом деле нормы правового 
акта распространяется правовая пози-
ция Конституционного Суда Российской 
Федерации, ранее сформулированная 
в отношении этих же норм в связи с их 
применением к схожим или иным отно-
шениям или в отношении подобных им 
норм, и, соответственно, что эти нормы 
должны истолковываться и применяться 
с учетом выработанных Конституцион-
ным Судом Российской Федерации тре-
бований, не вправе оставить это обсто-
ятельство без внимания и обязан в слу-
чае, если придет к выводу о невозмож-
ности самостоятельно решить вопрос 
о допустимости применения указанной 
правовой позиции Конституционного 
Суда Российской Федерации в рассмат-
риваемом им деле, обратиться в Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
с запросом о проверке конституционно-
сти подлежащих применению в кон-
кретном деле нормативных положений 
(постановления от 16 июня 1998 года 
№ 19-П и от 26 апреля 2016 года № 13-П).

 1.3. Как следует из статей 74, 101 
и 102 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации по запро-
сам судов проверяет конституционность 
оспариваемых нормативных положений 
в порядке конкретного нормоконтро-
ля в той части, в какой они подлежат 
применению в находящемся в произ-
водстве суда деле, и принимает поста-
новление только по предмету, обозна-
ченному в запросе, оценивая как бук-
вальный смысл проверяемых законо-
положений, так и смысл, придаваемый 
им официальным и иным толкованием, 
в том числе в решениях по конкретному 
делу, а также исходя из их места в систе-
ме правовых актов.

Таким образом, предметом рассмот-
рения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
является часть 2 статьи 2.61 КоАП Рос-
сийской Федерации в той мере, в какой 
на ее основании решается вопрос о субъ-
екте административной ответственно-
сти за совершение с использованием 
транспортного средства, находящегося 
в собственности (владении) юридиче-
ского лица, административного право-
нарушения в области дорожного движе-
ния, зафиксированного работающими 
в автоматическом режиме специальны-
ми техническими средствами, имеющи-
ми функции фото- и киносъемки, видео-
записи, или средствами фото- и кино-
съемки, видеозаписи, которое исходя 
из его объективной стороны совершает-
ся при управлении транспортным сред-
ством, если данное транспортное сред-
ство в момент фиксации указанного пра-
вонарушения управлялось работником 
юридического лица.

 2. Конституция Российской Феде-
рации провозглашает Россию демо-
кратическим правовым государством, 
в котором высшей ценностью являют-
ся человек, его права и свободы, а осно-
вополагающей обязанностью государ-
ства ― признание, соблюдение и защи-
та прав и свобод человека и граждани-
на, не подлежащих ограничению иначе 
как федеральным законом и толь-
ко в той мере, в какой это необходимо 
в целях защиты основ конституционного 
строя, нравственности, здоровья, прав 
и законных интересов других лиц, обес-
печения обороны страны и безопасно-
сти государства (статьи 1 и 2; статья 55, 
часть 3). Тем самым особые требова-
ния предъявляются к качеству законов, 
опосредующих взаимоотношения гра-
ждан (физических лиц) и их объедине-
ний (юридических лиц) с публичной вла-
стью.

Из приведенных положений Консти-
туции Российской Федерации во вза-
имосвязи с ее статьями 15 (часть 2), 45 
(часть 1), 71 (пункты «а», «в»), 72 (пунк-
ты «б», «к» части 1) и 76 (части 1 и 2) 
следует, что для защиты прав и свобод 
человека и гражданина, обеспече-
ния законности и в иных конституци-
онно одобряемых целях законодатель 
не только может, но и должен исполь-
зовать все доступные ему ― в рамках 
его дискреции ― средства, включая 
установление административной ответ-
ственности, руководствуясь при этом 
общими принципами юридической 
ответственности, которые имеют уни-
версальное значение и по своей сути 
относятся к основам конституционно-
го правопорядка. Осуществляя право-
вое регулирование условий привлече-
ния к административной ответствен-
ности, законодатель обязан исходить 
из того, что юридическая ответствен-
ность может наступать лишь за те дея-
ния, которые законом, действующим 
на момент их совершения, признаются 
правонарушениями. Наличие состава 
правонарушения является непременным 
основанием для всех видов ответствен-
ности, а его признаки и содержание 
конкретных составов должны согласо-
вываться с конституционными начала-
ми демократического правового госу-
дарства (и с требованием справедли-
вости, в частности) в его взаимоотно-
шениях с субъектами ответственности. 
Общепризнанным принципом привлече-
ния к ответственности во всех отраслях 
права служит наличие вины как элемен-
та субъективной стороны состава право-
нарушения, а всякое исключение из него 
должно быть выражено прямо и недву-
смысленно, т.е. предусмотрено непо-
средственно в законе.

Закрепляя и изменяя составы адми-
нистративных правонарушений и ответ-
ственности за их совершение, законо-
датель связан вытекающими из ста-
тьи 55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации критериями допустимости 
ограничений прав и свобод, их сораз-
мерности конституционно одобряемым 
целям, а также обязан соблюдать гаран-
тируемое ее статьей 19 (часть 1) равен-
ство всех перед законом, означающее, 
что любое административное правона-
рушение, а равно санкции за его совер-
шение должны быть четко определе-
ны в законе, причем так, чтобы исходя 
из текста нормы ― в случае необходимо-
сти с помощью данного судами толкова-
ния ― каждый мог предвидеть админи-
стративно-правовые последствия своих 
действий (бездействия). Иначе может 
иметь место противоречивая правопри-
менительная практика, что ослабляет 
гарантии защиты прав, свобод и закон-
ных интересов физических и юриди-
ческих лиц от произвольного пресле-
дования и наказания. Помимо того, 
меры административной ответственно-
сти и правила их применения должны 
не только отвечать характеру правонару-

шения, его опасности для защищаемых 
законом ценностей, но и обеспечивать 
учет причин и условий его совершения, 
личности виновного и степени вины, 
гарантируя адекватность порождаемых 
последствий для правонарушителя тому 
вреду, который им причинен, не допус-
кая избыточного государственного при-
нуждения и сохраняя баланс основ-
ных прав индивида и общего интереса, 
состоящего в защите личности, обще-
ства и государства от противоправных 
посягательств (постановления Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 18 мая 2012 года № 12-П, от 25 февра-
ля 2014 года № 4-П, от 14 июля 2015 года 
№ 20-П, от 17 января 2018 года № 3-П, 
от 18 января 2019 года № 5-П, от 9 июля 
2021 года № 34-П, от 9 ноября 2021 года 
№ 47-П и др.).

Вместе с тем регулирование адми-
нистративной ответственности в обла-
сти дорожного движения должно исхо-
дить из необходимости обеспечения 
в соответствующих отношениях прио-
ритета таких конституционных ценно-
стей, как жизнь и здоровье людей 
(статьи 7 и 41; статья 55, часть 3; ста-
тья 74, часть 2, Конституции Россий-
ской Федерации). Конституционный 
Суд Российской Федерации указывал, 
что отсутствие правового регулирова-
ния, адекватного по своему содержанию 
и предусмотренным мерам чрезвычай-
ной ситуации, угрожающей жизни и здо-
ровью граждан, притом что такая угро-
за реальна и безусловна, не может быть 
оправданием для бездействия орга-
нов публичной власти по предотвраще-
нию и сокращению случаев наступления 
смертей и тяжелых заболеваний. Подоб-
ное бездействие означало бы устране-
ние государства от исполнения его важ-
нейшей конституционной обязанности 
и, по сути, приводило бы к ее игнориро-
ванию в силу сугубо формальной интер-
претации конституционного принци-
па верховенства закона, без учета того 
что интересы защиты жизни и здоро-
вья граждан при определенных обстоя-
тельствах могут преобладать над ценно-
стью сохранения обычного правового 
режима реализации иных прав и свобод 
(Постановление от 25 декабря 2020 года 
№ 49-П).

 3. Оспариваемая часть 2 статьи 2.61 
КоАП Российской Федерации в норма-
тивном единстве с иными его положени-
ями направлена на закрепление особого 
порядка привлечения к ответственности 
за административные правонарушения, 
совершаемые с использованием транс-
портных средств в области дорожного 
движения, в случае их фиксации рабо-
тающими в автоматическом режиме 
специальными техническими средства-
ми, имеющими функции фото- и кино-
съемки, видеозаписи, или средствами 
фото- и киносъемки, видеозаписи.

Установленный названным Кодек-
с о м  п о р я д о к  п р е д у с м а т р и в а е т , 
что к административной ответственно-
сти привлекаются собственники (вла-
дельцы) транспортных средств (часть 1 
статьи 2.61), на которых не распростра-
няется общее правило о том, что лицо, 
привлекаемое к административной 
ответственности, не обязано доказывать 
свою невиновность (часть 3 статьи 1.5 
и примечание к статье 1.5). При этом 
протоколы об административных пра-
вонарушениях не составляются, а поста-
новления по делам об административ-
ных правонарушениях выносятся упол-
номоченными органами без участия лиц, 
в отношении которых возбуждено дело 
об административном правонарушении 
(часть 3 статьи 28.6). Административ-
ные наказания назначаются в виде адми-
нистративного штрафа, размер которо-
го должен быть наименьшим в пределах 
санкции применяемой статьи Особен-
ной части КоАП Российской Федерации 
(часть 31 статьи 4.1).

Собственник (владелец) транспорт-
ного средства освобождается от адми-
нистративной ответственности, если 
в ходе рассмотрения жалобы на поста-
новление по делу об административ-
ном правонарушении будут подтвер-
ждены содержащиеся в ней данные 
о том, что в момент фиксации админи-
стративного правонарушения транс-
портное средство находилось во вла-
дении или в пользовании другого лица 
либо к данному моменту выбыло из его 
обладания в результате противоправных 
действий других лиц (часть 2 статьи 2.61 
КоАП Российской Федерации).

Указанный особый порядок привле-
чения к административной ответствен-
ности означает, что уполномоченные 
органы не обязаны доказывать вину 
собственников (владельцев) транс-
портных средств при вынесении в отно-
шении них постановлений по делам 
об административных правонаруше-
ниях. Однако собственник (владелец) 
транспортного средства вправе обжа-
ловать вынесенное в отношении него 
постановление по делу об администра-
тивном правонарушении в вышестоя-
щий орган (вышестоящему должностно-
му лицу) либо в суд. При этом он наделен 
правами, необходимыми для участия 
в рассмотрении его жалобы. В случае 
обжалования собственником (владель-
цем) транспортного средства постанов-
ления по делу об административном 
правонарушении он должен предста-
вить доказательства того, что в момент 
фиксации вмененного ему правона-
рушения транспортное средство, соб-
ственником (владельцем) которого 
он является (являлся на момент совер-
шения правонарушения), находилось 
во владении или в пользовании друго-
го лица либо к данному моменту выбы-
ло из его обладания в результате проти-
воправных действий других лиц. То есть 
в указанном случае собственник (вла-
делец) транспортного средства, реа-
лизуя право на обжалование вынесен-
ного в отношении него постановления 
по делу об административном правона-
рушении, обязан представить доказа-
тельства своей невиновности.

Подобное распределение бре-
мени доказывания между государ-
ством в лице органов, уполномоченных 
на вынесение постановлений по делам 
об административных правонарушениях 
в области дорожного движения в случае 
их фиксации работающими в автомати-
ческом режиме специальными техни-
ческими средствами, имеющими функ-
ции фото- и киносъемки, видеозапи-
си, или средствами фото- и киносъем-
ки, видеозаписи, и соответствующими 
собственниками (владельцами) транс-
портных средств, будучи исключением 
из общего правила о том, что лицо, при-
влекаемое к административной ответ-
ственности, не обязано доказывать свою 
невиновность, не отменяет действия 
в названной сфере иных положений, 
раскрывающих принцип презумпции 
невиновности (части 1, 2 и 4 статьи 1.5 
КоАП Российской Федерации).

Кроме того, такое распределение 
бремени доказывания не освобожда-
ет уполномоченные органы, включая 
суды, при рассмотрении и разреше-
нии дел об административных право-
нарушениях в области дорожного дви-
жения от соблюдения требований ста-
тей 24.1 «Задачи производства по делам 
об административных правонаруше-
ниях» и 26.11 «Оценка доказательств» 
КоАП Российской Федерации, а также 
других статей данного Кодекса, направ-
ленных на обеспечение всестороннего, 
полного, объективного и своевременно-

го выяснения всех обстоятельств и спра-
ведливого разрешения дел об админи-
стративных правонарушениях.

Приведенное правовое регулирова-
ние соответствует сохраняющей свою 
силу правовой позиции Конституци-
онного Суда Российской Федерации, 
согласно которой Конституция Рос-
сийской Федерации закрепляет в ста-
тье 49 презумпцию невиновности при-
менительно к сфере уголовной ответ-
ственности. В процессе правового регу-
лирования других видов юридической 
ответственности законодатель, учиты-
вая особенности соответствующих отно-
шений и их субъектов, требования неот-
вратимости ответственности, интересы 
защиты основ конституционного строя, 
нравственности, здоровья, прав и сво-
бод других лиц, обеспечения обороны 
страны и безопасности государства (ста-
тья 15, часть 2; статья 55, часть 3 Консти-
туции Российской Федерации), вправе 
решить вопрос о распределении бре-
мени доказывания вины иным образом, 
освобождая органы государственной 
власти от доказывания вины при обес-
печении возможности для самих субъ-
ектов правонарушения подтверждать 
свою невиновность (постановления 
от 27 апреля 2001 года № 7-П и от 24 июня 
2009 года № 11-П; определения от 7 дека-
бря 2010 года № 1621-О- О, от 22 марта 
2011 года № 391-О-О, от 21 июня  2011 года 
№ 774-О-О и др.).

 4. Согласно статье 2.10 КоАП Рос-
сийской Федерации юридические лица 
подлежат административной ответ-
ственности за совершение админи-
стративных правонарушений в случа-
ях, предусмотренных статьями раз-
дела II этого Кодекса или законами 
субъектов Российской Федерации 
об административных правонаруше-
ниях (часть 1); в случае, если в статьях 
разделов I, III, IV, V названного Кодекса 
не указано, что установленные данны-
ми статьями нормы применяются только 
к физическому лицу или только к юри-
дическому лицу, данные нормы в равной 
мере действуют в отношении и физиче-
ского, и юридического лица, за исклю-
чением случаев, если по смыслу данные 
нормы относятся и могут быть примене-
ны только к физическому лицу (часть 2).

Поскольку транспортные сред-
ства могут находиться в собственности 
как физических, так и юридических лиц, 
федеральный законодатель был вправе 
предусмотреть, что юридические лица 
наряду с физическими лицами призна-
ются субъектами административной 
ответственности за правонарушения 
в области дорожного движения в случае 
их автоматической фиксации специаль-
ными техническими средствами.

Соответственно, нормы раздела I 
КоАП Российской Федерации, преду-
сматривающие особый порядок при-
влечения собственников (владельцев) 
транспортных средств к ответствен-
ности за совершение с использовани-
ем этих транспортных средств админи-
стративных правонарушений в обла-
сти дорожного движения ― в случае 
их фиксации работающими в автомати-
ческом режиме специальными техниче-
скими средствами, ― могут применять-
ся к юридическим лицам ― собственни-
кам (владельцам) данных транспортных 
средств. Такое регулирование направле-
но на предупреждение совершения пра-
вонарушений, связанных с повышенной 
угрозой для жизни, здоровья и имуще-
ства участников дорожного движения, 
и тем самым ― на обеспечение защи-
ты конституционно значимых ценностей, 
перечисленных в статье 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации.

При этом на юридических лиц ― 
собственников (владельцев) транспорт-
ных средств также распространяются 
гарантии обеспечения прав, предусмот-
ренные в том числе частью 2 статьи 2.61 
КоАП Российской Федерации, и юриди-
ческое лицо ― собственник (владелец) 
транспортного средства освобождается 
от административной ответственности, 
если будут подтверждены данные о том, 
что в момент фиксации администра-
тивного правонарушения транспорт-
ное средство находилось во владении 
или в пользовании другого лица (Опре-
деление Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 17 июля 2012 года 
№ 1286-О).

 5. Ранее вопрос о возможности осво-
бождения собственников (владель-
цев) транспортных средств, в том числе 
юридических лиц, от административ-
ной ответственности в случае автома-
тической фиксации административно-
го правонарушения в области дорож-
ного движения специальными техниче-
скими средствами, имеющими функ-
ции фото- и киносъемки, видеозаписи, 
или средствами фото- и киносъемки, 
видеозаписи, применительно к соб-
ственникам (владельцам) тяжеловесных 
и (или) крупногабаритных транспорт-
ных средств был предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации.

В Постановлении от 18 января 
2019 года № 5-П Конституционный Суд 
Российской Федерации указал, что нахо-
ждение принадлежащего собственни-
ку (владельцу) транспортного средства 
в момент совершения административно-
го правонарушения в области дорожно-
го движения во владении или в пользо-
вании другого лица как основание осво-
бождения собственника (владельца) 
от административной ответственности 
за это правонарушение не распростра-
няется на случаи управления транспорт-
ным средством водителем по трудово-
му договору, заключенному между ним 
и собственником (владельцем) транс-
портного средства. Управление транс-
портным средством водителем на осно-
вании трудового договора с собственни-
ком (владельцем) транспортного сред-
ства, а значит, под его непосредствен-
ным контролем не свидетельствует само 
по себе о переходе к водителю правомо-
чий владения в отношении транспортно-
го средства.

Конституционный Суд Российской 
Федерации в названном Постановлении 
применительно к предмету рассмотре-
ния, который составляли часть 2 ста-
тьи 2.61 и части 1, 2, 3 и 6 статьи 12.211 
КоАП Российской Федерации, особо 
отметил, что даже в том случае, если 
водитель в обход работодателя исполь-
зовал тяжеловесное и (или) крупногаба-
ритное транспортное средство для пере-
возки грузов в нарушение требований 
законодательства, именно работода-
тель должен нести в правоотношениях 
с государством риски и неблагоприят-
ные последствия необеспечения надле-
жащего контроля за своим работником.

Приведенная правовая позиция 
Конституционного Суда Российской 
Федерации основана на учете особен-
ностей трудовых отношений, определя-
емых трудовым законодательством. Так, 
в силу части первой статьи 15 Трудового 
кодекса Российской Федерации трудо-
вые отношения ― отношения, основан-
ные на соглашении между работником 
и работодателем о личном выполнении 
работником за плату трудовой функции 
(работы по должности в соответствии со 
штатным расписанием, профессии, спе-
циальности с указанием квалификации; 
конкретного вида поручаемой работнику 
работы) в интересах, под управлением 
и контролем работодателя, подчинении 
работника правилам внутреннего трудо-
вого распорядка при обеспечении рабо-

тодателем условий труда, предусмот-
ренных трудовым законодательством 
и иными нормативными правовыми 
актами, содержащими нормы трудового 
права, коллективным договором, согла-
шениями, локальными нормативными 
актами, трудовым договором.

Поскольку в рамках трудовых отно-
шений работник лично выполняет тру-
довую функцию в интересах, под управ-
лением и контролем работодателя, 
то управление работником транспорт-
ным средством, собственником (вла-
дельцем) которого является работода-
тель, в связи с исполнением работником 
трудовых (служебных) обязанностей 
не означает, что в данном случае владе-
ние транспортным средством переходит 
от работодателя к работнику. Пользо-
вание же работником указанным транс-
портным средством тождественно поль-
зованию им работодателем.

Это согласуется и с положения-
ми Федерального закона от 25 апре-
ля 2002 года № 40-ФЗ «Об обязатель-
ном страховании гражданской ответ-
ственности владельцев транспортных 
средств», согласно которым владелец 
транспортного средства ― собствен-
ник транспортного средства, а также 
лицо, владеющее транспортным сред-
ством на праве хозяйственного веде-
ния или праве оперативного управле-
ния либо на ином законном основании 
(право аренды, доверенность на право 
управления транспортным средством, 
распоряжение соответствующего орга-
на о передаче этому лицу транспортно-
го средства и тому подобное); при этом 
не является владельцем транспортно-
го средства лицо, управляющее транс-
портным средством в силу исполнения 
своих служебных или трудовых обязан-
ностей, в том числе на основании трудо-
вого или гражданско-правового догово-
ра с собственником или иным владель-
цем транспортного средства (абзац чет-
вертый пункта 1 статьи 1).

Следовательно, правовая позиция 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, сформулированная в Поста-
новлении от 18 января 2019 года № 5-П, 
сохраняет силу и в системе действующе-
го регулирования применима не только 
к административным правонарушениям, 
предусмотренным частями 1, 2, 3 и 6 ста-
тьи 12.211 КоАП Российской Федерации, 
но и к иным совершаемым при управле-
нии транспортным средством админи-
стративным правонарушениям в обла-
сти дорожного движения, зафиксиро-
ванным работающими в автоматиче-
ском режиме специальными техниче-
скими средствами, имеющими функ-
ции фото- и киносъемки, видеозаписи, 
или средствами фото- и киносъемки, 
видеозаписи.

Тем самым не ставится под сомне-
ние и решение задач законодательства 
об административных правонарушени-
ях, в том числе предупреждение админи-
стративных правонарушений (статья 1.2 
КоАП Российской Федерации). Несмот-
ря на отсутствие в действующем право-
вом регулировании прямого предписа-
ния о возложении на работника матери-
альной ответственности за причинение 
работодателю имущественного ущерба 
в случае совершения на транспортном 
средстве, принадлежащем работодате-
лю, административного правонаруше-
ния, зафиксированного работающими 
в автоматическом режиме специальны-
ми техническими средствами, имеющи-
ми функции фото- и киносъемки, видео-
записи, или средствами фото- и кино-
съемки, видеозаписи и повлекшего 
наложение штрафа, характер трудовых 
отношений, включая правомочия рабо-
тодателя по обеспечению дисциплины 
труда (поощрения за труд, дисциплинар-
ные взыскания), а также возможность 
работодателя как собственника транс-
портного средства принять решение 
о порядке его использования позволя-
ют ему оказывать воздействие на работ-
ника, нарушившего правила дорожного 
движения, и минимизировать риск их 
последующего совершения.

Таким образом, часть 2 статьи 2.61 
КоАП Российской Федерации не проти-
воречит Конституции Российской Феде-
рации, поскольку по своему конституци-
онно-правовому смыслу в системе дей-
ствующего правового регулирования она 
не предполагает освобождения от адми-
нистративной ответственности за совер-
шение с использованием транспортно-
го средства административных правона-
рушений в области дорожного движе-
ния, которые исходя из их объективной 
стороны совершаются исключитель-
но при управлении транспортным сред-
ством, юридического лица ― собствен-
ника (владельца) этого транспортного 
средства на том основании, что в момент 
совершения правонарушения, зафик-
сированного работающими в автомати-
ческом режиме специальными техни-
ческими средствами, имеющими функ-
ции фото- и киносъемки, видеозаписи, 
или средствами фото- и киносъемки, 
видеозаписи, указанное транспортное 
средство управлялось его работником.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 104 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать часть 2 статьи 2.61 КоАП 

Российской Федерации не противоре-
чащей Конституции Российской Феде-
рации, поскольку по своему конститу-
ционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирова-
ния она не предполагает освобождения 
от административной ответственности 
за совершение с использованием транс-
портного средства административных 
правонарушений в области дорожного 
движения, которые исходя из их объек-
тивной стороны совершаются исклю-
чительно при управлении транспорт-
ным средством, юридического лица ― 
собственника (владельца) этого транс-
портного средства на том основании, 
что в момент совершения правонаруше-
ния, зафиксированного работающими 
в автоматическом режиме специальны-
ми техническими средствами, имеющи-
ми функции фото- и киносъемки, видео-
записи, или средствами фото- и кино-
съемки, видеозаписи, указанное транс-
портное средство управлялось его 
работником.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл части 2 статьи 2.61 КоАП Россий-
ской Федерации является общеобяза-
тельным, что исключает любое иное ее 
истолкование в правоприменительной 
практике.

 3. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).

Конституционный Суд
 Российской Федерации 

№ 54-П

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части 2 статьи 2.61 Кодекса Российской Федерации об административных 
правонарушениях в связи с запросом Октябрьского районного суда города Екатеринбурга

город Санкт-Петербург  13 декабря 2022 года

ГЕОПОЛИТИКА Китай 
и арабские страны 
создали политическую 
«подушку безопасности» 
под экономическое 
сотрудничество

Восход 
«нефтеюаня»

Константин Щепин, 
Проект Россия — Китай: события и комментарии

Чуть ли не самым повторяемым на череде саммитов Ки-
тая со странами арабского мира стало словосочетание 
«взаимное уважение». Участники встреч в верхах неод-
нократно заверяли друг друга во взаимном уважении 
суверенитета и территориальной целостности, социаль-
ного устройства и выбранных путей развития, в невме-
шательстве во внутренние дела и поддержке коренных 
интересов стороны-партнера. Арабский мир поддержал 
принцип «одного Китая», а КНР выступила категориче-
ски против исламофобии и попытках увязывать терро-
ризм с этническими или религиозными группами.

Повторение мантры о взаимном уважении неслучай-
но: таким образом Китай и страны арабского мира выра-
зили свое неприятие тенденции к политизации ВЭД, ко-
торая вставляет палки в колеса глобальному сотрудни-
честву и грозит возвращением к блоковой модели мира 
холодной войны. Поддержав друг друга по основным по-
литическим вопросам, КНР с арабскими партнерами со-
средоточились на экономическом взаимодействии, ко-
торое несет выгоды всем сторонам.

Основной принцип взаимодействия КНР с арабски-
ми странами был сформулирован еще десятилетие на-
зад. Это «нефть — кредиты — строительство». Китай за-
интересован в сотрудничестве с Ближним Востоком для 
обеспечения национальной энергетической безопасно-
сти и выхода на более широкие рынки, в том числе — аф-
риканские. Арабский мир заинтересован в привлечении 
китайского капитала для развития инфраструктуры и 
промышленности.

С 1993 года, когда КНР стала нетто-импортером неф-
ти, страны Ближнего Востока неизменно обеспечивали 
более 50% поставок черного золота в Китай. Для КНР это 
стратегически важ-
но, ведь страна обес-
печивает порядка 
73% национального 
потребления нефти 
именно за счет им-
порта.

Прорывом ны-
нешних саммитов 
стало решение о 
переходе на расчеты 
в китайской валюте 
при поставках араб-
ских нефти и газа в 
КНР. Тем самым Ки-
тай, с одной сторо-
ны, уходит от долла-
ровой зависимости в 
закупках энергоно-
сителей. Ранее важным шагом в этом направлении ста-
ла договоренность о переходе на нацвалюты при постав-
ках российского газа в КНР. С другой стороны, повысит-
ся право голоса КНР в определении цен на импортные 
энергоносители: цены на арабскую нефть будут частич-
но определяться торгами на Шанхайской бирже. Кроме 
того, расширение доли юаня в международной торговле 
энергоносителями повысит международный статус ки-
тайской валюты. Наблюдатели поговаривают, что не за 
горами — восход «нефтеюаня», который отчасти придет 
на смену «нефтедоллару». 

Ожидается, что юани будут более активно исполь-
зоваться и в торгово-инвестиционных сделках между 
КНР и ее арабскими партнерами, которые активно под-
ключаются к китайской интеграционной инициати-
ве «Одного пояса, одного пути». Арабские страны ста-
ли важным плацдармом для дальнейшего расширения 
географии этой инициативы, в том числе — на Черный 
континент. Примером тому — опыт экономической зоны 
Суэцкого канала в Египте, где китайский капитал яв-
ляется крупнейшим иностранным инвестором. Через 
Суэцкую зону КНР наладила беспошлинную торговлю 
с 26 странами Африки. Произведенные там китайские 
товары идут на африканский рынок под маркой «сдела-
но в Египте». Производство китайских товаров в Суэц-
кой зоне позволяет экспортировать их без каких-либо 
таможенных сборов в десятки стран Черного континен-
та, с которыми у Египта подписаны соглашения о беспо-
шлинной торговле.

Следующим шагом в таком взаимодействии, как 
ожидается, станет создание зоны свободной торговли 
между КНР и странами Совета сотрудничества араб-
ских государств Персидского залива. Соответствующие 
переговоры стороны ведут с 2004 года; по последним 
сообщениям, весьма скоро на них будет достигнут «су-
щественный прогресс». Бенефициаром такого сотруд-
ничества является не только КНР, но и ее арабские парт-
неры, которые получают от Китая ощутимую поддерж-
ку для своего развития. Так, в 2016 году КНР выделила 
три кредитные линии общим объемом 35 млрд долларов 
на развитие инфраструктуры и производства в странах 
арабского мира. Также был создан фонд между КНР, ОАЭ 
и Катаром еще на $20 млрд для инвестиций в традицион-
ную энергетику, производство и инфраструктуру. В 2018 
году Китай выделил арабским странам дополнительную 
кредитную линию на 20 млрд долларов для экономиче-
ского восстановления через индустриализацию. Можно 
ожидать, что в ближайшие три-пять лет Китай расширит 
финансирование арабского развития.  

Юани будут более 
активно использо-
ваться и в торго-
во-инвестицион-
ных сделках 
между КНР 
и ее арабскими 
партнерами

СУД 
СК рассказал 
о деле 
киллеров, 
которых нашли 
спустя 
два десятка лет

ЭХО 
БАНДИТСКИХ 
ПЕРЕСТРЕЛОК
Наталья Козлова

Огромные сроки в колонии 
строгого режима проведут два 
жителя Мордовии за убийства, 
которые они совершили в нача-
ле двухтысячных годов.

Когда глава Следственного 
комитета Александр Бастры-
кин говорит про неотврати-
мость наказания и про то, что 
сотрудники его ведомства ори-
ентированы на раскрытие тяж-
ких преступлений прошлых 
лет, то он имеет в виду такие 
дела, как это уголовное дело. 
Оно про ненаказанные убий-
ства при криминальных раз-
борках два десятка лет назад.

Интересно, что это уголов-
ное дело присяжные в суде 
рассматривали дважды. И пер-
вый раз — несколько лет назад, 
они оправдали тех, кого СК на-
звал киллерами, но тот вердикт 
был отменен. Имена осужден-
ных в следственном ведомстве 
не называют, только говорят, 
что обоим мужчинам по 45 лет.

Расследование этого некогда 
громкого преступления вело 
СУ России по Нижегородской 
области. Хотя само преступле-
ние было совершено задолго до 
рождения ведомства, и доста-
лось ему, как говорится, «по на-
следству», как не раскрытый 
вовремя «висяк».

В Следственном комитете 
рассказали, что  в феврале 2004 
года двое мужчин «по вызову» 
приехали в Нижний Новгород. 
Это были штатные убийцы. Они 
должны были расправиться с 
лидером и одним из  участни-
ков банды из Саранска.

— Целью совершения пре-
ступления являлось пере-
распределение контроля над 
объектами бизнеса и инфра-
структуры города Саранска, 
контролируемыми преступ-
ной группой, — уточнили в след-
ственном ведомстве.

При этом те, кого «заказа-
ли», как раз скрывались в Ниж-
нем Новгороде, опасаясь рас-
правы со стороны участников 
других преступных групп. Но 
их все равно нашли.

Вечером 25 февраля 2004 
года киллеры, установив где 
живут их будущие жертвы, 
на автомобиле марки ВАЗ 
подъехали к дому по улице 
Островского Сормовского рай-
она Нижнего Новгорода. 

Убийцы оказались с выдум-
кой. Для конспирации один из 
них даже переоделся в женскую 
одежду. У каждого было по пи-
столету с глушителем. Из них 
они и расстреляли лидера и 
участника ОПГ. А потом смогли 
уйти с места преступления так, 
что их никто не заметил.

Очень долго это уголовное 
дело оставалось нераскры-
тым. Но несколько лет назад 
в Следственном комитете со-
здали специальную постоянно 
действующую аналитическую 
группу. Она и стала заниматься 
раскрытием преступлений, со-
вершенных в прошлые годы.

Свои тайны эта группа не 
раскрывает, но преступников 
находит даже спустя годы.

Благодаря скрупулезной и 
целенаправленной работе сле-
дователей СК, направленной 
на сбор и анализ доказательств 
при расследовании преступ-
лений прошлых лет, удалось 
установить причастность к со-
вершению преступления под-
судимых,  уточнили в СК. И до-
бавили — раскрытие преступ-
ления стало возможным благо-
даря объединению усилий и с 
оперативными сотрудниками 
Мордовии и ГУ МВД по Нижего-
родской области. 11 мая 2016 
года убийцы были обнаруже-
ны и задержаны на территории 
Саранска. Почти год шло след-
ствие. Потом тома отправили 
в суд. Но тогда — в июле 2017 
года —  коллегия присяжных 
оправдала этих граждан. По-
том, по требованию прокурату-
ры, этот вердикт был отменен. 

Приговор им вынесли вчера. 
Оба выйдут на свободу уже пен-
сионерами.  

Тайны группа по 
расследованию 
старых преступле-
ний не раскрыва-
ет, но убийц нахо-
дит спустя годы

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя председателя Московского област-
ного суда;

—  заместителя председателя Четвертого арбитраж-
ного апелляционного суда;

—  судьи Четвертого арбитражного апелляционно-
го суда;

—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 25 января 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Анна Козина

Б
ронзовые призеры личного 
турнира Олимпиады-2022, 
чемпионы мира Анастасия 

Мишина и Александр Галлямов 
захватили лидерство в соревно-
вания спортивных пар на чемпи-
онате России в Красноярске.

Мишина и Галлямов показали 
легкий и элегантный вальс, кото-
рый получился очень солидным 
по техническому набору и оцен-
кам. Судьи поставили 85,37 бал-
ла, что почти на один балл пре-
восходит мировой рекорд. Офи-
циальными, конечно, останутся 
баллы китайских спортсменов, 
победителей домашних Игр Суй 
Вэньцзин и Хань Цуна (84,41), 
так как на внутренних стартах 
такие достижения не фиксиру-
ются. Но россияне точно заслу-
жили каждый бонус.

— У нас много серьезных 
стартов, хоть и не международ-
ных. Конкуренция сильная, — от-
метила Анастасия. — Но на лю-
бом турнире главные соперни-
ки — мы сами.

Слова Мишиной подтверди-
ли серебряные призеры Пекина 
Евгения Тарасова и Владимир 
Морозов, которые не избежали 
ошибки в прокате. При жестком 
приземлении с высокого выбро-
са Женя подстраховалась от па-
дения и коснулась льда двумя ру-
ками. Но этот сбой не выбросил 
их из топ-3. Они как раз занима-
ют третье место (81,23). Чемпио-
ны Европы Александра Бойкова 

и Дмитрий Козловский отката-
лись чисто и с размахом, но ста-
ли вторыми за одногруппника-
ми на катке Тамары Москвиной 
и Артура Минчука (84,32).

На все сто
У мужчин-одиночников чем-

пионат России пропускает Ми-
хаил Коляда — фигурист с репу-
тацией классного катальщика, 
но нестабильного квадиста. В его 
отсутствие зрелищности турнир 
не потерял. Ребята просто дерут-
ся за «золото».

Петр Гуменник, выигравший 
короткую программу, набрал 
больше ста баллов — 104,47. Уче-
ник Вероники Дайнеко, которая 
расплакалась после объявления 
оценок, исполнил чисто каскад 
четверной сальхов — тройной 
тулуп, четверной риттбергер и 
тройной аксель.

Близко к знаковой отметке 
подобрались и обладатели ма-
лых «серебра» и «бронзы». Вто-
рое место занимает Евгений Се-
мененко (99,15). Третью строч-
ку — Андрей Мозалев (98,70). А 
всего восемь парней получили 
за 90 баллов. Жаль, среди них не 
оказалось олимпийского чемпи-
она в команде Марка Кондратю-
ка, который пока не восстано-
вился после травмы спины. Хо-
рошо, что он вышел на старт, но 
показал только 12-й результат.

А ну-ка, девушки
Одиночницы, которые всегда 

становятся хедлайнерами лю-

бого соревнования, вступят в 
борьбу сегодня. После того как 
олимпийская чемпионка в ко-
манде Камила Валиева выигра-
ла чемпионат России по прыж-
кам благодаря чистым, пролет-
ным четверным тулупам с длин-
ными, красивыми выездами, 
стало понятно, что к главному 
старту года она набирает фор-
му. По ходу сезона она не вы-
полняла ультра-си, а на этапе 
Гран-при в родной Казани не 
могла приземлить квад-тулуп. 
Даже на бис. На прыжковом фе-
стивале в Санкт-Петербурге Ва-
лиева закрыла вопрос с четвер-
ными. Но в Красноярске акцент 
уже сместится на аксель в 3,5 
оборота.

Самый сложный женский 

прыжок заявили сразу шесть 
фигуристок. Кроме Камилы 
Валиевой, пробовать главный 
ультра-си короткой программы 
будут Аделия Петросян, Софья 
Акатьева, Софья Муравьева, 
Софья Самоделкина и, конечно 
же, Елизавета Туктамышева.

Серебряная медалистка 
Игр-2022 в личном турни-
ре Александра Трусова, упав-
шая с тройного акселя в Пеки-
не, рисковать, похоже, не соби-
рается. Посмотрим, сможет ли 
Саша компенсировать это ко-
личеством квадов в произволь-
ной программе. Максимума из 
пяти, который она выдала на 
Олимпиаде, ждать не стоит. Но 
«Королеву четверных» зрители 
точно захотят увидеть.   

НАГРАДЫ Названы 
претенденты на приз 
лучшему вратарю года

Кто возьмет
«перчатку»

Сергей Литвинов

Стали известны номинанты на приз лучшему врата-
рю года по версии Международной федерации футбо-
ла (ФИФА). Церемония пройдет 27 февраля следующе-
го года. 

При присуждении наград будет рассматриваться 
период с 8 августа по 18 декабря уходящего года. В ма-
териале на сайте ФИФА перечислены основные канди-
даты на победу в этой номинации. В представленный 
список попали в том числе несколько героев завершив-
шегося чемпионата мира в Катаре: марокканец Яссин 
Буну («Севилья»), хорват Доминик Ливакович («Ди-
намо», Загреб) и лучший голкипер первенства плане-
ты-2022 аргентинец Эмилиано Мартинес («Астон Вил-
ла»). Также на приз претендуют немец Мануэль Нойер 
(«Бавария»), бразилец Алиссон («Ливерпуль»), бель-
гиец Тибо Куртуа («Реал») и француз Майк Меньян 
(«Милан»). 

Тем временем один из лучших футболистов совре-
менности Криштиану Роналду близок к переходу в са-
удовский «Аль-Наср». По сообщениям зарубежных 
СМИ, накануне португалец вылетел в Эр-Рияд, чтобы 
провести переговоры с этим клубом.

Если стороны придут к согласию, то Роналду под-
пишет с «Аль-Насром» контракт до 2025 года и будет 
получать около 200 миллионов евро за сезон (в эту 
сумму включены и зарплаты, и доходы от рекламы). 
В Саудовской Аравии уверены: трансфер Криштиану 
повысит статус местного футбола. Страна хочет до-
биться права на проведение чемпионата мира-2030, и 
Роналду может стать послом этой заявки. Напомним: 
последней командой 37-летнего форварда был «Ман-
честер Юнайтед». Криштиану с большим скандалом 
покинул «красных дьяволов» после нашумевшего ин-
тервью, в котором он раскритиковал своих бывших од-
ноклубников, а также нынешнего рулевого «манкуни-
анцев» Эрика тен Хага.  

БИАТЛОН В Рязани 
пройдет третий этап 
Кубка Содружества

Нашли «Алмаз»

Илья Соболев

В ближайшие выходные на базе биатлонного комплек-
са «Алмаз» под Рязанью пройдет третий этап Кубка 
Содружества. Таким образом, впервые Центральный 
федеральный округ примет международные соревно-
вания такого уровня по биатлону.

Напомним, Кубок Содружества призван в какой-то 
мере заменить для российских и белорусских биатлетов 
Кубок мира, от участия в котором спортсмены отстра-
нены. В расписании турнира шесть этапов: два летних 
и четыре зимних. 
Этап в Рязани станет 
первым на снегу.

Как же Кубок Со-
дружества добрался 
до Рязани? Местные 
любители биатло-
на должны благода-
рить нашего чемпи-
она мира, призера 
олимпийских игр 
Александра Логинова. Идею провести биатлонные со-
ревнования в Рязани Логинов высказал еще в июне. Ее 
подхватили спонсоры Александра и Союз биатлони-
стов России (СБР). Несколько месяцев кропотливой 
работы и вуаля: в Рязань едут все российские и бело-
русские звезды. Помимо Логинова это призер олим-
пийских игр Эдуард Латыпов, чемпионы мира Максим 
Цветков и Антон Бабиков, олимпийская чемпионка 
Динара Алимбекова и многие другие

— У нас большие ожидания от этапа в Рязани, кото-
рый состоится перед Новым годом, — признался прези-
дент  СБР Виктор Майгуров. —  Предполагаем, что его 
посетит большое количество болельщиков с учетом 
транспортной доступности Рязани, ее исторических 
достопримечательностей.

Добавим, что в индивидуальном зачете Кубка Со-
дружества у мужчин после двух этапов лидирует Ан-
тон Бабиков. В топ-3 также входят белорус Антон 
Смольский и открытие сезона Алексей Вагин.

У девушек первенство удерживает белоруска Алим-
бекова. Ей в спину дышат две россиянки: Наталья Гер-
булова и Ирина Казакевич.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Мишина и Галлямов получили оценки выше мирового рекорда

Элегантно вальсируя

ЭКСКЛЮЗИВ Надежда российского футбола Сергей Пиняев 
о «пятерках» в школе и идеальной карьере

Звездочка, гори!

Илья Соболев 

В 
российском футболе 
регулярно заявляют 
о себе молодые талан-
ты, но даже на этом 
фоне Сергей Пиняев 
выделяется. 

Уж е  к  1 5  го да м 
Сергей прошел две 
стажировки в «Ман-

честер Юнайтед», где впечат-
лил абсолютно всех. В 15 лет 
Пиняев стал самым молодым 
игроком Футбольной нацио-
нальной лиги (второго по силе 
российского дивизиона), а в 
16 подписал контракт с клу-
бом Премьер-лиги самарскими 
«Крыльями Советов». В ноябре 
этого года Сергей Пиняев стал 
самым молодым игроком в ис-
тории РПЛ, достигшим отмет-
ки в пять забитых мячей. На тот 
момент его возраст составил 18 
лет и 4 дня.

Никто не удивился,  что 
именно Пиняев по итогам 
2022 года получил «Первую 
пятерку», приз лучшему мо-
лодому игроку РПЛ. Взять на-
граду Сергею не помешал даже 
форс-мажор. В июле полуза-
щитнику стало плохо на трени-
ровке: у него диагностировали 
пневмоторакс (попадание воз-
духа в плевральную область, ве-
дущее к нарушению вентиляци-
онной работы легких). Впрочем, 
Пиняев быстро восстановился, 
а в ноябре еще и дебютировал 

за сборную России, став самым 
молодым игроком, надевавшим 
футболку национальной ко-
манды.

Сразу после церемонии 
вручения «Первой пятерки» 
Сергей Пиняев рассказал «РГ», 
как относится к тому, что его на-
зывают главным талантом рос-
сийского футбола, каким видит 
свой футбольный путь и при ка-
ких условиях готов «спокойно» 
закончить карьеру.

Ты получил первую футболь-
ную «пятерку». А в школе ты 
с оценками дружил?

СЕРГЕЙ ПИНЯЕВ: Приходилось, да. 
Учился без троек.

Твоим любимым предме-
том была литература. А 
любимым автором кто у 
тебя был?

СЕРГЕЙ ПИНЯЕВ: Любимого автора 
не было. Мне всегда было ин-
тересно обсуждать произведе-
ния, высказывать свою точку 
зрения.

Сейчас что-то читаешь?
С Е Р Г Е Й  П И Н Я Е В :  Пока нет такой 
книги.

Ты говорил, что в плане об-
разованности среди футбо-
листов для тебя идол Федор 
Смолов…

СЕРГЕЙ ПИНЯЕВ: Не то чтобы идол. 
Это человек, за которым прият-
но наблюдать в медиа.

Изо всех футбольных утю-
гов несется, что ты глав-
ный талант российского 
футбола. Как ты с этим 
живешь?

СЕРГЕЙ ПИНЯЕВ: Я привык уже к 
этим разговорам. Смирился 
с тем, что все делают свою ра-
боту. Например, пытаются на-
звать меня как-то по-новому, 
чтобы об этом прочитало по-
больше людей.

Каким ты видишь свой иде-
альный путь в футболе? И на-
сколько ты ему следуешь?

СЕРГЕЙ ПИНЯЕВ: Европейская ка-
рьера. Насколько я этому пути 
следую? Раз я не в Европе, зна-
чит, не очень хорошо. Хочется 
туда перейти когда-нибудь.

Ты вошел в историю отече-
ственного футбола по разным 

поводам. А какой самый за-
поминающийся момент был 
для тебя?

СЕРГЕЙ ПИНЯЕВ: По эмоциям — пер-
вый гол в Премьер-лиге.

Что в тот момент почув-
ствовал?

С Е Р Г Е Й  П И Н Я Е В : Как будто груз 
сбросил с плеч.

От какого игрока ты хотел 
бы услышать о себе такие сло-
ва: «Он играет как я»?

СЕРГЕЙ ПИНЯЕВ: Если Месси так 
скажет, значит, я могу спокойно 
заканчивать карьеру.

Представим, перед тобой 
стоит выбор: перейти в топ-
клуб без гарантии проявить 
себя или клуб средней руки, 
где больше шансов на игровое 
время…

СЕРГЕЙ ПИНЯЕВ: Вы же про европей-
ские клубы? Нужен этап, когда 
я буду играть постоянно, что-
бы потом перейти в топовую ко-
манду в другом статусе.

У тебя не такая долгая карье-
ра, но уже были испытания. 
Этим летом тебе пришлось 
пройти через пресловутый 
пневмоторакс. Это был твой 
самый главный испуг в жизни?

СЕРГЕЙ ПИНЯЕВ: Да.

Уже отошел от той истории?
СЕРГЕЙ ПИНЯЕВ: Раз я сижу перед 
вами, раз я уже выходил на 

поле, значит, можно считать, 
что оправился.

Ты самый молодой игрок в ис-
тории сборной, побил рекорд 
Акинфеева. Для тебя это про-
сто галочка в резюме или не-
что большее?

СЕРГЕЙ ПИНЯЕВ: Для того, кто чи-
тает мое резюме, да — просто 
галочка. Для меня? У меня не 
было цели побить рекорд Акин-
феева. Цель стояла — попасть в 
сборную.

Два года назад ты рассказы-
вал, что большую часть зар-
платы отдаешь родителям. 
Сейчас пропорции не изме-
нились?

СЕРГЕЙ ПИНЯЕВ: Я стараюсь помо-
гать своим родителям, буду ста-
раться обеспечивать их финан-
сово и материально. Сейчас они 
точно ни в чем не нуждаются, у 
них есть все необходимое. Что 
касается роскоши, это не той за-
калки люди, чтобы стремиться 
носить дорогие вещи, ездить на 
дорогих машинах.

А для тебя самого, насколько 
важно водить красивую ма-
шину, эффектно выглядеть?

СЕРГЕЙ ПИНЯЕВ: У меня нет маши-
ны. А внешний облик важен. 
Хочется всегда быть опрят-
ным.  

В сборной России 18-летний полуза-
щитник Сергей Пиняев (№ 20) 
быстро стал своим.

А К Ц Е Н Т

Если Месси про меня скажет «он играет 
как я», можно заканчивать карьеру

ФУТБОЛ 

Аргентина 
стала второй 
в новом 
рейтинге 
ФИФА

СТУПЕНЬКОЙ
ВЫШЕ
Артур Нанян

Международная федерация 
футбола (ФИФА) опубликова-
ла на своем официальном сайте 
обновленный рейтинг по окон-
чании чемпионата мира-2022.

Несмотря на неудачное вы-
ступление в Катаре, лидером 
списка остается бразильская 
сборная. «Желто-зеленые» 
оступились в четвертьфинале, 
проиграв по пенальти Хорва-
тии, после чего главный тренер 
южноамериканской команды 
Тите был отправлен в отставку. 
На вторую строчку с третьей 
переместились чемпионы мира 
аргентинцы, а место «альбисе-
лесты» заняли финалисты пер-
венства планеты французы. 

На четвертую позицию со 
второй опустились бельгийцы. 
«Красные дьяволы» стали одни-
ми из главных разочарований 
ЧМ-2022, не сумев пробить-
ся в плей-офф. Сразу после ни-
чьей с Хорватией (0:0) рулевой 
сборной Бельгии Роберто Мар-
тинес покинул свой пост плюс 
несколько ветеранов заверши-
ли международную карьеру. 

Самый большой скачок со-
вершила команда Марокко. Аф-
риканская сборная с начала 
года заработала 142 очка, и в 
настоящий момент «атласские 
львы» располагаются на 11-й 
строчке. Подопечные Валида 
Реграги добрались до полуфи-
нала ЧМ, в котором уступили 
Франции (0:2). В матче за тре-
тье место марокканцы также 
потерпели неудачу, не справив-
шись с Хорватией (1:2).

Что касается сборной Рос-
сии, то она потеряла четыре по-
зиции: ранее игроки Валерия 
Карпина находились на 33-й 
строчке, а сейчас опустились на 
37-ю. В этом году россияне про-
вели три товарищеских поедин-
ка: против Киргизии (2:1), Та-
джикистана (0:0) и Узбекиста-
на (0:0).   

ВОЛЕЙБОЛ 

Новый Уренгой 
принимает 
«Финал 
четырех» 
Кубка страны

КВАРТЕТ 
В ПРИПОЛЯРЬЕ
Илья Трисвятский

В ближайшие выходные, 24 и 25 
декабря, в Новом Уренгое со-
стоится «Финал четырех» ро-
зыгрыша Кубка России по во-
лейболу среди мужских команд 
памяти Константина Ревы.

Хозяин турнира «Факел» по-
лучил право принять соревно-
вания решающей стадии розы-
грыша на конкурсной основе 
и был освобожден от участия в 
полуфинальном раунде, в кото-
ром победители трех добились 
путевок в «Финал четырех».

В полуфиналах 24 декабря 
встретятся «Зенит-Казань» — 
«Белогорье» (Белгород), «Фа-
кел» — «Локомотив» (Новоси-
бирск). На следующий день со-
стоится игра непосредственно 
за трофей. Матч за третье место 
не предусмотрен.

Кубок России проводится с 
1993 года, его первым облада-
телем стал нижневартовский 
«Самотлор» (нынешнее назва-
ние команды — «Югра-Самот-
лор»). До 2002-го включитель-
но розыгрыш трофея был рядо-
вым предсезонным турниром, 
клубы осенью выступали без 
игроков сборной, занятых под-
готовкой к официальным меж-
дународным турнирам.  

Статус Кубка России карди-
нально поменялся в 2003 году, 
главные матчи за приз перене-
сли на декабрь, команды  ста-
ли играть в сильнейших соста-
вах. В новом формате  первыми 
успеха добились белгородцы. 
Самая длительная серия побед 
у казанцев, которые брали тро-
фей шесть раз подряд в период 
2014—2019. Всего же у команды 
из столицы Татарстана десять 
титулов (это рекорд), причем 
они являются действующими 
обладателями титула.

Примечательно, что Новый 
Уренгой впервые в истории 
принимает финальный турнир. 
Ранее они проводились в Моск-
ве, Одинцово, Новосибирске, 
Калининграде, Белгороде, Ка-
зани, Сургуте и Санкт-Петер-
бурге.   

Олег Васильевич Матыцин
министр спорта РФ

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК
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Президент СБР: 
У нас большие 
ожидания 
от этапа в Рязани
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Этап Кубка Содружества пройдет в Рязани с подачи 
лидера сборной России Александра Логинова.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 декабря, пятница, 
Первый канал
23.20. Чемпионат России по фи-

гурному катанию. Запись.

24 декабря, суббота, 
Первый канал 
15.00, 16.15. Пары. Женщины. 

Произвольные программы. Пря-

мая трансляция.

25 декабря, воскресенье, 
Первый канал 
14.35. Показательные выступления.

Анастасия Мишина 
и Александр Галлямов — 
представители классического 
парного катания. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 декабря, суббота, «Матч ТВ»
13.10. Суперспринт. Мужчины. Финал. Прямая трансляция

14.25 Суперспринт. Женщины. Финал. Прямая трансляция

25 декабря, воскресенье, «Матч ТВ»
10.40. Масс-старт. Мужчины. Прямая трансляция

12.50. Масс-старт. Женщины. Прямая трансляция
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Жительница Донбасса 
ушла в ополчение 
в 14 лет
Руслан Мельников  •  rg.ru/art/2462630
Анна с позывным Звездочка — одна из тех жительниц 
Донбасса, у которых война украла юность. Девушка с 
14 лет помогала ополченцам ДНР. Сейчас ей 22 года. 
«Мое поколение выросло на войне, и взрослеть нам 
пришлось быстро. Когда начались боевые действия, я 
постоянно пропадала у ополченцев. Просила, чтобы 
меня взяли на службу», — рассказывает Аня-Звездочка. 
Очень трогательный материал, спасибо автору. А Анне 
хочется пожелать счастья и, главное, здоровья. Потер-
пи еще маленько, а лучше в гости к нам приезжай, бу-
дем ждать. Гордимся такой девушкой!

Елена

ЦБ заблокировал 
в ноябре рекордные 
110 тысяч номеров 
мошенников
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/2462445
Телефонные мошенники практически ежедневно зара-
батывают огромные деньги, обманывая граждан. Во-
прос, как это прекратить, давно стал актуальным для 
всех: и для самих пострадавших, и для власти. Насколь-
ко ситуация обострилась, объявил Банк России. По его 
информации, он заблокировал в ноябре более 110 ты-
сяч номеров мошенников. Это максимальное количе-
ство с 2019 года. Мне кажется очевидным, что мошен-
ники сдаваться не намерены, в их полку постоянно 
прибывает. Количество звонков ежегодно растет. Есть 
вероятность, что через несколько лет их методы изме-
нятся. Они уже не будут звонить всем подряд в над-
ежде, авось человек клюнет, а станут точечно выби-
рать людей, на которых наверняка можно поживиться. 
Это могут быть известные персоны либо доверчивые 
пенсионеры, которых можно многократно «разво-
дить» с помощью нехитрых, но эффективных сюжетов.

Елизавета

NR: украинские 
законы о запрете 
русского языка 
и культуры являются 
национализмом
Роман Отраднов  •  rg.ru/art/2463067
Обозреватель National Review Майкл Дохерти расска-
зал, что на одной из конференций в США затронул 
тему русского языка на Украине. В частности, указал 
на то, что в этом году были приняты законы, запреща-
ющие публиковать русскоязычные материалы без ва-
рианта на украинском языке. При этом обозреватель 
напомнил, что для трети украинцев украинский язык — 
не родной. Я считаю, что попытки запретить русский 
язык на Украине являются беспределом, потому что 
тот же Пушкин — это их история тоже, они читали его 
произведения в школе. Они росли на этой культуре. 

Николай

Путин подписал закон 
о производстве 
лекарств в аптеках
Татьяна Замахина  •  rg.ru/art/2447393
Считаю, что очень правильный закон, давно пора 
было. Производство лекарств в аптеках видел в Чехии, 
когда там жил. Во-первых, не нужно переплачивать за 
лекарства. Продадут столько, сколько нужно на дан-
ный момент. Во-вторых, для каждого человека подби-
раются свои ингредиенты. Полезно для аллергиков, на-
пример. Только нужно все это дело тщательно контр-
олировать, чтобы не халтурили и не производили ле-
карства низкого качества.

Геннадий

Как провести 
праздники безопасно 
для здоровья
Сергей Жуков  •  rg.ru/art/2463880
Каждый год медики не устают предупреждать нас, что 
о здоровье нельзя забывать даже в новогоднюю ночь и 
что праздник — это не обязательно наесться «от пуза» 
салатов и колбасы и выпить весь алкоголь в доме. Мне 
кажется, что вообще такого типа застолья начинают 
выходить из моды. Ведь сколько можно всего интере-
сного придумать в праздники — покататься на коньках 
и лыжах, поиграть в снежки или в настольные игры, по-
смотреть хороший фильм, да хоть просто погулять!

Марина
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СОБЫТИЕ

22.12
четверг

В Приморском крае региональное МЧС объявило штор-
мовое предупреждение в связи с резким ухудшением 
погодных условий с 21 по 23 декабря — ожидаются 
сильный снегопад, гололед и местами метель. Вот так, 
спустя всего сутки после начала зимней атаки, уже 
выглядит часть мемориального комплекса «Боевая 
слава Краснознаменного Тихоокеанского флота» на 
Корабельной набережной Владивостока. 
Снег продолжает наступать. Согласно последним дан-
ным, режим ЧС введен уже в Кавалеровском и 
Дальнегорском округах Приморского края  .

В среду в Приморье пришел мощный снежный циклон, 
в четверг осадки по краю продолжаются. Количество 
выпавшего снега может составить одну-две, а на восто-
ке края и вовсе три-четыре месячные нормы. За сутки 
в девяти районах края выпало свыше месячной нормы. 
В четверг во Владивостоке задержан ряд авиарейсов, а 
внутрикраевые отменены.
Сразу три села (Моряк-Рыболов, Маргаритово и 
Фурманово) полностью отрезаны от транспортного 
сообщения, в шесть сел Уссурийского городского окру-
га нет проезда для легкового транспорта. В Ольге и 

Кавалерове к вечеру четверга выпало четыре месяч-
ные нормы осадков. Власти Владивостока рекомендо-
вали сократить рабочий день в четверг из-за непогоды.
Прокуратура Владивостока, а также прокуратуры 
Ленинского, Первомайского, Первореченского, 
Советского и Фрунзенского районов города организо-
вали проверки исполнения требований законодательст-
ва при очистке снега и наледи с автомобильных дорог, 
тротуаров и общественных территорий. Как обещает 
надзорное ведомство, по их результатам будут приняты 
меры прокурорского реагирования.
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Весьма позитивная новость: 
автолюбители познакомятся с 
возможностью в мобильном 
п р и л о ж е н и и  « П о м о щ н и к 
ОСАГО»  нарисовать схему ава-
рии прямо на экране смартфо-
на. «Российская газета» пишет 
об этом на 5-й полосе. Водитель 
сможет начертить расположе-
ние автомобилей при аварии, 
поставить стрелки, которые 
показывают направление дви-
жения пострадавших машин, 
указать разметку и дорожные 
знаки. Знаки, светофоры и даже 
препятствия можно выбрать в 
приложении из специальной 
базы. Дорожное ноу-хау совсем 
скоро появится в интернет-ма-
газинах мобильных приложе-
ний. 

Другой вопрос, насколько 
быстро люди смогут освоиться 
с этой технологией, мне пока 
трудно сказать. Дело в том, что 
у нас примерно пятьдесят про-
центов населения сейчас офор-
мляет мелкие аварии с помо-
щью европротокола. И знаете, 
это замечательная цифра. 

Но иные опросы показали 
совершенно фантастическую и 
неудовлетворительную стати-

стику: процентов тридцать во-
дителей вообще не знают о том, 
что в электронном виде можно 
оформить полис ОСАГО. То 
есть получается, что у нас в 
стране множество компьютер-
но грамотных и подкованных 
людей, но есть и большое коли-
чество тех, кто не умеет поль-
зоваться новыми технология-
ми, кого надо в этом плане 
образовывать. Потому как они 
не знают даже о современном 
варианте оформления элек-
тронного полиса, хотя это эле-
ментарно и закон разрешает 
предъявлять его онлайн.

Так что если новация появи-
лась — это замечательно, но я не 
очень понимаю, как много лю-
дей сможет ей воспользовать-
ся. Я, например, еще пока что 
технически плохо представ-
ляю, как рисовать схему ава-
рии внутри гаджета и ставить 
стрелки расположения автомо-
билей в момент дорожно-тран-
спортного происшествия в 
условиях стресса, ведь любое 
ДТП, даже мелкое, — это неожи-
данность и стресс. Может быть, 
лично мне, как человеку нею-
ному, даже проще будет нари-
совать на бумажке и перефо-
тографировать случившееся, а 
потом самостоятельно вклеить 
в извещение. 

Но все-таки, если многие бу-
дут пользоваться новыми фун-
кциями разработчиков — здо-
рово и великолепно, будем, 
значит, дальше двигаться по 
пути прогресса, потихоньку ов-
ладевая смартфонами и прочи-
ми гаджетами. 

Качественно ли чинят авто-
мобили страховщики после ава-
рий? Это немного неоднознач-
ный вопрос, как средняя темпе-
ратура по больнице. По-разно-
му делают. Однако автострахо-
ватели обязаны ремонтировать 
хорошо и ответственно, и есть 
много вариантов добиться того, 
чтобы все было полностью сде-
лано. Если что-то не устраивает, 
можно эту неустойку решить 
через суд или через жалобу ом-
будсмену. Сейчас действитель-
но сохраняется большая про-
блема с запчастями на некото-
рые модели, их не всегда можно 
получить, поэтому сроки ре-
монта также нарушаются, по-
рой чисто по объективным при-
чинам. 

Вообще, чтобы избежать вся-
ких оформлений и мелких ава-
рий в снежную погоду, Гидро-
метцентр всегда предупрежда-
ет: давайте обойдемся без пое-
здок на автомобиле. 

Но кому-то все равно нужно 
срочно ехать. Лучший совет — 
это прислушаться к метеороло-
гам. Еще можно воспользовать-
ся метро, хотя там и шумно. А 
уж если поехали, делать это 
надо осторожно: никаких рез-
ких движений, торможения, 
разгона, превышения скорости 
— это не для зимы. Насчет «по-
вернуть при заносе в сторону 
заноса» — этого я советовать не 
буду. Есть некоторые техниче-
ские моменты, которые в экс-
тренной ситуации могут и не 
сработать.  

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Игорь Моржаретто,
автоэксперт
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